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Говорят, что все болезни от нервов, и 
только сифилис — от любви. Как бы то ни 
было, но «дурная болезнь» не отступает. 
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Леонид Печатников 
недавно озвучил тревожную статистику: в 
столице за последние 15 лет число больных 

сифилисом мигрантов увеличилось в 40 раз. 
Правда, специалисты не спешат бить во все 
колокола: по их мнению, заболевание про-
сто стали чаще выявлять. А сами москвичи 
страдают «от любви» не чаще, чем раньше.
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Почему москвичи находят у себя  
застарелый сифилис?

ЛЕКАРСТВО ОТ ЛЮБВИ

Скандал вокруг российских дипучреж-
дений в США, закрытых по решению Вашинг-
тона, вышел на новый виток. Американская 
сторона решила осмотреть здания, которые 
должны покинуть российские диплома-
ты. Это было сделано «для обеспечения 
безопасности и защиты объектов, а также 

для подтверждения того, что российское 
правительство освободило помещения», 
цитирует телеканал Fox News анонимного 
представителя Госдепартамента. В России 
осмотры с участием агентов ФБР были рас-
ценены как обыски и вызвали крайне резкую 
реакцию. Официальный представитель МИД 

РФ Мария Захарова назвала их «адской 
клоунадой», а глава Комитета Совфеда по 
международным делам Константин Косачев 
указал на попрание американцами норм 
международного права.
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«АДСКАЯ КЛОУНАДА» ДОСТИГЛА ПОТОЛКА
В США осмотрели или обыскали три закрытых российских диппредставительства

Дым над 
Генконсульством 
РФ породил 
в Интернете 
шутки о том, что 
еще не выбран 
новый президент 
США (в Ватикане 
черный дым 
во время 
утверждения 
нового Папы 
Римского — 
знак того, 
что понтифик 
не избран).

При осмотре 
некоторых 
помещений в 
Генконсульстве 
РФ 
американские 
силовики даже 
приподнимали 
потолочные 
панели.
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«Все, праздник кончился!» Этой 
фразой сопроводил страшное видео 
из подмосковной Балашихи один из 
свидетелей падения легкомоторного 
самолета Ан-2. Показательные полеты 
на аэродроме «Черное», приуроченные 
к 70-летию легендарного «кукурузни-
ка», закончились катастрофой. И лишь 
чудо не привело к глобальной трагедии: 
«Ан» упал в какой-то сотне метров от 
толпы зрителей. Пилоты Дмитрий Су-
харев и Борис Тылевич погибли.
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Что послужило 
причиной  

катастрофы  
самолета  

на авиашоу  
в Подмосковье?

«АН» ЗАТЯНУЛО В МЕРТВУЮ ПЕТЛЮ
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

К концу 2017 года реальные распола-
гаемые доходы россиян вырастут на 1,2%, 
обещает Минэкономразвития. И это не-
смотря на то, что за последние полгода 
кошельки населения похудели на 1,4%. 
Однако чиновников это, похоже, нисколь-
ко не смущает. Более того, они готовы за 
оставшиеся до конца года четыре месяца 
совершить экономический прорыв. Как 

утверждает глава МЭР Максим Орешкин, 
по итогам 2017 года рост ВВП составит 
2,1%. Тем временем эксперты прогнозы 
министра находят «крайне оптимистич-
ными». По их подсчетам, при нынешнем 
состоянии отечественной экономики, для 
восстановления роста доходов граждан 
потребуется до 10 лет.
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Минэкономразвития улучшило прогноз 
по доходам населения на 2017 год

ОБЕЩАННЫЙ РОСТ БЕЗ ГАРАНТИЙ

Чулпан Хаматова вновь высказалась в под-
держку Кирилла Серебренникова. И вновь не на-
шла понимания на обоих краях нашей все более 
раскалывающейся общественно-политической 
сцены. Одни обвиняют Хаматову — а в ее лице и 
всех иных «сотрудничающих с режимом» деяте-
лей культуры — в беспринципном конформизме. 
По мнению вторых, распоясавшаяся «гнилая ин-
теллигенция», образно говоря, кусает кормящую 
руку. Словом, крайности, как обычно и бывает, 
сошлись, стремительно расширяя плацдарм 
безумия и оставляя все меньше пространства 
здравому смыслу.

Конечно, дискуссия на тему «Отношения 
художника и власти» началась не сегодня и даже 
не вчера. Но давно уже этот вечный спор не 
получал такого ожесточения, как после ареста 
Серебренникова. Высказывания Хаматовой 
добавили новую порцию масла в этот костер. 
Актриса и общественный деятель назвала 
лишение режиссера свободы «грустнейшим, 
трагическим событием», совершенно, на ее 
взгляд, несправедливым и незаконным. «Мне 
очень страшно», — добавила она. Но для по-
нимания происходящего важны не только эти 
слова, но и место, где они были сказаны. Речь 
идет о выступлении Хаматовой на вручении ей 
знака почетного гражданина Казани.

Хаматова печалится о режиссере, «прини-
мая из рук посадивших Серебренникова властей 
новую медальку», возмущается популярный 
либеральный блогер. К слову, судьба самого 
Серебренникова тоже не вызывает у него особо-
го сочувствия: «Ну, предупреждали же. Не надо 
кормиться с воровской ложки… Как достала 
уже эта мантра «в России невозможно делать 
театр, не беря деньги у государства». Блин, 
ну, невозможно — ну, так не делай». Беском-
промиссный блогер далеко не одинок в своем 
мнении. Коллега Серебренникова, драматург и 
режиссер Иван Вырыпаев, пошел даже дальше 
эмоциональных эскапад, дав этому нонконфор-
мизму фундаментальное обоснование.

«Не нужно получать все эти государствен-
ные награды и публично при камерах пожимать 
руку Владимиру Путину, — говорится в откры-
том письме Вырыпаева в поддержку Кирилла 
Серебренникова. — Неужели вы не понимаете, 
что, помогая, например, больным детям или 
вкладывая свои деньги в частное образование 
ценой поддержки Путина, вы оказываете медве-
жью услугу всему нашему будущему поколению, 
которое вынуждено расти и ходить в школы в 
России при этом режиме?» 
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Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот го-
норар ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПО-
ГОРЕЛОВ, Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Наталья 
СТЕЙНЕРТ и др.

ФЕМИДА РЕШИЛА, ЧТО ВСТРЕЧКИ 
БЕЗ РАЗМЕТКИ НЕ БЫВАЕТ

Любопытный прецедент 
для автомобилистов создал 
Верховный суд. Служители 
Фемиды отказались при-
знавать выездом на встречку 
опасный обгон, если он был 
совершен на дороге без раз-
метки. 

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стала жалоба жителя 
Ленинградской области. Как 
утверждали стражи порядка, 
водитель на внедорожнике 
совершил обгон на областной 
трассе. Причем перед манев-
ром лихач не убедился в том, 
что встречная полоса дороги 
свободна от потока машин. 
В результате, как указали 
полицейские в протоколе, 
автовладелец создал ава-
рийную ситуацию, и только 
по счастливой случайности 
обошлось без ДТП. Мировой 
судья решил, что тот должен 
выплатить штраф 5000 ру-
блей за выезд на встречку. 

Однако с таким определени-
ем нарушитель не согласился 
и дошел до Верховного суда, 
который неожиданно встал 
на его сторону. В своем по-
становлении высшие судьи 
отметили, что на спорном от-
резке трассы нет запрещаю-
щих обгон знаков. Более того, 
дорожные рабочие не удосу-
жились нанести на асфальт 
разметку. А значит, опреде-
лить, где заканчивается своя 
полоса и начинается встреч-
ная, невозможно. Следова-
тельно, и обвинять водителя 
в выезде на встречку нельзя, 
даже если он скакал из ряда 
в ряд, рискуя столкнуться со 
встречным потоком. В резуль-
тате действия жалобщика ВС 
переквалифицировал на 1-ю 
часть статьи 12.15 КоАП — «На-
рушение правил расположе-
ния транспортных средств на 
проезжей части». А размер 
штрафа для него судьи сни-
зили до 1500 рублей. 

МАНЬЯКА ИЗ МЕТРО ПОСЧИТАЛИ 
СЛИШКОМ БЕЗОБИДНЫМ 

Мужчину, устраивавшего 
охоту на детей в Москов-
ском метрополитене, суд не 
стал отправлять за решетку. 
Теперь педофилу, который 
предпочитал писать свои не-
пристойные предложения на 
экране телефона, придется 
лишь немного изменить об-
раз жизни. 

Шок иру ющ ий с л у чай 
произошел 30 марта этого 
года на серой ветке метро-
политена. Мужчина подсел 
к 15-летнему школьнику в 
вагоне, дотронулся до его 
половых органов и показал 
SMS на экране мобильного 
телефона, где предлагал 
вступить в интимные отноше-
ния. Юноша поспешил отойти 
от мерзавца на безопасное 
расстояние и, как только по-
езд остановился на станции, 
сразу же вышел из вагона. 
О произошедшем школьник 
сообщил родителям, кото-
рые в свою очередь изве-
стили правоохранительные 
органы.  50-летний Андрей 
Корнеев заявил стражам 
порядка, что произошед-
шее — случайность. Мол, 
проживал один, трудился 

заведующим складом, в тот 
день ехал со станции метро 
«Дмитровская» до станции 
«Чеховская» — и вдруг что-
то нашло... Мужчина очень 
раскаивался и сожалел о слу-
чившемся. 

Перед судом Корнееву при-
шлось ответить по статье 135, 
часть 1, УК РФ «Развратные 
действия с применением на-
силия». Как сообщили «МК» 
в Тверской межрайонной 
прокуратуре, суд пригово-
рил мужчину к ограничению 
свободы на 1 год 6 месяцев. 
Ему нельзя будет менять ме-
сто жительства, выезжать за 
пределы Москвы, посещать 
детские учреждения и ме-
ста проведения культурно-
массовых мероприятий с 
участием лиц, не достигших 
18-летнего возраста. Также 
один раз в месяц он должен 
регистрироваться в инспек-
ции исполнения наказания. 
Кроме того, Корнеева на 
всякий случай лишили права 
заниматься педагогической 
деятельностью сроком на три 
года, несмотря на то что ра-
нее он никак не был связан с 
этой сферой.

ТЕЛЕВЫШКА ОБРЕТЕТ В МОСКВЕ 
ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ

Необычный экспонат — 
верхняя часть знаменитой 
телевизионной вышки А-330 
из костромского Галича, сне-
сенной из-за опасности об-
рушения в начале этого лета, 
появится в скором времени в 
Московском музее индустри-
альной культуры.  

Высота недостроенной в 
начале 90-х и долгие годы за-
брошенной телемачты состав-
ляла рекордные для россий-
ских телевышек 350 метров. 
Большую известность вышка 
приобрела среди российских 
любителей экстремальных 
видов спорта: самые отчаян-
ные смельчаки забирались 
на телемачту даже зимой. 
Но не все попытки покоре-
ния галичской достоприме-
чательности заканчивались 
благополучно. Видимо, этот 
фактор, помимо очевидно-
го износа конструкции, стал 
одним из решающих, и еще в 
начале этого лета вышка была 
взорвана. Ее верхнюю часть — 
шпиль с мачтой и смотровой 
площадкой — решил забрать 
в свою коллекцию Москов-
ский музей индустриальной 
культуры.

Как сообщил «МК» директор 
и основатель музея Лев Же-
лезняков, даже часть галич-
ской вышки А-330 представ-
ляет собой особый интерес 
для коллекции: ныне уни-
чтоженная телемачта пред-
ставляла собой тип вышек, 

которые сейчас, с появлени-
ем цифрового телевидения, 
уже практически не исполь-
зуются. Музей был бы не про-
тив забрать себе всю вышку 
целиком, однако для этого 
требовалось бы куда больше 
экспозиционного простран-
ства и затрат на перевозку. 

Впрочем, столичные жи-
тели вряд ли смогут увидеть 
экспонат из Галича раньше 
декабря, а то и апреля. От-
дельную тревогу вызывает то, 
что телемачта, упавшая в спе-
циально подготовленную про-
секу, своей макушкой сейчас 
находится в болоте — сложно 
представить, что произойдет 
с ней за зиму.

— Может случиться всякое 
— могут, например, на тракто-
ре подъехать и увезти вышку 
на металлолом, как обычный 
металл, — рассказал «МК» Же-
лезняков. — Говорил с пред-
ставителями компании, кото-
рой она принадлежит (филиал 
Российской телевизионной и 
радиовещательной сети «Ко-
стромским ОРТПЦ». — «МК»): 
они сказали, что постараются 
ее перетащить на охраняемую 
территорию, на свой двор, где 
у них находится их офис, и до 
момента согласования вопро-
сов транспортировки там дер-
жать. Очень странно, что для 
того, чтобы забрать и сохра-
нить фрагмент нашей исто-
рии, нужно столько писанины 
и столько согласований.

С ИНТЕРНЕТ-МАРКЕТОМ МОЖНО БУДЕТ СУДИТЬСЯ 
КАК С ОБЫЧНЫМ МАГАЗИНОМ

С правилами игры для тор-
говых онлайн-агрегаторов 
определился Роспотребнад-
зор. Для этого ведомство раз-
работало поправки в закон «О 
защите прав потребителей».

Если проект будет одо-
брен, в законе появится спи-
сок данных, которые должны 
быть указаны на сайте онлайн-
маркета или электронной до-
ски объявлений. В частности, 
владелец такого домена будет 
обязан выложить подробные 
сведения о себе как юрлице 
или ИП: реквизиты, адрес, 
телефон. Еще одно требова-
ние — размещение такой же 
детальной информации на 
сайте агрегатора о каждом 
непосредственном продавце, 
который продвигает свой то-
вар через интернет-площадку. 

Кроме того, чиновники пропи-
сали в законопроекте случаи, 
когда недовольный покупа-
тель вправе требовать воз-
мещения убытков не с самого 
продавца, а с хозяина вирту-
ального агрегатора. Такой 
сценарий будет допустим, 
если информация о товаре 
из размещенного на онлайн-
площадке объявления не 
соответствует действитель-
ности. Например, гражданин 
думал, что покупает диван с 
обивкой из дорогого гобеле-
на, так как именно это было 
написано в объявлении. А при-
везли ему мебель с чехлами 
из дешевой синтетики. В та-
кой ситуации, как сказано в 
документе, владелец агрега-
тора за введение потребителя 
в заблуждение обязан будет 

возместить ему убытки, вы-
званные таким заблуждени-
ем. Например, это могут быть 
расходы по транспортировке 
злополучного дивана обратно 
продавцу. При этом важно, 
чтобы виновником ошибки в 
описании товара (или данных 
о продавце) оказался сам 
агрегатор: к примеру, менед-
жер торговой площадки, кото-
рый составлял объявление, 
перепутал габариты, вес или 
иные важные данные. Если же 
текст объявления составил 
продавец, а агрегатор просто 
разместил его в неизменном 
виде, судиться потребителю 
придется с продавцом. Также 
интернет-площадка не будет 
нести ответственность за де-
фекты товара и другие про-
блемы с его качеством. 

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ОСЕНИ СТАЛ ПОСЛЕДНИМ  
ДЛЯ БЛИЗНЕЦОВ

Две семейные трагедии 
произошли в Москве 1 сен-
тября. На юге столицы од-
новременно двое братьев-
близнецов свели счеты с 
жизнью. А на северо-западе 
города мелкий предпри-
ниматель погубил жену и 
себя.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
одно из происшествий слу-
чилось в Чертанове. Здесь в 
квартире днем нашли тела 
26-летних близнецов. Моло-
дые люди скончались от от-
равления лекарствами. Как 
выяснили следователи, бра-
тья не были наркоманами, но 
вели очень замкнутый образ 
жизни и общались только 
друг с другом. Учились они 
на экологов, однако дружбы 
с однокурсниками не води-
ли. Знакомые отзываются 
о братьях как о людях спо-
койных и адекватных, хоть и 
депрессивных. Кроме того, 
погибших связывало общее 
хобби — они писали песни, 

играли в рок-группе и выкла-
дывали записи своих тре-
ков в соцсети. В юношеском 
возрасте братья увлекались 
путешествиями, всегда от-
правлялись в турпоездки 
вместе. Однако, как расска-
зали родственники погибших 
следователям, примерно год 
назад у них произошел некий 
эмоциональный перелом. 
Они говорили, что устали, у 
них не было сил учиться. В 
итоге оба брата оформили в 
вузе академический отпуск 
по состоянию здоровья. 

Вторая драма разыгра-
лась в квартире на улице 
Вилиса Лациса. Там погибли 
30-летние мужчина и жен-
щина — приезжая семейная 
пара из Волгоградской об-
ласти. Первым последствия 
трагедии обнаружил хозяин 
квартиры. Три месяца назад 
он сдал семье комнату. Опе-
ративникам шокированный 
собственник жилья поведал, 
что увидел страшную карти-
ну примерно в 10.30. Перед 

этим Волков, как обычно, 
проснулся и пошел в душ. 
Никаких криков или другого 
шума из комнаты квартиран-
тов ночью не доносилось. 
Когда хозяин собрался на 
работу, он решил заглянуть 
к жильцам. Открыв дверь, 
хозяин испытал сильнейший 
шок: сначала он увидел муж-
чину в петле, и лишь затем 
— женщину на полу в луже 
крови. При этом никаких кон-
фликтов между мужем и же-
ной не было, они не ругались, 
не употребляли алкоголь и 
не водили на съемную жил-
площадь приятелей. Жен-
щина работала продавцом, 
ее супруг имел в столице 
мелкий бизнес по продаже 
автомобильных запчастей 
и компьютерных программ. 
Что могло стать причиной 
несчастья, стражам порядка 
еще предстоит установить. 
В Волгоградской области у 
погибших остался шести-
летний сын, который живет 
с родственниками.

ОРНИТОЛОГИ ОТНЕСЛИСЬ  
К КУКУШОНКУ ЛУЧШЕ СОБРАТЬЕВ

Научить кукушонка-калеку 
уверенно стоять на ногах 
предстоит московским орни-
тологам. Мама подбросила 
птенца в чужое гнездо, но при-
емные родители плохо корми-
ли чужака. Из-за недоедания 
у него развился рахит. Вдоба-
вок ко всем бедам он выпал 
из гнезда, но был подобран 
прохожими.

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц Владимир 
Романов, обессилевшую 
маленькую кукушку нашли в 
Шатурском районе, недале-
ко от поселка Черусти. Когда 
малыша довезли до стацио-
нара, его состояние вызыва-
ло опасения. Птенец даже не 
мог стоять на ногах, у него не 
получалось держать равно-
весие. Айболиты осмотрели 
пернатого пациента и пришли 
к выводу, что у него дефор-
мированы мышцы из-за ра-
хита. Судя по всему, мамаша 
подбросила отпрыска — пока 
он еще был в яйце — в чужое 
гнездо. Но приемные родите-
ли не прониклись отеческими 

чувствами к подкидышу и не 
обеспечили ему полноценное 
питание. Кукушонок кое-как 
продержался на скудном ра-
ционе до конца лета, но потом 
силы покинули его. Не попа-
дись на его пути неравнодуш-
ные люди, его судьба была бы 
предрешена. Впрочем, и сей-
час о полном выздоровлении 
говорить рано. Пока птенец 
по-прежнему слаб, он даже 
не может самостоятельно 
принимать пищу. Орнитоло-
ги соорудили комбинацию из 
шприца и системы перелива-
ния крови для человека. Ему 
готовят специальные смеси 
и с помощью этого зонда по-
ставляют ему еду в пищевод. 
Врачам со временем пред-
стоит определить, насколько 
серьезно повреждены мыщцы 
пациента. Если процесс об-
ратим, возможно, кукушонку 
придется походить в специ-
альном аппарате, который на-
поминает аппарат Илизарова. 
Конструкция фиксирует ко-
сти конечностей и позволяет 
устранить деформацию. 
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Марк  
ЗАХАРОВ: 
«ГОГОЛЬ-
ЦЕНТР» КАК 
ЗЕРКАЛО НАШЕЙ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ

Худрук «Ленкома» — 
о власти, о памяти, 

об Иване Грозном 
и Уильяме Шекспире

ОКОЛО 600 ТЫСЯЧ УКРАИНЦЕВ 
ЖДУТ «ДОБРО» НА СМЕНУ 
ГРАЖДАНСТВА
Помогут ли им вступившие в 
силу поправки в миграционное 
законодательство?

«МНЕ СТЫДНО»
Глава Российского студенческого 
спортивного союза подвел итоги 
Универсиады
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Российские чиновники продолжают 
тешить себя и население надеж-
дами на экономический рост, ко-
торый должен позитивно отраз-

иться на кошельках граждан.
Как прогнозирует Минэкономразвития, по-

мимо 2017 года доходы россиян вырастут и в 
2018-м — на 2,1%. 

Правда, за счет чего именно будет обеспе-
чен такой рост, глава МЭР Максим Орешкин не 
уточнил. Но, судя по его словам, традиционно в 
правительстве надеются на подорожание «чер-
ного золота». Так, Минэкономразвития повы-
сил прогноз среднегодовой цены на нефть Urals 
в 2017 году с $45,6 за баррель до $49. В 2018 
году, как утверждают в ведомстве, стоимость 
нефти увеличится с $40,8 за «бочку» до $43,8. 
«Мы ожидаем более-менее стабильные цены на 
нефть до конца первого квартала и их снижения 
до уровня $41–42 к середине 2018 года», — со-
общил Орешкин. 

Другими словами, министр экономики рас-
считывает, что подорожавшая нефть в очередной 
раз поддержит бюджет. А это в свою очередь по-
полнит кошельки наших соотечественников.

Однако эксперты, опрошенные «МК», к таким 
доводам относятся скептически. 

«Судя по всему, ставка делается на нефть. 
Однако сценарий предыдущих лет, когда дорогое 
сырье обеспечивало рост экономики и дохо-
дов, может и не сработать», — предостерегает 
председатель Комитета Московской торгово-
промышленной палаты по вопросам развития 
инвестиционной среды для бизнеса Анна Вовк.

По словам замдиректора Института мировой 
экономики и международных отношений Евгения 
Гонтмахера, «реальных условий для роста доходов 
населения не создано». Как справедливо отмечает 
эксперт, в оставшиеся месяцы каких-то кардиналь-
ных положительных сдвигов ждать не стоит. Скорее 
— отрицательных. Например, по прогнозу того же 
Минэкономразвития, отток капитала увеличится с 
$8–10 до $18 млрд. Поэтому речи о росте доходов 
населения не может быть. Даже если кошельки 
россиян немного пополнятся (во что верится с 
трудом), то это будет всего лишь восстановление 
после резкого падения. И то частичное.

По данным Высшей школы экономики, с 
кризисного 2014 года доходы населения сокра-
тились почти на 20%. Более того, с октября 2014 
года по май 2017-го благосостояние россиян 
снизилось на 19,2%. Кошельки наших сограждан 
пустеют уже на протяжении 31 месяца. Как отме-
чает Анна Вовк, не поможет исправить ситуацию 
и рекордная августовская дефляция, которой 
так хвастаются в правительстве. Напомним, по 
данным Росстата, за неделю с 22 по 28 августа 
потребительские цены в России упали на 0,2%. 
«Это кратковременное сезонное явление, вы-
званное сезоном сбора урожая, к тому же цены 
на непродовольственные товары продолжают 
свой рост и в августе», — поясняет Вовк.

Как предупреждает эксперт, в свете ужесто-
чения антироссийских санкций и колоссальных 
объемов вложений государства в американские 
и европейские долговые бумаги нет никаких га-
рантий того, что рубль будет укрепляться вслед 
за нефтью. «Соответственно, нет гарантий, что к 
концу года цены на товары массового потребле-
ния сильно не изменятся», — продолжает Вовк.

По ее словам, поддержать рост реальных 
располагаемых доходов и удержать инфляцию 
может только производство отечественных това-
ров. Однако, как показал июль, обрабатывающая 
промышленность все еще теряет свои объемы: 
минус 0,8% по сравнению с июлем 2016-го.

Поэтому, как утверждают эксперты, при ны-
нешнем состоянии российской экономики для 
восстановления роста реальных располагаемых 
доходов населения потребуется как минимум 
10 лет.

Ирина БАДМАЕВА. 

КАЗНА И ВОЛЯ
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Слова о помощи больным детям 
— явный намек на фонд Хамато-
вой «Подари жизнь» и некоторые, 
скажем так, особенности ее 

гражданской позиции. Как известно, во время 
прошлой президентской кампании Хаматова 
призывала голосовать за Путина. В то же время 
актриса ясно дала понять, что ее высказывания 
на политические темы нельзя принимать за 
чистую монету. По словам Хаматовой, ей при-
ходится выбирать между помощью детям, 
которая не будет полноценной без финансовой 
поддержки со стороны власти, и своей граж-
данской позицией. Можно, конечно, поспорить 
о том, насколько правилен сделанный ею вы-
бор. Но позиция тех моралистов, которые ли-
шают Хаматову и прочих представителей твор-
ческой интеллигенции права на любой 
компромисс, в любом случае еще менее 
адекватна.

Во-первых, с большим трудом верится в 
их собственную безгрешность, в то, что они не 
были, не привлекались и никогда не участвовали 
ни в чем таком, что можно было расценить как 
поддержку власти. С точки зрения их же соб-
ственного жесткого критерия определенной из-
меной принципам является даже простая уплата 
податей: это же не что иное, как финансирова-
ние режима. Не говоря уже о таких, например, 

поэтических строках: «И благодарного народа 
вождь слышит голос: «Мы пришли сказать — где 
Сталин, там свобода, мир и величие земли!» 
Стихи, между прочим, принадлежат перу Анны 
Андреевны Ахматовой. Что же, и ее теперь об-
виним в продаже души дьяволу? Но тогда в тот 
же черный список придется поместить всех, кто 
жил и творил в Советском Союзе. Как справед-
ливо заметил тот же товарищ Сталин, «других 
писателей у нас нет».

Нынешние времена, безусловно, другие, 
более вегетарианские. Какой-никакой выбор 
есть. Но, коря художников за гешефты с властью, 
оппозиционные моралисты, по сути, разделяют 
отнюдь не либеральный подход Людовика XIV: 
государство — суть его глава. Эта формула не 
была вполне справедливой даже по меркам XVII 
века и уж тем более не применима сегодня. Что 
бы ни говорили на сей счет приближенные на-
шего первого лица, понятия «Россия» и «Путин» 
отнюдь не тождественны. Точно так же следует 
различать «государственные деньги» и «деньги 
Путина», «государственные награды» и «на-
грады Путина».

Собственно, это можно считать и ответом 
на яростные инвективы со стороны консерватив-
ных ультрас. Мол, возникают мерзавцы, а сало 
русское едят. Ответ на вопрос, позволительно 
ли получателям казенных денег ругать власть, 
может быть лишь одним: можно и даже нужно, 
если она того заслуживает. Ибо государство, 
господа, это все мы. В том числе, как это ни 
трудно кому-то признать, и критики Путина.

     Андрей КАМАКИН.
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Напомним, изначально сотрудни-
кам трех закрытых российских 
учреждений — Генерального кон-
сульства в Сан-Франциско и тор-

говых представительств в Нью-Йорке и Вашинг-
тоне — было дано два дня на то, чтобы покинуть 
здания. 

Позднее стало известно о том, что вла-
сти США намерены провести осмотр осво-
божденных помещений. В России это назвали 
обысками, но, как часто бывает, истина где-то 
посередине. С одной стороны, на фрагментах 
видеосъемки, опубликованных МИД РФ, видно, 
что американский сотрудник достаточно вежли-
во и ненавязчиво осматривает жилые помеще-
ния дипломатов. Однако на другом фрагменте 
мы видим человека, который весьма тщательно 
проверяет... потолок.

Впрочем, вопрос не столько в методах — от 
чего и зависит трактовка терминов «осмотр» или 
«обыск», — сколько в самом факте появления 
американских правоохранителей на территории 
Генконсульства и торгпредств.

Известно, что земля любого дипломати-
ческого учреждения — суверенная, вторгаться 
на нее без разрешения никто не имеет права. 
Это закреплено Венской конвенцией 1961 года 
о дипломатических сношениях.

Именно о ней и напомнил глава Комитета 
Совфеда по международным делам Константин 
Косачев, заявив еще до осмотров, что это станет 
нарушением конвенции. По его мнению, ссылки 
властей США на то обстоятельство, что учрежде-
ния уже не выполняют дипломатических функций, 
неправомерны. «Даже в случае войны привилегии 
и иммунитеты сотрудников диппредставительств 
сохраняются до момента их отъезда из страны 
пребывания», — написал Косачев.

В беседе с «МК» политолог, специалист по 
американо-российским отношениям Николай 
ЗЛОБИН отметил, что ситуация как минимум 
на грани нарушения условий Венской конвен-
ции. «Хотя, если говорить совсем скрупулезно, 
американцы сняли дипломатический иммунитет 
к тому моменту, когда были проведены осмо-
тры, — подчеркнул в то же время эксперт. — А 
это право стороны, принимающей те или иные 
дипломатические представительства — давать 
согласие на их организацию. Как вообще можно 
называть это обыском, если здания в принципе 
перешли под контроль США? Американцы в 
любое время могут входить, выходить, делать 
все что угодно с этими зданиями».

«Действия американской стороны опре-
деленно нарушают международное право, — 
считает, в свою очередь, доктор юридических 
наук, член Совета по международно-правовым 
вопросам при МИД России Владимир КОТЛЯР. 
— Венская конвенция совершенно четко говорит 
о том, что помещения, где работают дипломаты, 
пользуются иммунитетом, туда никто не имеет 
права вторгаться без разрешения. Если хоте-
лось провести осмотр, то он возможен лишь 
снаружи».

Более того, как заверил Котляр, амери-
канская сторона сама не вправе снимать ди-
пиммунитет с кого-то или с чего-то: «США мо-
гут, конечно, придумать какой-нибудь лживый 
предлог для этого, что обычно ими и делается. 
А права снять иммунитет, то есть, иными сло-
вами, нарушить обязательства конвенции, под 
которыми американцы подписались, у них нет. 
Это может произойти лишь в том случае, если 
дипломат перестает таковым быть. Пока же у 
него есть диппаспорт — и он сам, и его жили-
ще, и его семья пользуются дипломатическим 
иммунитетом».

Одним из главных вопросов в условиях 
нарастания напряженности между Москвой и 
Вашингтоном остается проблема того, будет 
ли отвечать Россия на действия США. И если 
будет, то как?

«Американцы давно заявляли, что к 1 
сентября введут ограничения в отношении 
российских дипломатов, поэтому о возможных 
ответных мерах можно было подумать зара-
нее, — считает в этой связи Николай Злобин. 
— Но, на мой взгляд, главная проблема не 
в том, чем ответить. России в идеале надо 
придумать такой вариант действий, чтобы 
развернуть процесс деградации российско-
американских отношений. Усугубить ситуацию 
сейчас можно очень легко, дав симметричный 
или асимметричный ответ, который приведет 
к дальнейшему обострению. Однако стоило 
бы найти ответ, который мог бы остановить 
этот паровоз, идущий в никуда, и развернуть 
в обратную сторону. Если бы такой вариант 
удалось придумать, от него было бы больше 
пользы, чем от дальнейшего обмена некими 
ударами». 

Пресса США особо отмечает тот факт, 
что Вашингтон, закрывая Генконсульство и 
торгпредства, не пошел по пути эскалации — 
сотрудники этих учреждений высланы не будут. 
Более того, по словам знакомых с ситуацией 
источников, им до 1 октября разрешено про-
живать в своих помещениях на территории 
дипучреждений (а вот вести дипломатическую 
деятельность в этих зданиях нельзя).

«Соединенные Штаты исходят из того, что 
Москва предложила принцип полного паритета, 
сравняв количество дипломатических работни-
ков, находящихся в обеих странах. И Вашингтон 
работает по этому принципу, уравнивая число 
консульских учреждений, функционирующих 
в обоих государствах, — напомнил Николай 
Злобин. — Теперь у России в США тоже три 
консульства, как и у американцев на россий-
ской территории. Дипломатов же высылать нет 
смысла. Насколько известно, согласно новым 
решениям Вашингтона, не вводится новых 
ограничений на передвижение российских 
дипсотрудников. Но, насколько мне известно, 
в соответствии с новыми документами, пере-
данными американцами в МИД РФ, до 1 октября 
необходимо будет информировать США, на ка-
ких должностях останутся в стране лишившиеся 
прежних мест работы дипломаты».

Ренат АБДУЛЛИН.

Около 600 тысяч украинцев 
ждут «добро» для смены 
гражданства на российское
С 1 сентября вступили в силу поправ-
ки в миграционное законодательство, 
облегчающие получение российского 
гражданства для жителей Украины. В 
ФМС они преподносятся как настоящий 
подарок для украинцев, желающих 
переехать в Россию.
«МК» попытался разобраться, облегчат 
ли жизнь украинским мигрантам по-
следние нововведения.

По новым правилам мигрантам из Украи-
ны необходимо представить в УФМС заверен-
ную нотариусом копию заявления об отказе от 
гражданства Незалежной, а второй экземпляр 
отправить на родину. Ответа от украинской сто-
роны можно не дожидаться. Вроде бы стало 
действительно легче и быстрее, ведь заветная 
«весточка» из Киева порой шла около года, а 
если переезжает житель Донецкой или Луганской 
области, то ее и вовсе не присылали. Однако, по 
мнению руководителя Союза политэмигрантов 
и политзаключенных Украины Ларисы Шеслер, 
поправки в законодательстве практически не 
принесут никакой реальной пользы.

— Широко распространенные сведения о 
том, что изменения в законе коснутся большого 
числа претендентов на получение российского 
гражданства, неверны. По факту они затронут 
только тех, кто проходит по программе пере-
селения носителей русского языка, и то далеко 
не всех. Это очень маленький процент от общего 
числа мигрантов из Украины, — отмечает Лариса 
Шеслер.

Так, стать «носителем русского языка» прак-
тически нереально. Согласно официальной ста-
тистике МВД, за все время существования про-
граммы (более 15 лет) данный статус получили 

только 20 тысяч человек, а гражданами РФ из 
них стали около 6%. Украинцев в этом списке 
совершенно смешное число — 24 человека. Дру-
гим же категориям переселенцев юридически 
заверенного документа от украинской стороны 
о выходе из гражданства никогда и не требо-
валось. Это касалось тех, кто переезжает по 
программе переселения соотечественников и 
кто претендует на гражданство по стандартной 
схеме: разрешение на временное проживание, 
вид на жительство и в итоге — получение рос-
сийского паспорта.

— К сожалению, главным препятствием для 
получения гражданства носителям русского 
языка остается требование рождения или про-
живания на территории нынешней России. Это 
значит, что русские, родившиеся в Одессе или 
Харькове, по этой программе все равно не про-
ходят, — объясняет Шеслер.

К слову, это касается и тех украинцев, ко-
торые родились и проживали в Крыму, если они 
оттуда уехали до референдума 2014 года и не 

смогли воспользоваться получением граждан-
ства как жители полуострова.

— В итоге изменения коснутся тысячи чело-
век, максимум десятка тысяч, — считает Шеслер. 
— Процедура получения российского паспорта 
украинцами пока не освоена и затруднена. Я 
думаю, что в ближайшие полгода-год никакого 
облегчения для мигрантов из Украины не будет, 
если не примут закон Затулина–Поклонской, 
который действительно радикально облегчает 
получение гражданства для всех русских, воз-
вращающихся в Россию.

Депутаты от партии власти Константин За-
тулин и экс-прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская внесли в Госдуму законопроект, согласно 
которому на упрощенную процедуру получения 
российского гражданства могут претендовать 
все уроженцы и потомки жителей территорий 
бывшего СССР и Российской империи. Однако 
есть одно условие: знать русский язык, а точнее 
— проходить по программе носителей русского 
языка. В парламенте законопроект зарегистри-
ровали в марте этого года, но будет ли он принят 
— сказать пока сложно. У него есть как сторон-
ники, так и противники. Первые считают, что это 
поможет решить демографические проблемы, 
ведь в России в последние годы рождаемость 
падает. Кроме того, уменьшается и число ра-
ботоспособного населения, что, несомненно, 
сказывается на экономике страны. За счет при-
тока работоспособных переселенцев можно 
будет решить обе проблемы.

Противники законопроекта, в свою очередь, 
опасаются, что он может привести к наплыву 
мигрантов из Средней Азии, которые никаким 
образом не относятся к коренным народам 
России. Аналогичного мнения придерживают-
ся и россияне. Согласно опросу ВЦИОМ, 78% 
респондентов — за переселение в Россию рус-
скоязычного населения, но только 26% считают 
возможным использовать критерий владения 
русским языком как причину для упрощенного 
предоставления гражданства. Однако такого 
мнения россияне придерживаются в отношении 
приезжих из Узбекистана, Таджикистана и со-
седних республик. Против упрощенной выдачи 
российского гражданства украинцам, белорусам 

и другим славянским этносам высказались менее 
10 процентов респондентов.

Председатель Федеральной националь-
ной культурной автономии «Украинцы России» 
Богдан Безпалько считает, что именно за счет 
переселенцев из Украины можно будет решить 
экономические и демографические проблемы 
страны. Он отмечает, что поправки от 1 сентября 
отчасти облегчают получение гражданства, но 
ими мало кто сможет воспользоваться, а самое 
главное — они не спасают от огромного количе-
ства бюрократических процедур. По его мнению, 
реально помогли бы квоты на бесплатное про-
хождение тестов по русскому языку. Особенно 
это касается жителей Восточной Украины, для 
которых лишние шесть тысяч рублей на дороге 
не валяются. Согласно статистике американского 
Института Гэллапа, 83 процента украинцев го-
ворят на русском языке и считают его родным, а 
около 95 процентов используют его в повседнев-
ной жизни, поэтому экзамены становятся для них 
дополнительным и бессмысленным бременем. К 
слову, в отношении уроженцев Средней Азии и 
Кавказа действуют аналогичные требования, хотя 
у них с русским языком все значительно хуже.

Тем временем число украинцев, регуляр-
но посещающих Россию, если не растет, то уж 
точно не падает. Конечно, большинство из них 
— трудовые мигранты, однако это не спасает 
их от регулярных визитов в миграционные цен-
тры и сдачи экзаменов. На сегодняшний день 
только по официальным данным практически 
500 тысяч граждан Украины имеют разрешение 
на временное проживание в России, 176 тысяч 
— вид на жительство, а около восьмисот тысяч 
украинцев ежегодно продлевают патенты на 
работу. Часть из этих людей уже подали заявки 
на получение российского паспорта, но из-за 
бюрократического катка они вынуждены годами 
ожидать заветного документа.

По словам заместителя главы МВД Алексан-
дра Горового, на данный момент около 600 тысяч 
украинцев находятся в России и ждут «зеленый 
свет» на получение российского паспорта, а 
это только те, кто смог собрать и оплатить все 
необходимые документы.

Павел ИВАНОВ.

«АДСКАЯ 
КЛОУНАДА»...

Покидающие Генконсульство 
в Сан-Франциско сотрудники будут 
направлены в другие российские 
учреждения. Высылать их США не 
собираются.

Осмотр помещений дипломатов 
проходил, судя по видеозаписи, 
без эксцессов. В жилые помещения 
американские представители 
заходили ненадолго.

ОТРЕЧЕНИЕ БЕЗ СПРАВОК

Министр экономического развития 
Максим Орешкин обещает россиянам 
рост доходов к концу 2017 года.

Июнь 2015 года. На вручении 
Госпремий в Кремле.

В Москве на Большой Никитской улице у по-
сольства Мьянмы прошел митинг с участием 
нескольких сотен человек, выступавших в 
поддержку мусульман-рохинджа. Они в послед-
нее время стали объектом преследования со сто-
роны военного правительства Мьянмы. Так, 1 сен-
тября в ходе столкновений правительственных сил 
и боевиков рохинджа, начавшихся неделю назад, 
погибли почти 400 человек, в том числе 370 боеви-
ков и 15 военнослужащих. Глава Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдин в праздничной проповеди 
в связи с наступлением Курбан-байрама призвал 
верующих молиться за мусульман-рохинджа в 
Мьянме, отметив, что там продолжается «массовая 
травля мирного населения». Во время митинга в 
Москве к посольству быстро прибыли бойцы ОМОН 
и полиция, никого не задерживали, расходиться с 
митинга не препятствовали, но к собравшимся не 
пропускали обычных пешеходов — просили обойти 
соседними переулками. Толпа мусульман сканди-

ровала: «Аллах акбар!» — но, в общем, была настроена довольно мирно. «Каждый вменяемый че-
ловек обязан отреагировать на то, что творят с мусульманами в Мьянме. Там же режут женщин и 
детей, попросту физически уничтожают, — объяснял 38-летний Ильяс из Чечни, представивший-
ся чеченцем и предпринимателем. — Наша акция носит мирный характер, нельзя сказать, что 
мы настроены воинственно, да и сам я человек спокойный. Там страдают безоружные люди. Это 
не ИГИЛ («Исламское государство» — запрещенная в России террористическая группировка. — 
«МК») какой-то. Мы хотели привлечь к уничтожению людей внимание как нашего правительства, 
так и Мьянмы. Пока никакой реакции нам посольство не дало. Но надеемся, что хотя бы статьи и 
сюжеты появятся в СМИ».

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
ДЕМОНСТРАЦИЯ

Политика не стало в суб-
боту, 2 сентября. Причиной 
смерти стало онкологическое 
заболевание, которое обнару-
жили у Черепкова несколько 
лет назад. Мэром Владивосто-
ка Виктор Черепков был с 1993 
по 1998 годы, за этот период 
он был дважды отстранен 
от занимаемой должности. 
Первый раз он оставил свой 
пост по решению Президента 
РФ Бориса Ельцина в декабре 
1994 года с формулировкой 
«за длительное неисполнение 
обязанностей и нарушения 
законодательства», которое 
Черепков смог оспорить. 
Летом 1995 года Госдума еди-
ногласно встает на сторону от-
страненного градоначальника, 
а Хамовнический суд Москвы 
выносит решение с требова-
нием отмены президентского 

указа. В итоге Борис Ельцин 
вынужден был подчиниться и 
восстановить Виктора Череп-
кова в должности. Впрочем, 
в декабре 1998 года Ельцин 
все же добивается своего и 
отстраняет градоначальни-
ка во второй раз в связи с 
завершением срока полно-

мочий. Кроме того, в 1994 
году на одиозного мэра было 
возбуждено уголовное дело по 
обвинению в получении взят-
ки. Однако в ноябре того же 
года уголовное преследование 
Черепкова было остановлено 
в связи с отсутствием состава 
преступления.

УТРАТА

В МОСКВЕ СКОНЧАЛСЯ ЭКС-МЭР ВЛАДИВОСТОКА ВИКТОР ЧЕРЕПКОВ

По словам депутата сейма 
Польши Яна Мосиньского, 
в 1921 году Российская 
Советская Федеративная 
Социалистическая 
Республика (РСФСР) и 
Польша заключили 
Рижский договор и 
подписали соглашение об 
окончании советско-
польской войны. Он 
предписывал выделение 
Варшаве 30 миллионов 
рублей золотом, однако эта 
баснословная сумма канула в 
Лету, и так и никогда не была 
выплачена, сообщает 

«Польское радио». По мнению 
Мосиньского, Россия «как 
наследница Советского 
Союза» теперь обязана 
задуматься над деталями 
Рижского договора и 
компенсировать нанесенный 
Польше ущерб. При этом 
польские депутаты намерены 
усадить российские власти за 
стол переговоров, чтобы 
добиться справедливости. 
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 Не так давно, в 
конце августа, 
премьер-министр 
Польши Беата 
Шидло неожидан-

но заявила, что ее страна 
имеет право на возмещение 
ущерба (по оценкам экспер-
тов, речь идет о 45 миллиар-
дах евро) от Второй мировой 
войны со стороны Германии. 
По мнению польского 
премьера, выплата военных 
репараций восстановит 
историческую справедли-
вость. Правительство ФРГ, в 
свою очередь, подчеркнуло, 
что этот вопрос закрыт, 
потому что уже был урегули-
рован в прошлом. Польша 
добровольно отказалась от 
военных выплат в 1953 году.

ПОЛЬША ЖДЕТ ВОЕННЫХ РЕПАРАЦИЙ ОТ РОССИИ

Эвакуацию туристов из 
лишенного дороги после 
схода селя в пятницу При-
эльбрусья в Кабардино-
Балкарии продолжает МЧС 
России. «Утром в воскресенье 
выполнено уже шесть верто-
летных рейсов, в Тырныауз 
доставлено 114 человек, в том 

числе 20 иностранцев и 11 де-
тей. Всего за три дня к настоя-
щему моменту эвакуировано 
647 человек», — рассказали в 
ГУ МЧС России по КБР. Наверх 
вертолеты поднимают местных 
жителей, которым требуется 
добраться в лишенные дороги 
села, а также продукты пита-

ния, которые распределяются 
бесплатно. Тремя группами 
спасателей обследовано 85 км 
берега реки Баксан, проведе-
на отсыпка 200 м дорожного 
полотна. Специалистами МЧС 
также проводились взрыв-
ные работы — проведено 
4 направленных подрыва, 
которые позволят ускорить 
расчистку территорий от селя 
и обезопасят дальнейшие 
восстановительные работы. 
Напомним, в ночь на пятницу в 
результате прорыва Верхнего 
Башкаринского озера мощный 
паводок сошел по ущелью 
Адыл-су и продолжил движе-
ние по Баксанскому ущелью, 
смыв несколько участков 
дороги Прохладный–Азау 
общей протяженностью 3,3 
км. На отрезанной от транс-
портного сообщения террито-
рии Приэльбрусья в пятницу 
находилось 7750 жителей и 
отдыхающих.

СТИХИЯ

С ОТРЕЗАННОЙ СЕЛЕМ ТЕРРИТОРИИ В ГОРАХ 
КБР ЭВАКУИРОВАНО 650 ЧЕЛОВЕК

Участница скандально из-
вестного движения Femen 
обнажила грудь перед 
матчем квалификации к 
ЧМ-2018 между Украиной 
и Турцией, проходившим в 
Харькове. Данный поступок 
совершила Анджелина Диаш, 
которая ранее уже просла-
вилась, голой заявившись на 

встречу президентов Украины 
и Белоруссии в Киеве. На 
сей раз на теле у активистки 
было написано «Erdogan killer» 
(«Эрдоган (президент Турции. 
— «МК») убийца»). Наруши-
тельницу порядка задержали 
стюарды, а затем ее передали 
полиции. Позже Диаш была 
отпущена.

СКАНДАЛ

ДЕНЬГИ

ОБНАЖЕННАЯ АКТИВИСТКА FEMEN ВЫБЕЖАЛА 
НА ПОЛЕ ПЕРЕД МАТЧЕМ СБОРНОЙ УКРАИНЫ

В субботу, 2 сентября, 
криптовалюта в очередной 
раз обновила историче-
ский максимум. На торгах 
цена за одну «монету» соста-
вила $5013,91. Как поясняют 
эксперты, чем больше спрос 
на биткоин, тем он дороже. 
Дело в том, что сейчас на 
нем зарабатывают не только 

опытные игроки рынка, но 
и простые обыватели, чья 
профессия никак не связана с 
финансовой сферой или циф-
ровыми технологиями. Напри-
мер, россияне в июне искали 
информацию о биткоинах в 
3,5 раза чаще, чем в начале 
2017 года. Об этом сообщает 
Google. Поэтому, как утверж-

дает замминистра финансов 
Алексей Моисеев, «покупать и 
продавать биткоины должны 
только квалифицированные 
инвесторы на бирже». По его 
словам, для обычных людей 
такие инвестиции слишком 
рискованные. «Главное пом-
нить, что данный инструмент 
крайне волатилен и может 
за несколько недель как 
вырасти в два раза, так и по-
терять половину стоимости», 
— предупреждает аналитик 
eToro в России и СНГ Михаил 
Мащенко. 

ЦИФРА

превысил  
курс биткоина $5000

У ПОСОЛЬСТВА МЬЯНМЫ  
ПРОШЕЛ МИТИНГ ПРОТИВ ТРАВЛИ МУСУЛЬМАН-РОХИНДЖА
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Совмещенное отмечание в 2017 году 
Курбан-байрама с 1 сентября стало информа-
ционным поводом, открывшим в наших СМИ 
шумную дискуссию на тему того, надо или не 
надо, руководствуясь, допустим, соображе-
ниями безопасности, переносить на другую 
дату День знаний в масштабе отдельно взятой 
школы, города, субъекта Федерации или даже 
всей страны.

Спешу поделиться: это далеко не самое 
любопытное совпадение важнейшего для му-
сульман праздника со знаковым для России свет-
ским событием — через десять лет, в 2028 году, 
Курбан-байрам выпадет на День Победы 9 Мая. 
И тогдашним властям еще придется поломать 
голову, как совместить одно с другим — парады 
Победы по городам страны с праздничными на-
мазами и массовыми жертвоприношениями.

Ну а для нас это лишний повод задуматься: 
какой к тому времени будет наша страна, в част-
ности, регионы, традиционно и пока еще не яв-
ляющиеся местом проживания мусульманского 
большинства?

Десять лет — это, разумеется, немалый 
срок, и многое может произойти. Однако с учетом 
особенностей демографической и миграцион-
ной обстановки и скорости происходящих в ней 
изменений просто вспомним Россию образца 
2007 года — уже сейчас можно говорить, что 
облик российских городов заметным образом 
поменяется.

Очевидно, что открытием нового здания 
Московской соборной мечети — крупнейшего в 
Европе и ставшего своего рода мусульманским 
аналогом того, чем для православных россиян 
является храм Христа Спасителя, в той же сто-
лице дело не ограничится.

Чтобы удовлетворить потребности расту-
щей уммы, со всей неизбежностью, мечетей 
в российских городах будет становиться все 
больше, будет шириться инфраструктура для 
отправления религиозных потребностей му-
сульман, включая халяльные скотобойни, раз-
растутся отрасли исламской индустрии товаров 
и услуг.

Касательно последнего замечу, что еже-
годно в Дубае (ОАЭ) проходит так называемый 
«Глобальный саммит исламской экономики» — 
одно из важнейших мероприятий в своем роде. 
Где, что особенно показательно, первые скрипки 
играют не только политики, экономисты и пред-
приниматели исламского мира, но и почуявшие 
растущий тренд их западные коллеги, не имею-
щие к исламу как к религии иного отношения и 
интереса, кроме как меркантильного. Дающего 
надежду, впрочем, на возникновение со време-
нем немалой симпатии и привязанности.

Оно и понятно: помню, как несколько лет 
назад меня, впервые попавшего на конференцию 
подобной тематики, поразил масштаб явления. 
Нет, умом я, конечно, понимал, что на практике 
должны означать 1,6 млрд последователей ис-
лама во всем мире, но одно дело эмпирически 
понимать, а другое — увидеть целевую аудито-
рию и своими руками «подержаться» за сухие 
цифры с полной раскладкой.

В том числе показатели, указывающие на 
динамичные темпы роста экономик исламских 
государств, а также, что особенно привлекатель-
но для бизнеса, на повышенную, по сравнению с 
«традиционными», скорость расширения рынков, 
ориентированных на мусульман. Включая ислам-
ские финансы, халяльные продукты и услуги (к 
примеру, туризм, основанный на «традиционных 
ценностях»), индустрию моды, исламскую циф-
ровую экономику (да-да, есть и такая), искусство 
и прочее-прочее.

Причем, что характерно, одним из важней-
ших тезисов поставщиков исламских продуктов 
и услуг является не их «религиозность», а их 
«этичность» — почувствуйте, что называется, 
разницу. То, что называется «чувствительно-
стью к этике», по замыслу маркетологов, должно 
привлечь к себе не только потребителей, ис-
поведующих ислам, но и представителей других 
мировых конфессий и даже людей светских. До-
пустим, покупка в отечественных супермаркетах 
россиянами-немусульманами продуктов с лей-
блом «халяль», который иногда воспринимается 
как своеобразный эквивалент знака качества, 
— это один из небольших примеров формиро-
вания привычки к образу жизни, основанному на 
законах шариата. Даже если потребители сами 
об этом не вполне подозревают.

Но думается, что в ближайшие годы привы-
кать к растущей доле населения, исповедующего 
ислам, в нашей стране людям светским и пред-
ставителям других конфессий придется экстер-
ном. И есть сомнения, что это дастся так уж легко 
— если говорить, в частности, о практикуемом 
мусульманами обряде жертвоприношения. При-
чем не только по случаю Курбан-байрама.

В той же мусульманской Турции многие люди 
стараются своим детям принесение животных в 
жертву не показывать, и немало моих знакомых 
турок к этой церемонии относятся, мягко говоря, 
прохладно. Для светски настроенных граждан 
страны Курбан-байрам — это вообще близкий 

аналог наших новогодне-рождественских празд-
ников, где на первом плане не религиозный 
аспект, а сам приятный факт продолжительных 
каникул с застольями и хорошим настроени-
ем. Идея же единения и благотворительности, 
лежащая в основе традиции, реализуется ими 
через покупку и раздачу близким и знакомым 
уже разделанного мяса.

Но и отвернуться тоже не получается: лишь 
только в этом году на Курбан-байрам, по пред-
варительно опубликованным официальным дан-
ным, в Турции было забито 900 тыс. живых единиц 
крупного и около 3 млн единиц среднего рогатого 
скота. Для всеобщего успокоения в одном из 
турецких университетов было даже проведено 
исследование, которое научно обоснованно 
подтвердило обеспокоенным гражданам, что 
эти самые «единицы» — животные, принесенные 
в жертву со строгим соблюдением халяльных 
правил, — боли не испытывают, а напротив, идут 
на смерть с радостью и упокоением. А вегета-
рианцев в человеческом сообществе что среди 
мусульман, что в ряду прочих — подавляющее 
меньшинство.

Россия — это, понятное дело, не Турция, но 
численность мусульманского населения нашей 
страны тоже весьма значительна. Моя попытка 
найти актуальное число российских мусульман 
в официальных источниках к результату не при-
вела. Так что с известной степенью условности 
можно считать, что коридор разброса задается 
двумя оценками — данными официальной пере-
писи населения РФ, проведенной в 2002 году, с 
10% мусульманского населения как итогом и не-
давним заявлением известного кинорежиссера 
и председателя Комитета по культуре Государ-
ственной думы Станислава Говорухина про то, 
что «наша страна на четверть мусульманская». 
Думается, что реальная цифра ближе к оценке 
авторитетного и информированного человека, 
не ангажированного ни в ту, ни в другую сторону, 
нежели к статистическим данным пятнадцати-
летней давности.

Начало прошлого века ознаменова-
лось распадом двух империй — Османской и 
Российской.

На месте первой возникла Турецкая Респу-
блика — государство, созданное Мустафой Ке-
малем Ататюрком по унитарному принципу «одно 
государство — один флаг — один народ — один 
язык». И, невзирая на достаточную степень одно-
родности турецкого общества и относительную 
неизменность демографической обстановки 
на протяжении республиканской истории, этот 
принцип на курдском вопросе в последние деся-
тилетия дает серьезные сбои, вызывая к жизни 
угрозы не только национальной безопасности, 
но и территориальной целостности.

На месте Российской империи возник Со-
ветский Союз — государство принципиально 
другого типа, но от этого империя не меньшая, 
если не большая. И распад СССР в 1991 году с 
уходом в «автономное плавание» национальных 
окраин и образованием Российской Федерации 
имперской основы опять же не изменил, но вынес 
на повестку дня целый букет вопросов, связанных 
с моделью российского федерализма и, выра-
жаясь довольно вульгарным, но все же уместным 
словом, теми «скрепами», которые объединят 
многонациональное и многоконфессиональное 
140-миллионное население страны.

Построение российской модели «мульти-
культурализма», в плавильном котле которой 
должна формироваться российская нация, — 
задача, от успешного решения которой зависит 
будущее нашей страны. Главным тут представ-
ляется понимание, что использование «унитар-
ных» методов с перекосами и преференциями в 
сторону определенной группы населения будет 
вызывать в обществе растущую напряженность 
и порождать центробежные силы. Поддержание 
баланса в обществе становится тем сложнее с 
учетом меняющегося на глазах демографическо-
го облика России — с быстрым ростом числен-
ности мусульман как в целом, так и в регионах, 
где они доселе не являлись заметной группой 
населения.

Единственный возможный в этой ситуа-
ции путь для многонационального российско-
го государства, желающего сохранить свою 
целостность и двигаться вперед, — сосредо-
точенность на экономическом развитии и по-
вышении благосостояния населения страны при 
подчеркнутой светскости, равноудаленности от 
всех конфессий с акцентом не на обрядовости, 
а на общечеловеческих ценностях. Что должно 
сопровождаться формированием со стороны го-
сударства площадок и условий для постоянного 
межнационального и, если говорить в контексте 
этой статьи, межрелигиозного диалога. Тогда не 
будет никакой разницы, на какой день выпадет 
Курбан-байрам — на 1 сентября в 2017 году или 
на 9 мая в 2028 году. И если это и станет шумным 
информационным поводом, то лишь в контексте 
двойного праздника в сознании многонацио-
нальной России, и не более того…

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

КУРБАН-БАЙРАМ — ПРАЗДНИК 
ДЛЯ КАЖДОГО РОССИЯНИНА

В 2028 году мусульманское торжество совпадет с 9 Мая

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Северная Корея успешно 
испытала водородную бомбу
Власти КНДР в очередной раз объяви-
ли об удачно прошедшем испытании 
оружия. Впрочем, на сей раз была 
протестирована не ракета, а тер-
моядерная боеголовка. Которая, если 
верить заявлениям северокорейского 
руководства, может быть установлена 
на межконтинентальной баллистиче-
ской ракете (таковая у Пхеньяна есть, 
она была успешно испытана 4 июля). 

Испытание термоядерного оружия ожи-
даемо привело к тому, что ряд стран, включая 
Францию и Японию, призвали к немедленному 
проведению экстренного заседания Совбеза 
ООН. Впрочем, как известно, обычно подобные 
встречи, как и принимаемые на них резолюции, 
на Пхеньян не действуют. Подтверждением 
тому был, например, и недавний ракетный за-
пуск, когда ракета пролетела над Японией. Да 
и взрыв термоядерной боеголовки доказывает, 
что северокорейский лидер Ким Чен Ын не на-
мерен идти на компромиссы, а нацелен лишь 
на повышение ставок.

Нынешнее испытание — не первое в своем 
роде. О том, что у КНДР имеется водородная 
(она же термоядерная) бомба, Ким Чен Ын за-
явил еще в 2015 году. А уже в начале 2016 года 
Пхеньян сообщил об успешном испытании этого 
вида оружия. Многие зарубежные эксперты 
тогда сошлись во мнении, что речь шла все же 
о ядерной, а не водородной бомбе.

На сей раз, впрочем, скептицизма у ино-
странных аналитиков меньше. Японские сейс-
мологи уже заявили, что мощность землетрясе-
ния, вызванного взрывом на северокорейском 
полигоне, была в десять раз больше, чем при 
прошлом тестировании ядерного оружия в 
КНДР (оно состоялось 9 сентября 2016 года).

«Испытаниями водородной бомбы Се-
верная Корея продемонстрировала высокий 
уровень своих ядерных технологий, — от-
метил в беседе с «МК» эксперт коллегии 
Военно-промышленной комиссии РФ 
Виктор МУРАХОВСКИЙ. — Показанный се-
верокорейской стороной макет боевой части 
(БЧ) с термоядерным зарядом подходит для 
установки на их ракеты средней дальности 
«Хвансон-12». Эта ракета была недавно в оче-
редной раз испытана — пролетела 2700 км. В 
принципе ее дальность составляет 4000 км, а 
до американской базы на Гуаме от Северной 
Кореи — 3200 км. Скорее всего, в КНДР уже 
налажено серийное производство «Хвансон-
12». Но продемонстрированная БЧ подходит 
и для оперативно-тактических ракет. Освоив 
технологию производства термоядерного за-
ряда, КНДР больше не ограничена в мощности 
своих бомб — они смогут производить (а может 
быть, и уже производят) БЧ и мегатонного 
класса. «Классическое» ядерное оружие имеет 
ограничения по мощности, а вот термоядерное 
(все современные боеприпасы такие) — нет. По 
экспертным оценкам, на последних испытаниях 
в КНДР был подорван заряд мощностью около 
50 килотонн».

Ренат АБДУЛЛИН, Дмитрий ПОПОВ.

— Могли у летчиков возникнуть пробле-
мы с управлением, в частности, отказать 
руль высоты? 

— Маловероятно. На Ан-2 тросовая про-
водка, жесткое управление. Там нет системы 
электронного управления. В любом случае надо 
проверить, проводились ли техрегламент и те-
стирование. Если на самолете были барографы, 
их изымут и опечатают. (Барограф — самопишу-
щий прибор, предназначенный для непрерывной 
записи величины атмосферного давления. При-
меняется на небольших самолетах, не имеющих 
герметичной кабины, для регистрации высоты 
полета по изменению давления. — Авт.) Будет 
создана комиссия — через день-два они уже 
будут иметь предварительную информацию.

— Кто утверждает программу пилотажа 
на авиашоу? 

— Когда выполняются демонстрационные 
полеты, все пункты программы тщательно разби-
раются, при этом прописываются меры безопас-
ности. Другое дело, если разбившийся Ан-2 был 
частным самолетом, — могли не всю программу 
подготовки отработать документально. Поэтому 
летчик мог допустить некоторую вольность, что, 
конечно, категорически запрещается. Есть нормы 
и правила выполнения показательных полетов. 
В частности, нельзя проходить над трибунами 
или над личным составом, который присутствует 
на аэродроме. Такие полеты выполняются на 
минимальном удалении от зрителей, в преде-
лах 200–300 метров. Чтобы в случае ЧП разлет 
осколков и каких-то деталей не коснулся людей. 
Меры безопасности должны быть утверждены 
старшим авиационным начальником. Как пра-
вило, это руководитель ремонтного предпри-
ятия или летно-испытательного комплекса. Ну 
и, конечно, руководитель полетов должен был 
знать, какие элементы летчики будут выполнять 
на авиашоу.

— На форумах пользователи высказыва-
ют предположение, что наследников погиб-
ших пилотов могут обязать расплачиваться 
за разбитый частный самолет…

— Только суд может назначить порядок ком-
пенсации. Самолет должен быть застрахован 
— так же, как автомобиль. Страховая компания, 
конечно, может инициировать какие-то выплаты 
или компенсации, исходя из того, что им нужно 
будет покрывать свои расходы. Но будет ли это 
сделано — большой вопрос. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

«АН» ЗАТЯНУЛО...
c 1-й стр.

По замыслу организаторов меро-
приятия, праздник должен был на-
чаться выступлением парашюти-
с т о в .  А  з а к о н ч и т ь с я 

— демонстрационными полетами с выполнением 
фигур высшего пилотажа на тех самых «кукуруз-
никах», ради которых и было организованно 
авиашоу.

Программу полетов открывали Сухарев и 
Тылевич.

— Начиналось все хорошо, — рассказала «МК» 
очевидица трагедии Татьяна. — Но было заметно, 
что Ан-2 взлетел как-то тяжело, медленно набирал 
высоту, сделал несколько кругов над территорией 
завода. И неожиданно сделал в небе петлю (я 
не разбираюсь в фигурах высшего пилотажа, но 
люди говорили, что это была мертвая петля). В 
этот момент я быстро включила камеру на теле-
фоне, ожидая, что сейчас будет еще какой-нибудь 
трюк, но самолет, выходя из виража, направлялся 
прямо на нас, на толпу зрителей. Видно было, что 
летел он низко, нам это показалось странным, но 
мы подумали, что все идет по плану. За рулем был 
ведь опытный пилот, о котором во время полета 
рассказывала ведущая. И вдруг самолет резко 
ушел влево. Из-за других самолетов, которые 
стояли в ряд, не был виден сам момент столкнове-
ния с землей, но потом был взрыв и столб черного 
дыма… Люди сразу побежали к месту аварии. 
Надеялись, что пилоты выживут, но потом стало 
понятно, что у них не было шансов. Шоу остано-
вили, и мы уехали домой…

По словам другой зрительницы авиашоу, 
Светланы, именно летчиков нужно благодарить 
за то, что самолет не упал на людей.

— Когда Ан-2 стал лететь практически на 
бреющем полете, я слышала фразы: «О, как низ-
ко!», «Какой мастер, раз так низко летит!» — все 
думали, как и я, что так и задумано. Но через доли 
секунды стало понятно, что идет все не по плану. 
И люди догадались. Кто-то начал отбегать в сто-
рону… Думаю, тогда пилот понял: либо он падает 
на людей, либо надо уводить летательный аппарат. 
Самолет резко вильнул влево, зацепил левым 
крылом землю, начал кувыркаться и развалил-
ся на аэродроме на части. Кабина загорелась и 
взорвалась практически сразу. Минутой позже 
подъехали пожарные машины, несколько карет 
скорой медицинской помощи…

Известно, что машиной управлял настоящий 
профессионал, человек, влюбленный в небо с дет-
ства. 49-летний Дмитрий Сухарев освоил множе-
ство типов самолетов. Работал он и в гражданской 
авиации. Мог спокойно сесть за штурвал «Боинга». 
По словам супруги и детей погибшего, их мужчина 
не представлял себя без полетов.

— Познакомилась мы с Димой больше 
двадцати лет назад, — рассказала «МК» супруга 
Дмитрия Сухарева. — Я преподавала английский 
язык, а он его изучал, чтобы получить допуск на 
международные авиалинии. Что я могу про него 
сказать? Он до безумия любил небо и самолеты. 
Особенно он гордился своим перелетом в Австра-
лию на легкомоторной машине. Я с детьми дома 
его практически не видела. Но когда он появлялся 
на пороге квартиры, то дети от него были без ума 
— всегда с подарками. Он так и остался для сына и 
дочери кумиром. Детки-то у нас приемные. Дочка 
даже сочинила небольшой стих в его честь:

Я гордилась тобою и знала, что мой папа — 
лучший пилот.
Ты герой! Я твердо сказала
И всю волю собрала в кулак.
Пусть ты строки мои не увидишь,
Ты услышишь их в небесах
И на меня, свыше, будешь смотреть свысока! 

Вторым пилотом в кабине сидел 36-летний 
Борис Тылевич, родом из Казахстана. Мужчина 
окончил МФТИ и считался хорошим физиком и 
математиком. До 30 лет Борис был успешным 
специалистом в области компьютерных технологий 
и хорошо зарабатывал. Мужчине даже предлагали 
стать руководителем проекта одной международ-
ной компании. Но мысли о небе не давали покоя 
Борису. В 30 лет он бросает высокооплачиваемую 
работу и едет в США, чтобы получить свидетель-
ство пилота на суда гражданской авиации. После 
этого мужчина смог устроиться на работу частным 
летчиком на реактивный самолет. Но никогда Бо-
рис не отказывался от того, чтобы лишний час про-
вести за штурвалом железной птицы. Были у него 
и свои достижения — перелет из Европы в США 
через Гренландию на легкомоторном самолете. 
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Первый полет опытного Ан-2 состоялся 
31 августа 1947 года. Самолет посту-
пил в эксплуатацию в августе 1948 
года. Задуманный как сельскохозяй-
ственный, он быстро стал многоцеле-

вым и выпускался в 16 модификациях. Серийное 
производство в СССР было завершено к 1960 году, 

после постройки более 5 тысяч самолетов. После 
этого Ан-2 выпускались по лицензии в Китае и 
Польше. Самолет экспортировался в 26 стран 
мира. В ВВС эта машина применялась в качестве 
военно-транспортной, штабной и связной. Широко 
использовался Ан-2 и как учебный самолет для 
отработки парашютных прыжков.

О том, как готовятся подобные демонстра-
ционные мероприятия, кем утверждается про-
грамма полетов и что могло привести к трагедии, 
мы поговорили с заслуженным военным летчи-
ком РФ, бывшим руководителем Управления 
авиационно-космического поиска и спасания 
при МО РФ, генерал-майором Владимиром 
ПОПОВЫМ.

— Одной из основных версий падения Ан-2 
называют ошибку экипажа при выполнении 
фигуры высшего пилотажа. Этот самолет 
предназначен для подобных маневров?

— Ан-2 может выполнять простой пилотаж 
— крутить виражи с креном 15, 30, 45 градусов, 
небольшие горки с углом 15–20 градусов, крутить 
спирали — разворот со снижением на 360 гра-
дусов. И все: не предусмотрено выполнение им 
каких-то силовых элементов, будь то косая петля, 
большой боевой разворот, бочка.

— Промелькнуло сообщение, что экипаж 
пытался, мол, выполнить чуть ли не мертвую 
петлю и не справился с управлением…

— Пока сложно сказать, какую из фигур оче-
видцы могли принять за сложный пилотаж. Скорее 
всего, было нарушение по предельно малой высо-
те. В правилах указывается, что высота прохода и 
ухода должна быть не менее 30–50 метров. Этого 
бывает достаточно, чтобы безопасно уйти даже 
в глубоком вираже — 30–45 градусов. Видимо, у 
Ан-2 проход был ниже. При интенсивном разво-
роте подъемная сила значительно уменьшается, 
и самолет может немножечко проседать. Мы ее не 
замечаем, когда пилотируем на больших высотах. 
На малых и предельно малых высотах должен 
быть запас высоты, чтобы безопасно выйти из 
маневра. Летчики хотели, вероятно, зрелищно 
показать маневр, но допустили принижение вы-
соты. Что касается мертвой петли, то она и Ан-2 
несовместимы.

В субботу в ведущем 
медицинском вузе страны 
состоялось торжественное 
посвящение в студенты 
первокурсников
«Торжественно клянусь достойно и до-
бросовестно исполнять свои профессио-
нальные обязанности врача; здоровье 
моего пациента будет основной моей 
заботой; в какой бы дом я ни вошел, 
я войду туда для пользы больного…» 
Сколько поколений медиков давали эту 
клятву Гиппократа! В минувшую субботу 
был день первокурсников Первого МГМУ 
им. И.М.Сеченова-2017 (кстати, в 2018-м 
вузу исполняется 260 лет).

Клятва выпускников этого вуза верности 
профессии прозвучала в ГЦКЗ «Россия» в Луж-
никах. Место выбрано не случайно: какой еще 
зал вместит более двух тысяч студентов, посту-
пивших в этом году на первый курс знаменитой 
Сеченовки! Уже перед входом в концертный зал 
гордых счастливчиков встречала музыка, студенты 
постарше демонстрировали также свои умения, 
в том числе спортивные.

Главным виновникам торжества действитель-
но есть чем гордиться: их выбрали из тысяч желаю-
щих попасть в этом году в ведущий медицинский 
вуз страны. Как рассказал в своем поздравлении 

первокурсников ректор Сеченовки, академик 
РАН Петр Глыбочко, в этом году около 35 тысяч 
абитуриентов подали заявления на поступление в 
Первый МГМУ им. И.М.Сеченова. И только 2396 из 
них стали первокурсниками (450 — иностранные 
граждане). Максимальный конкурс составил 85 
человек на место по специальности «медицинская 
биохимия». Средний балл, как и в предыдущем 
году, остается высоким, на одно место претен-
довали около 30 человек. А на бюджетную форму 
обучения, в частности, по специальностям группы 
«Здравоохранение», составил 90. Самый высокий 
проходной балл ЕГЭ был для поступающих на 
профиль «врач-исследователь» — 99. Среди по-
ступивших — представители более 82 регионов 
РФ, включая Крым.

И сам Петр Витальевич Глыбочко, отвечая 
на вопрос «МК», вспомнил и свои ощущения ра-
дости, когда в 1985 году после службы в армии 
поступил в Саратовский мединститут. Он тоже 
был невероятно горд этим, правда, как он сказал, 
«такого торжественного посвящения в студенты 
нам не устраивали: просто пригласили деканат 
и озвучили списки, в каких группах мы будем 
учиться». Но день этот он хорошо помнит и спустя 
более 30 лет.

Да и как не помнить свое начало начал? 
Думаю, и нынешние первокурсники Сеченовки 
никогда не забудут, например, высокий слог по-
здравления первого зама председателя Комитета 
Госдумы РФ по охране здоровья Геннадия Они-
щенко: «Досточтимые участники праздника! Кол-
леги! Сегодня вы становитесь членами избранного 
сообщества «Врачи Российской Федерации», на 

вас возлагается ответственность за здоровьесбе-
режение нации…» Ни больше ни меньше. 

А первый замминистра здравоохранения 
России Игорь Каграманян призвал будущих врачей 
побыстрее преодолеть чувство эйфории и радо-
сти, и чтобы годы учебы стали не просто годами 
трудного повседневного освоения знаний и на-
выков, а временем освоения новых творческих 
открытий и самореализации. 

Руководитель Департамента здравоохра-
нения г. Москвы Алексей Хрипун высказал на-
дежду, что «через 6 лет учебы лучшие выпускни-
ки Сеченовки придут в московские клиники, где 
стремительно развиваются новые технологии». И 
где, естественно, есть немало возможностей для 
творчества молодых специалистов. Если, конечно, 
эти молодые специалисты, получившие хорошее 

медицинское образование, не потеряются по пути 
от студенческой скамьи до клиник. Пока, как сказал 
ректор, до практической медицины доходит лишь 
80% их выпускников. Выходит, 20% (каждый пятый!) 
теряется — уходит из профессии. Правда, в целом 
по России — теряется уже треть выпускников. 

…Но не будем о грустном. Праздник перво-
курсника Сеченовки состоялся. Впереди у но-
воиспеченных студентов — огромные планы, 
надежды и, конечно, огромный труд в освоении 
такой нелегкой, но такой востребованной во все 
времена профессии врача. Будут у них и победы, и 
разочарования, и, конечно, свадьбы (подсчитано: 
среди поступивших в этом году не первый курс в 
этот вуз — 45% мальчиков и 55% девочек). Значит, 
и свадьбам быть. 

Александра ЗИНОВЬЕВА. 
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Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

СОБЫТИЕ

Юбилейное, семидесятое празднование 
Дня шахтера, прошедшее в последнее вос-
кресенье лета, было ознаменовано торжествен-
ными мероприятиями самого высокого уровня. 
Выступление президента России Владимира 
Путина на приеме в Кремле со всей очевидно-
стью показало, что руководство страны считает 
угольную отрасль одной из ключевых — как в 
деле защиты экономической и энергетической 
безопасности России, так и в поддержании 
стабильной социальной обстановки во многих 
ее регионах.

В настоящее время в РФ насчитываются 22 
угольных бассейна и 129 отдельных месторож-
дений, расположенных на территории 25 субъ-
ектов федерации в семи федеральных округах. 
При этом более половины (58%) всего россий-
ского угля добывается на шахтах и разрезах 
Кемеровской области. В своем поздравлении 
шахтерам Владимир Путин особо отметил за-
слуги губернатора Кузбасса Амана Тулеева. 
Президент России при этом подчеркнул, что 
«успехи отрасли напрямую влияют на обеспече-
ние энергетической безопасности и укрепление 
суверенитета нашего государства».

Преувеличения здесь нет. Угольная отрасль 
дает рабочие места 140 тысячам шахтеров и 
еще полумиллиону работников в смежных от-
раслях. Почти 400 млн тонн угля, добываемые 
в год российскими предприятиями, обеспечи-
вают не только 50% потребностей в тепло- и 
электроэнергии в Сибири и на Дальнем Востоке, 
но и социальную стабильность в нескольких 
десятках моногородов с 1,5 млн жителей.

В своем выступлении Владимир Путин 
особо отметил самоотверженный труд, ге-
роическую работу и грандиозные достижения 
российских угольщиков. И это отнюдь не при-
вычные штампы, призванные польстить чьему-то 

самолюбию, а объективное признание заслуг 
людей, работающих, пожалуй, в самой опасной 
из гражданских отраслей промышленности, но 
при этом и одной из самых важных для всего 
человечества.

Отдельно президент России подчеркнул 
«участие угольщиков в реализации масштаб-
ных инфраструктурных проектов», которое 
«способствовало возрождению Транссиба и 
БАМа, дало импульс развития всему Восточ-
ному полигону, а создание крупных портовых 
мощностей… позволит совершить настоящий 
прорыв на мировой угольный рынок». Дей-
ствительно, развитие транспортной и порто-
вой инфраструктуры — ключ к наращиванию 
производственного и экспортного потенциала 
угольной отрасли и к реализации новых перспек-
тивных проектов, как в Кузбассе, так и в пока 
менее освоенных регионах Восточной Сибири и 
Дальнего Востока. 

Также глава государства не обошел внима-
нием и стабильность инвестиций собственников 
предприятий угольной отрасли в национальную 
экономику. Эти инвестиции, которые только в 
этом году планируются на уровне 90 млрд руб., 
по словам Владимира Путина, «идут на модер-
низацию предприятий, внедрение современных 
экологических технологий, создание условий 
для безопасного, уверенного труда шахтеров 
и решение социальных проблем отрасли, а 
также на привлечение солидных заказов в таких 
сферах, как машиностроение, строительство, 
транспорт».

В общем, налицо полное признание заслуг 
отрасли, которую Владимир Путин прямо назвал 
одной из базовых для экономики страны. Вместе 
с тем в последнее время не утихают попытки 
если не похоронить угледобывающую промыш-
ленность, то, по крайней мере, отправить ее на 
«пенсию». Нападками на отрасль занимаются и  
различные «экономисты», подгоняющие в своих 
упражнениях с цифрами задачу под ответ, и 
далекие от угольной промышленности депутаты 
Госдумы, предлагающие регулировать то, что и 
так вполне успешно регулируется. Вместо того 
чтобы требовать усиления контроля за соблюде-
нием уже действующих весьма строгих законов 
о выбросах угольной пыли в портах (проблема, 

поднятая, в частности, в ходе последней прямой 
линии Владимира Путина), депутаты пишут за-
конопроекты, предполагающие абсурдный за-
прет на «открытую перевалку» угля. И их ничуть 
не смущает отсутствие не только подобного 
определения в нормативно-правовой базе, 
но и оценки социальных последствий такого 
запрета для городов и целых регионов, где 
расположены предприятия экспортоориен-
тированной угольной промышленности. И уж, 
очевидно, что авторы подобных инициатив даже 
не изучали международный опыт в сфере пере-
валки угля — а ведь все 15 крупнейших угольных 
портов мира с общим грузооборотом более 
650 млн тонн используют именно открытый 
способ. В число этих портов входит и Ванку-
вер, где от штабелей угля до жилой застройки 
всего 200 метров, а проблемы угольной пыли 
нет вовсе.

Впрочем, основной вектор атаки на уголь-
ную отрасль скрупулезно маскируется под забо-
ту об окружающей среде. Активно продвигается 
в массы мысль о том, что использование угля 
крайне вредно и должно быть обложено непо-
сильным сбором на выбросы парниковых газов. 
Примерно так это формулируют сторонники 
позапрошлогоднего Парижского соглашения 
по климату, которое, по мнению некоторых 
«экспертов», должно поставить крест на угле 
как энергоносителе.

Однако Россия в настоящий момент согла-
шение не ратифицировала, сейчас идет оценка 
социально-экономических последствий такого 
решения. Столь пристальное внимание связано 
как с позицией новых властей США, недавно 
решивших выйти из соглашения, так и с боль-
шими сомнениями в том, что климатические 
изменения вызваны деятельностью человека, 
и в том, что человеческими усилиями можно 
управлять климатом. 

Однако упорство противников угольной 
промышленности не может не настораживать. 
Оно подозрительно напоминает пресловутое 
«раскачивание лодки» в преддверии выборов. 
Ведь даже показанный Первым каналом в День 
шахтера юбилейный фильм «Повелители недр» 
не обошел молчанием события 20–30-летней 
давности: перекрытый шахтерами Транссиб 

и стук касок на Горбатом мостике у Белого 
дома. Прекрасно известно, что шахтеры — это 
сплоченный и дисциплинированный класс, не 
привыкший молчать, когда встает вопрос о 
благополучии семей. Не секрет, что многие 
крупные социальные потрясения начинались 
именно с шахтерских протестов. И речь здесь 
не только о выступлениях советских угольщиков 
в 1989–1990 годах. Можно вспомнить и за-
бастовки британских горняков в 70-х и 80-х. И 
революцию в Боливии, движущей силой которой 
стали именно рудокопы. И даже те 15 тысяч 
угольщиков Западной Виргинии, с которыми 
американской армии пришлось вести самые 
масштабные боевые действия на территории 
США в XX веке. История знает немало примеров 
протестного потенциала шахтеров. 

Кому же важно под прикрытием эколо-
гических лозунгов создать сложности для до-
бывающей отрасли и разбудить этот самый 
протестный потенциал? Возможно, тем, кто 
прорабатывает специфические задачи по рас-
шатыванию ситуации перед приближающимися 
выборами?

Ведь сегодня у властей угледобывающих 
регионов сложилось хорошее взаимопонимание 
и с работниками предприятий, и с собственни-
ками угольных компаний, и с традиционно силь-
ными профсоюзными организациями отрасли. 
Заключенные в период реструктуризации от-
расли соглашения о социально-экономическом 
партнерстве сегодня приносят плоды в виде 
многолетнего сохранения стабильной экономи-
ческой и социальной обстановки в угледобываю-
щих субъектах федерации. Это нагляднейший 
пример самого ответственного отношения к 
людям, чьи рабочие заслуги достойны упоми-
наний не только в связи с профессиональным 
праздником, и которые хорошо знают цену пу-
стым разговорам о скорой смерти отрасли, где 
они поистине героически трудятся.

Владимир ЕГОРОВ.

Юбилейный День шахтера, отпразд-
нованный добывающей отраслью 
страны в последнее воскресенье 
августа, показал, что, несмотря на 
нападки некоторых «экспертов», 
угольная промышленность еще долго 
останется одной из базовых отраслей 
российской экономики. В то же время 
участившиеся предсказания о скорой 
кончине угледобычи все больше напо-
минают попытки дестабилизировать 
политическую и экономическую обста-
новку в стране, вызвать социальную 
напряженность в крупных промышлен-
ных регионах.

Российский углепром «на пенсию» не собирается
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Европу может ждать  
новая волна миграции
Одним из самых главных событий в Евро-

пе в политическом расписании на осень станут 
намеченные на 24 сентября парламентские вы-
боры в Германии. Кардинальных сюрпризов от 
них наблюдатели, впрочем, не ожидают. Вряд 
ли Ангела Меркель уступит кому-нибудь пост 
федерального канцлера.

— С грядущими в Германии выборами связа-
ны любопытные сюжеты, — рассказывает доцент 
кафедры интеграционных процессов МГИМО 
Александр Тэвдой-Бурмули. — Хотя, конечно 
же, как ожидается, партия Меркель одержит по-
беду, но в силу того, что придется идти навстречу 
неким требованиям избирателей, в силу того, 
что пока непонятно, с кем ей придется заклю-
чать коалиционное соглашение, тут есть некие 
неизвестные, которые могут быть значимыми 
для европейского интеграционного процесса. В 
частности, французский президент Эммануэль 
Макрон заявил, что он выступает за «Европу 
разных скоростей» и хочет конкретизировать не-
которые свои предложения в этой области после 
немецких выборов. Следовательно, он понимает, 
что нечто от этих выборов зависит. Он понимает, 
что будет говорить с Меркель более конкретно, 
когда она вновь станет канцлером ФРГ уже на 
четвертый срок. С этой точки зрения немецкие 
выборы имеют немалое значение.

Достаточно значимой является и история 
с польско-европейским противостоянием. Оно 
носит тупиковый характер, но учитывая, что 
формально из этого тупика должен быть выход 
в сторону санкций в отношении Польши, по-
скольку поляки пока не хотят уступать, тут есть 
риски дальнейшего обострения ситуации. Хотя, 
конечно, никто не говорит о том, что Польша 
порвет с Европейским Союзом. Скорее, внутри 
Польши может назреть некий внутриполитиче-
ский кризис.
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29 июля Еврокомиссия официаль-
но начала штрафную процедуру в 
отношении Польши после того, 
как вступил в силу скандальный 
закон о реформе польской судеб-

ной системы. Закон наделяет министра юсти-
ции правом самостоятельно назначать и 
увольнять председателей судов. При этом 
подписавший закон об общих судах прези-
дент Польши Анджей Дуда наложил вето на 
два других законопроекта о резко критикуе-
мой судебной реформе, объяснив это их 
противоречием Конституции. 

Остается дестабилизирующим ситуацию 
в ЕС и миграционный фактор. Совсем недавно 
состоялась встреча по миграционной пробле-
матике между несколькими лидерами стран Ев-
росоюза и африканских стран, ключевых с точки 
зрения миграционного процесса. Пока неясно, 
насколько результативными будут достигнутые 
там договоренности (речь идет о выделении 
денег этим странам для того, чтобы они служили 
некими буферными зонами для приема и филь-
трации мигрантов). Но так или иначе очевидно, 
что ЕС вынужден раскошеливаться. Существуют 
дополнительные сложности, связанные с тем, 
что турки потихонечку перестают соблюдать 
ту договоренность по мигрантам, которая была 
достигнута полтора года назад — в силу того, 
что Турции никто не гарантирует ни членство 
в Евросоюзе, ни безвизовый режим. Турки по-
нимают, что ничего не теряют, если не будут со-
блюдать договоренности. Поэтому этот фактор 
помаленьку начинает вновь разогреваться. В 
среднесрочной перспективе (может, не осенью, 
а в начале следующего года) многое зависит от 

положения в Сирии, где сейчас происходит некое 
обострение — и если это обострение усилится, то 
Европу ждет новая волна миграции. Пока об этом 
можно только гадать, однако такую возможность 
надо держать в уме. 

Очевидными выглядят несколько риско-
ванных моментов. Можно, конечно, говорить о 
проблеме Brexit — но, с моей точки зрения, это 
достаточно стабильный переговорный тупик: по 
крайней мере, в течение осени никаких значимых 
для экономической и политической ситуации в 
Европе изменений в этом плане не ожидается. 
Стороны пока не могут договориться о самых 
базовых условиях. Когда они смогут договорить-
ся — непонятно. Как и то, когда договоренности 
будут реализоваться, пройдет год-два, прежде 
чем начнет сказываться их эффект.

Можно вспомнить и о том, что осенью прой-
дет референдум о независимости Каталонии 

от Испании. Конечно, это событие, но пока не 
видно, чтобы оно могло повлечь за собой что-
то юридическое значимое. Не говоря уж о том, 
что предложенный Мадриду законопроект вы-
глядит довольно наивным — в частности, речь 
там идет о том, что, получив независимость, 
Каталония останется членом ЕС. Видимо, люди 
плохо понимают (хотя это и странно) правила 
функционирования Евросоюза — такого быть 
не может: если страна разваливается, ее части 
получают право подавать заявку на членство. 
И то, что они этого не понимают, несколько де-
вальвирует ситуацию. Скорее, это запросная 
позиция — а референдум ознаменует начало 
нового внутрииспанского торга. Но я не ожидал 
бы каких-то драматических кризисных обстоя-
тельств. На некоторое время эта тема выйдет 
на первые полосы газет, но вряд ли будет иметь 
долгосрочное продолжение.

Трамп готов 
пойти очень 

далеко
А что готовит 

осень Америке и 
президенту Трампу 

лично? Полным ходом 
идет расследование 

связей его окружения с 
Россией, которую в США 

подозревают во вмеша-
тельстве в прошлогодние 

президентские выборы.
— Эта осень будет решающей с 

точки зрения судьбы президента Соединенных 
Штатов Америки Трампа, — считает главный 
научный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Я думаю, что во-
прос об импичменте или отрешении от власти 
Трампа будет самой главной проблемой ближай-
ших месяцев. Соответственно, будет нарастать 
и весь спектр политических проблем, которые 
сегодня определяют ход внутриполитического 
кризиса в США. Складывается впечатление, что 
Трамп в принципе готов пойти очень далеко. 
И если угроза его отрешения от власти будет 
реальной для него, он может пойти на деста-
билизацию внутриполитического положения 
в стране. 

В рамках работы комиссии Мюллера (спец-
прокурор Роберт Мюллер возглавляет расследо-
вание по возможному вмешательству России в 
выборы президента США в 2016 г., а также связи 
команды Трампа с Москвой. — Авт.) большое 
жюри может по рассмотренным материалам 
вынести определенного рода приговор в отно-
шении некоторых лиц из ближайшего окружения 
американского президента, может быть, даже 
самого Трампа.

Каким именно образом президент Трамп мо-
жет пойти на дестабилизацию положения внутри 
страны, сказать сейчас очень сложно. Он может 
обратиться к народу — и вся Америка будет по-
степенно эволюционировать в большой Шарлот-
твилль. И в этом плане не исключаю даже того, 
что в какой-то момент может быть введено даже 
где-то чрезвычайное положение или приняты 
спецмеры (Трамп может взять на себя управление 
по стабилизации положения в стране).

Второй очень важный момент — это система 
внешних, международных кризисов. В особенно-
сти я не исключаю тот факт, что ситуация вокруг 
Северной Кореи может перерасти в очень горя-
чую фазу, что грозит вылиться в очень серьезный 
международный конфликт, который может встать 
на путь военной эскалации. Именно потому, что 

будет резко ухудшаться внутриполитическая 
ситуация в Соединенных Штатах — и возникнет 
соблазн для Трампа предстать уже не прези-
дентом, а верховным главнокомандующим и тем 
самым снять вопрос об отрешении его от власти 
по принципу «победителей не судят». Это очень 
вероятный ход событий осени — вероятность я 
оцениваю больше 50 процентов.

Что касается российско-американских от-
ношений, то совсем недавно президент Трамп 
заявил, что Россия не представляет главной 
угрозы. На сегодняшний день в Америке нет 
управляемости государством: Трамп — это одно, 
Конгресс — это совсем другое. Сегодня Америка 
— это гидра со многими головами. Скорее всего, 
отношения между Вашингтоном и Москвой будут 
носить не совсем управляемый характер. Мы 
можем оказаться заложниками внешнеполитиче-
ской ситуации — той же ситуации в Корее. Могут 
возникнуть другие проблемы, когда стороны бу-
дут вовлечены в процессы, где их действия будет 
определяться логикой международного кризиса, 
а не их намерениями (скажем, намерениями 
Трампа улучшить отношения или намерениями 
России сохранить хотя бы видимость отношений 
с Америкой). Просто ход событий может опро-
кинуть все расчеты сторон…

Главная проблема — 
борьба с коррупцией
Еще один из столпов современного мира 

— Поднебесную — этой осенью ожидает весьма 
важное событие: XIX съезд Коммунистической 
партии Китая.

— Когда речь заходит о китайских партсъез-
дах, говорить заранее о них достаточно сложно, 
потому что процесс подготовки к съезду и на-
писания отчетного доклада — все это скрытые 
вещи, и огласку они получают непосредственно 
на самом съезде, — рассказывает руководи-
тель Центра политических исследований и 
прогнозов Института Дальнего Востока РАН 
Андрей ВИНОГРАДОВ. — Хотя сам текст отчет-
ного доклада распространяется еще до съезда 
среди делегатов. Если же говорить о пробле-
мах, стоящих перед Китаем, которые наверняка 
найдут отражение в материалах съезда, то пре-
жде всего это проблема смены экономической 
модели. И Си Цзиньпин, и его предшественник 
Ху Цзиньтао неоднократно говорили о том, что 
нужно ее менять, потому что существующая 
экономическая модель, которая и сотворила 
китайское экономическое чудо, является экс-
портно ориентированной, и на самом деле по 
целому ряду параметров она очень затратная. И 
эта модель уже не может приносить Китаю такие 
плоды, как раньше. Поэтому ее нужно менять, 
надо увеличивать внутреннее потребление. С 
переходом на новую модель существует много 
крупных проблем, но такая задача стоит.

Очень важны социально-экономические 
задачи, стоящие перед КНР, — это и задачи по-
вышения уровня жизни населения (Китай в этом 
направлении очень много сделал за последнее 
десятилетие), и экологические проблемы, и де-
мографические. Как известно, Китай отказался 
от политики «одна семья — один ребенок», но 
уже сейчас специалисты прогнозируют, что к на-
чалу 2030-х годов страна столкнется с нехваткой 
рабочей силы, причем эта нехватка будет струк-
турной. Таким образом, демографическая про-
блема стоит уже не с точки зрения сокращения 
населения, а поиска оптимального соотношения 
разных возрастных групп — работающих, моло-
дежи и стариков. И думаю, эта важная проблема 
будет так или иначе затронута на XIX съезде КПК. 
Потому что разрешили семьям иметь двух детей, 
а оказалось, что не так много китайских семей 
хотят этого…

Главной, пожалуй, политической проблемой 
является борьба с коррупцией, начатая летом 
2012 года, буквально за несколько месяцев до 
прихода Си Цзиньпина к власти, и продолжаю-
щаяся до сих пор. Ясно, что этой борьбе не видно 
конца и края. Более того, делегаты, избранные на 
партсъезд, потом отзывались местными органи-
зациями — потому что против них возбуждались 
дела (соответственно, они лишались и деле-
гатского мандата). Для Си Цзиньпина и управ-
ленческого класса в КНР борьба с коррупцией 
— одна из главнейших проблем, потому что она 
непосредственно затрагивает каждого.

Думаю, что на этом съезде будет специ-
альный раздел, посвященный внешней политике 
и международным отношениям, потому что по-
литическая ситуация изменилась. И изменилась 
она в первую очередь в связи с приходом в США 
новой администрации Дональда Трампа. И Китай 
на протяжении последнего времени говорит о 
том, что готов продолжить глобализацию и играть 
в ней активную роль. Китай говорит об «общей 
судьбе» народов всего мира — и недвусмыс-
ленно дает понять, что готов подхватить знамя 
глобализации, но на других, более справедливых 
принципах. И в этом контексте на съезде может 
быть сформулировано новое представление 
китайского руководства и Коммунистической 
партии о внешней политике. 

Что касается властных позиций Си Цзинь-
пина, то они сильны. Вряд ли его не переизберут 
Генеральным секретарем (хотя в истории КПК 
были разные ситуации — и Хуа Гофэна убрали с 
поста Председателя ЦК, и Чжао Цзыяна убрали, 
— но эти исторические прецеденты не имеют 
отношения к Си Цзиньпину). На самом деле в 
Китае идет активная политическая жизнь (хотя 
и по другим правилам, чем в западном обще-
стве). Вопрос в том, что из 7 членов Постоянного 
комитета Политбюро пять членов по достижению 
предельного возраста должны будут уйти со сво-
их постов — и на их место будут избраны новые 
люди. И из этих людей, по сложившейся практике, 
на следующем, ХХ съезде партии, который со-
стоится через пять лет, будут выбирать нового 
Генерального секретаря. Такова была практика 
до последнего времени, но ситуация меняется. 
Активно обсуждается такой момент: а произойдет 
ли эта смена? Захочет ли Си Цзиньпин остаться 
на третий срок (что прямо запрещено уставом)? 
Но об этом говорить еще рано… Больших сюр-
призов от XIX съезда я не ожидаю. Но этот съезд 
дает возможность китайскому руководству от-
важиться на новации — либо теоретические, 
либо организационные.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Процент под запретом 
Как экономическое явление исламский 

банкинг зародился в Египте в 60-х годах XX 
века. Фактически это были кассы взаимопо-
мощи, распространенные в то время во многих 
странах. Их суть заключалась в том, что группа 
людей, живущих по соседству, организовывала 
небольшой коллектив, в среднем из 5 человек. 
Ежемесячно каждый его участник вносил в общий 
фонд определенную сумму денег. Затем собран-
ные средства передавались одному из членов 
«кассы взаимопомощи» в порядке очередности. 
Таким образом, каждый член сообщества мог 
на эти накопления сделать крупные покупки, 
непосильные ему одному, или же потратить их 
на какое-нибудь масштабное событие, напри-
мер на свадьбу. 

Ну а первый профессиональный банк, ра-
ботающий на мусульманских религиозных прин-
ципах, был создан в 1975 году в Объединенных 
Арабских Эмиратах — Dubai Islamic Bank. На 
сегодняшний день в основном подобные фи-
нансовые учреждения работают в Малайзии и в 
странах Ближнего Востока. За пределами этого 
региона наиболее широкое распространение они 
получили в Великобритании. За последние семь 
лет исламские инвестиции в Соединенном Коро-
левстве выросли на 150%. Ничего удивительного 
здесь нет: ислам в Великобритании — вторая по 
количеству приверженцев религия, ее испове-
дует 14% от общей численности проживающих 
на Туманном Альбионе. 

А исламский банкинг как раз основывается 
на убеждениях и традициях мусульман. Если 
формулировать научно, то в отличие от при-
вычных коммерческих банков он работает по 
принципу проектного инвестирования. Обыч-
ному банку в подавляющем числе случаев все 
равно, на что он выдает кредит, — его волнует 
лишь сумма с процентами, которую заемщик 
ему потом должен вернуть. В исламском банке 
деньги даются только под какое-то конкретное 
дело, то есть банк как бы становится соавтором 
и совладельцем инициаторов проекта. А ссудные 
проценты при этом в принципе не применяются: 

они расцениваются как ростовщичество, которое 
запрещено Кораном. 

Перед тем как выдать клиенту деньги на 
реализацию идеи, исламский банк проводит 
бизнес-экспертизу, определяет потенциал про-
екта. Если анализ показывает, что у инициати-
вы есть хорошие перспективы, банк входит в 
совместное проектирование. Стороны дого-
вариваются о разделе прибыли, но ни о каких 
процентах речи не идет. 

Взяв кредит в обычном банке, заемщик во-
лен пустить средства на что угодно — кредитной 
организации все равно, куда он потратит их 
деньги, лишь бы проценты исправно платил. На-
пример, на эти деньги можно открыть лотерею, 
потратить их на азартные игры или вложиться в 
алкогольный бизнес. Но в исламском банкинге 
на все вышеперечисленное наложено вето. Мало 
того, там считается неприемлемым зарабатывать 

на биржевых спекуляциях на финансовом рынке. 
Никакая игра на еще не созданной продукции 
вестись не может: деньги «из воздуха» табуи-
рованы Кораном. 

Помимо этих ограничений, исламскому бан-
ку (равно как и его клиентам) запрещено инве-
стировать в компании, предлагающие товары и 
услуги, которые противоречат мусульманской 
вере. Табу наложено на инвестиции не только в 
проституцию, порнографию и колдовство, но и 
в производство и потребление алкоголя, табака, 
свинины. Кроме того, нельзя вкладывать деньги 
в переработку мяса животных, которые умерли 
своей смертью или были забиты не с именем 
Аллаха. Можно сказать, что, согласно исламской 
экономике, деньги «пахнут». 

Тем временем в странах, где проживает 
много мусульман, исламский банкинг предостав-
ляет свои услуги через так называемые ислам-
ские окна. Идея заключается в сотрудничестве с 
филиалом стандартного коммерческого банка, 
который осуществляет деятельность в соответ-
ствии с шариатом. На Западе исламский формат 

работы приветствуется. Ведь таким образом 
банки привлекают больше клиентов. Но этот 
подход эксперты называют спорным. Дело в том, 
что существует такое понятие, как «халяльные 
деньги»: они дозволены с точки зрения шариата, 
поскольку не замешаны в криминале. Но, получая 
деньги через «исламское окошко», где гарантия, 
что общий пул средств данного банка не исполь-
зовался в незаконных операциях? Ведь по сути 
эти средства изначально варятся в одном котле 
в обычном банке, а потом часть из них выдается 
через то самое исламское окошко.

Впрочем, несмотря на специфические зако-
ны, исламский банкинг набирает обороты и раз-
растается по всему миру — его обороты растут в 
среднем на 10–15% в год. Сейчас максимальная 
доля мирового исламского банкинга приходится 
на Саудовскую Аравию — около 20%, Бахрейн 
— 19%, Малайзию — 16%, Кувейт и ОАЭ — при-
мерно по 15%, Турцию — 7%. В этих государствах 
традиционная схема банковского обслуживания 
успешно сосуществует с религиозной. Так, в 
Саудовской Аравии доля исламских финансов в 
экономике составляет 43%, в Малайзии — 22%, 
в ОАЭ — 15%. В целом насчитывается порядка 
300 исламских финансовых учреждений в 51 
государстве, в том числе в США. 

Хадж в рассрочку 
В России исламскому банкингу, несмотря 

на серьезный процент мусульман среди наших 
сограждан (порядка 7%), полноценно обосно-
ваться пока не удается. Официально его на наших 
просторах не существует. Хотя попытки провоз-
гласить работу по законам шариата отдельные 
наши банки предпринимали. Одним их первых 
это сделал «Бадр-Форте Банк», который в 1997 
году был зарегистрирован и лицензирован как 
проектно-инвестиционный банк. Но в 2006 году 
ЦБ лишил его лицензии: структура подозрева-
лась в финансировании террористов. В финан-
совых кругах поговаривали, что принял такое 
решение российский регулятор после просьбы 
Госдепа США, которому не понравились широкие 
связи банка в исламском мире. 

Не увенчалась успехом деятельность ни-
жегородского «Эллипс-банка» и дагестанского 
«Экспресс-банка», решивших в 2011 году реа-
лизовывать исламские финансовые продукты. 
Спустя буквально два года в их капитале об-
разовались серьезные «дыры». В результате 
структуры были принудительно закрыты и пере-
даны на санацию. 

Впрочем, если с глубоким погружением в 
финансы по законам шариата не задалось, то 
применить опыт исламских окошек в отдельных 
филиалах небольшим коммерческим банкам ока-
залось вполне под силу. Подобные учреждения 
можно встретить преимущественно в регионах, 
где проживает население, исповедующее ислам. 
Прежде всего это кавказские республики. Напри-
мер, в столице Дагестана Махачкале такие от-
деления сконцентрированы рядом с центральной 
городской мечетью. Из финансовых инноваций, 
например, там предлагается рассрочка на хадж 
— паломничество, связанное с посещением 
Мекки и Медины. 

Дело в том, что каждый мусульманин должен 
хотя бы раз в жизни посетить это святые места. 
Однако такое «путешествие» не из дешевых. 
Даже в экономварианте оно обходится минимум 
в $3600 с человека. Для небогатого, но верного 
заветам своей религии мусульманина возмож-
ность взять такую сумму в рассрочку приходится 
как нельзя кстати. 

Распространены «халяльные деньги» также в 
Татарстане. Правда, после того как ЦБ минувшей 
весной «зачистил» ряд кредитных организаций в 
этом регионе, исламских окошек поубавилось. 

Между тем, по словам главы экспертного 
совета при комитете Госдумы по экономиче-
ской политике Олега Николаева, поработать с 
исламскими финансами планируют не только 
региональные, но и крупнейшие игроки россий-
ского банковского рынка. «На одном из наших 
последних заседаний представитель самого 
крупного государственного банка заявил, что 
его кредитная организация намерена заняться 
внедрением исламского банкинга», — сообщил 
«МК» парламентарий. 

Этот госбанк уже начал поиски юристов, 
специализирующихся на операциях с приме-
нением норм шариата. В его планах открыть 
представительства в странах арабского Востока 
и в Средней Азии. Таким образом, структура на-
мерена перенять зарубежный опыт исламского 
банкинга, с которым у стандартного кредитова-
ния есть точки пересечения. В частности, это 
доверительное управление, при котором клиент 
по договору передает банку денежные средства 
или другие активы. Кредитная организация, в 
свою очередь, осуществляет сделки от своего 
имени, но в интересах клиента. За это она полу-
чает вознаграждение в виде части заработанной 
прибыли либо как процент от стоимости активов, 
находящихся в управлении. Такой финансовый 
инструмент используется и в исламском банкин-
ге. По законам шариата также не возбраняется 
пользоваться лизингом — передачей имущества 
в долгосрочную аренду с дальнейшим правом 
ее выкупа или возврата. 

Исламский банкинг  
в России: за и против
Правда, как пояснил Олег Николаев, чтобы 

исламские финансы полноценно прижились в 
России, необходимо внести некоторые изме-
нения в наше законодательство. «В исламских 
финансах практикуется такой подход: если че-
ловек попал в тяжелую финансовую ситуацию, 
то ему разрешается определенное время не 
платить по долгам. Пени и штрафы не начис-
ляются. В нашем же законодательстве такие 
послабления не предусмотрены», — поясняет 
«МК» депутат.

Однако, по его словам, в направлении ис-
ламских финансов правительством и Госдумой 
сделаны некоторые шаги. Например, в конце 
2016 года были впервые переведены и изданы 
«Шариатские стандарты» — основной документ 
для финансовой отрасли, в котором прописаны 
все виды сделок, не противоречащие исламу. 
Теперь ими рекомендуется руководствоваться 
как профессионалам, так и обычным гражданам, 
желающим соблюдать в финансовых делах ре-
лигиозные каноны.

Эксперты отмечают, что власти делают шаги 
навстречу исламскому банкингу не только в силу 
широты взглядов, но и по жесткой финансовой 
необходимости. «В результате западных санкций 
финансовая изоляция России продолжается. 
Между тем наши компании и банки остро нуж-
даются в кредитовании и инвестициях. И на 
этом фоне развитие исламского банкинга вы-
глядит достаточно закономерно. В нашу страну 
поплывут инвестиции с Востока — а точнее, из 
богатых арабских стран», — считает аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский. 

Не приходится сомневаться, что в России 
— многонациональной стране с различными 
конфессиями — исламский банкинг будет поль-
зоваться спросом. «Исламский банкинг может 
сыграть позитивную роль в развитии регионов, 
где финансирование бизнеса по законам шариа-
та соответствует этическим нормам местного 
населения», — отмечает глава департамента 
Castle Family office Станислав Вернер.

Кроме того, российским банкам есть чему 
поучиться у коллег, которые работают по законам 
шариата. Например, в проектном финансиро-
вании, когда банк не просто выдает кредит, а 
тщательно изучает потенциального партнера, 
стабильность его бизнеса, а также опыт. И в случае 
положительного решения выдает деньги, получая 
долю в финансируемом проекте. «Таким образом, 
финансовая организация несет солидарную от-
ветственность с бизнесом, но при этом получает 
и большие дивиденды. Если этот подход распро-
странить на весь банковский сектор, то в России 
может появиться больше стабильных и успешных 
проектов», — считает Капустянский. 

Однако на проектное финансирование 
возлагают надежды далеко не все эксперты, 
опрошенные «МК». Акционеры российских кре-
дитных организаций заинтересованы в прибыли 
от финансовых операций: для них процентный 
доход стоит на первом месте. Плюс исламский 
банкинг подразумевает высокую степень дове-
рия, а это означает глубокое изучение не только 
самого проекта, но конкретных персон, отве-
чающих за реализацию проекта. «В условиях 
развивающейся экономики с относительно вы-
соким уровнем ее криминализации, особенно 
финансового сектора (о чем говорит большое 
число отозванных ЦБ банковских лицензий), в 
полной мере реализовать идеи доверительно-
го проектного финансирования не получится», 
— утверждает ведущий аналитик ГК TeleTrade 
Александр Егоров. 

По его словам, исламский банкинг в чистом 
виде в российской финансовой системе невоз-
можен. «Общий оборот отечественного банков-
ского сектора формируется от таких видов дея-
тельности, которые неприемлемы с точки зрения 
ислама. К примеру, это производство и продажа 
алкоголя, табака», — поясняет эксперт.

Кроме того, как предупреждают в ЦБ, не 
исключено, что в эту сферу могут внедриться 
мошенники. Есть риски, что злоумышленники 
попросту воспользуются незнанием россиянами 
принципов работы исламского банкинга и нач-
нут привлекать денежные средства, создавая 
финансовые пирамиды.

Пока все эти риски будут сохраняться, рас-
считывать на быстрое развитие исламского бан-
кинга на российском рынке все же не стоит. 

Ирина БАДМАЕВА.

Приживется ли в России 
исламский банкинг?

Россия продолжает жить 
в условиях санкций. В 
частности, отечественные 

банки по-прежнему отрезаны 
от западных капиталов. Это 
заставляет и власти, и компании 
искать новые источники 
финансирования. И в этой 
связи все больший интерес 
представляют капитал восточный 
и те, кто его выдает в виде 
займов, — банки, работа которых 
построена на законах шариата. 
Причем подобная религиозная 
составляющая, похоже, ни 
наших чиновников, ни наших 
бизнесменов ничуть не смущает. В 
погоне за «свободными» деньгами 
они активно ищут способы 
привлечь исламские финансы 
в отечественную банковскую 
систему. Впрочем, эксперты 
предупреждают, что сделать 
это будет не так уж просто. Уж 
слишком разнятся исламский 
и традиционный банкинги. А в 
некоторых моментах они и вовсе 
противоречат друг другу.

СЛОВАРЬ ИСЛАМСКИХ 
ФИНАНСОВЫХ ТЕРМИНОВ

■  Гарар — элемент неопределенности в 
предмете договора или в отношении цены 
товара, а также просто спекулятивный 
риск. 

■  Закят — налог в пользу нуждающихся чле-
нов мусульманской общины. 

■  Кард хасан — беспроцентный заем, пре-
доставляемый как в благотворительных 
целях, так и для кратковременного финан-
сирования проектов, могущих принести 
доход.

■  Мушарака — договор товарищества. 
■  Салам — договор купли-продажи това-

ров с отсроченной поставкой, по условиям 
которого цена товара уплачивается впе-
ред, а сам товар предоставляется через 
оговоренный продавцом и покупателем 
промежуток времени. 

■  Такафул — исламское страхование, в рам-
ках которого участники договора обеспе-
чивают взаимную поддержку друг друга 
(включая денежное возмещение) в случае 
ущерба, причиненного любому из них. 

ПО ЗАКОНАМ 
ШАРИАТА

Ласковое бабье лето или напоминающие 
о приближении зимы холода — в 
природе осень может быть разной. В 

международной политике, как правило, любое 
время года — жаркая пора. Наступивший 
сезон в этом смысле исключением не является. 
Висящая на волоске судьба президента Трампа, 
выборы в Германии, продолжающийся 
развод между ЕС и Британией, референдум о 
независимости Каталонии, партийный съезд 
в Китае — это только некоторые приметы 
осени-2017. А сколько незапланированных 
и неожиданных событий она несет — и не 
сосчитать. Эксперты рассказали «МК», что ждет 
в ближайшие месяцы Европу, Америку и Китай.

ЧТО ОСЕНЬ ТРАМПУ
Главные 
мировые 
события 

ближайших месяцев 
— немецкие выборы, 

китайский съезд, 
американский 
кризис власти

ПРИГОТОВИТ?
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Судьба Трампа 
должна решиться 
этой осенью.

От выборов 
в Германии 
эксперты 
сюрпризов 
не ждут.

Си Цзиньпин, скорее всего, 
сохранит на партийном 
съезде свои позиции.



— Индекс промышленного производства 
в регионе за полугодие составил 109,4%. О 
чем это говорит? 

— Это говорит о том, что сегодня по Рос-
сии общепромышленное производство пошло в 
рост. И мы вносим в это свою лепту. Иркутская 
область богата природными ресурсами. У нас 
добывающие отрасли всегда превалировали над 
обрабатывающими. И для нашей области осо-
бенно актуальна та задача, которая стоит перед 
страной в общем, — слезть с «добывающей «иглы». 
Поэтому я с самых первых дней поставил задачу 
перед правительством — добиться опережаю-
щего развития перерабатывающих отраслей над 
добывающими. В этом году перерабатывающая 
отрасль у нас перегнала добывающую. Добыча 
полезных ископаемых по итогам полугодия вы-
росла на 5,7%. А обрабатывающая отрасль — на 
16%. Так что задача начинает выполняться. В ре-
зультате, начиная с прошлого года, мы набираем 
темпы развития более высокие по сравнению с 
общероссийскими показателями. Причем по всем 
видам промышленного производства. По добыче 
полезных ископаемых мы на 2,5 процентных пункта 
превышаем общероссийский уровень. А по темпу 
развития обрабатывающих производств мы сейчас 
занимаем 7-е место в РФ. 

У нас есть новые производства, которые осно-
вываются на уже существующих видах промышлен-
ности. Но рост мы даем именно в более сложных 
производствах. По сравнению с прошлым годом 
мы в три раза выросли в производстве машин и 
оборудования. Туда уже вложен высокотехноло-
гичный и научный потенциал. А по производству 
химических веществ, что является уже следующим 
этапом после простой нефтепереработки, мы вы-
росли на 190, 6%. 

— Из отчета следует, что в регионе вы-
росли и налоговые и неналоговые сборы 
бюджета. За год рост поступлений составил 
9,5 млрд рублей, что на 16% выше, чем в про-
шлом году... 

— Естественно, рост перерабатывающей 
промышленности отразился и на финансовом 
положении области. Доходы выросли. Потому что 
одно дело — продавать сырье, другое — продукцию 
конечного производства. Тот, кто готовый продукт 
продает, всегда в более выгодном положении. 
Есть другие виды налогов, где невозможно опере-
жающее увеличение доходов. Скажем, увеличил 
зарплату на 9%, и налог на физические лица вырос 
только на 9%. А вот что касается прибыли пред-
приятий, то здесь можно поиграть. Ведь как только 
ты начал делать конечную продукцию, затраты у 

тебя остались те же самые — зарплата, налоги, — а 
доход растет. В результате налоговые поступления 
от таких предприятий выросли за год на 37,4%. Ну 
и, соответственно, по обеспеченности населения 
регион поднимается все выше и выше. Если в про-
шлом году у нас по этому показателю было 22-е 
место, то в этом мы уже на 19-м. 

— Иркутская область давно входит в число 
регионов-доноров. Сохранили ли вы эти по-
казатели в этом году?

— За год рост отчислений в федеральный 
бюджет у нас вырос на 76%. Мы, как говорится, 
помогли России, перечислив на 38 млрд рублей 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. А в ответ получили увеличение нецелевой 
финансовой помощи на 2017 год 2 млрд. Мож-
но было бы нам и побольше оставить. К сожале-
нию, при существующей системе выгоднее быть 
регионом-реципиентом, потому что там посту-
пления в региональный бюджет гарантированные. 
Дали тебе в этом году миллиард, и в следующем 
дадут. А нам, конечно, доходы нелегко даются. 
Одно дело, когда ты на добыче сидишь — пробурил 
дырку, нефть потекла. Другое — когда организо-
вываешь перерабатывающие производства, в 
которые много сил и труда вложить надо. А такой 
«уравнительный» подход не стимулирует. От почти 
40 миллиардов назад получить только 2 — их почти 
не замечаешь. 

— Однако даже при этом, как следует из от-
чета, государственный долг у вас снизился.

 — В 2015 году я принял область с государ-
ственным долгом в 21,1 млрд рублей. За первый 
год мы погасили 5,5 миллиарда, за первое по-
лугодие этого года еще 1,9 млрд. 

— Из отчета следует, что с начала года об-
ласть заключила 20 соглашений о социально-
экономическом сотрудничестве с различными 
компаниями. Что это за инвесторы?

— Это те крупные, вертикально интегриро-
ванные компании, которые ведут работу в нашем 
регионе. Мы с ними ведем работу, договариваясь 
о социально-экономическом развитии региона. 
Включаем в Соглашения объекты, которые важны 
как для них, так и для нас. Потому что если в городе 
есть производство, то компании сами заинтере-
сованы, чтобы там и бюджетная наполняемость 
была, и социальное развитие. В этом году мы уже 
Соглашений с такими компаниями заключили на 
миллиард рублей по выполнению ими социальных 
мероприятий для Иркутской области. Еще с не-
сколькими компаниями прорабатываем вопрос 
финансирования порядка 500 млн рублей на ре-
монт и строительство социальных объектов. 

Кстати, за счет этих крупных компаний в ре-
гионе идет прирост инвестиций. В прошлом году 
по сравнению с 2015-м рост был порядка 18%, 
в этом году еще добавили. Сегодня инвесторы 
видят, что в регионе идет развитие, в которое го-
сударство вкладывает деньги. Когда государство 
инвестирует, тогда и бизнес за этим потихоньку 
подтягивается. Если мечтать, что будет наоборот 

— бизнес сам придет и сам все разовьет — ничего 
не будет. Мало того, у нас сегодня вводятся зачатки 
плановой системы — для строителей мы сделали 
перечень объектов, которые мы строим в 2017-м, 
будем строить в 2018 и 2019 годах. И строители уже 
могут готовиться к будущим стройкам. А если не 
подготовятся, то пусть не обижаются, что строить 
будет кто-то другой. 

— Главное богатство Иркутской области — 
это ее лес. Но лесопромышленный комплекс 
— очень проблемный. Какие есть подвижки в 
этой сфере?

— Мы занимаем первое место в России и 
по объему заготавливаемой древесины. За год 
налоговые платежи от лесопромышленных пред-
приятий выросли на 66%. В области был сделан 
ряд шагов, которые позволили нам увеличить до-
ходность от ЛПК. Для начала мы провели инвента-
ризацию всех компаний, которые получали от нас, 
как от государства, разрешение на вырубку. Мы 
пытались понять, почему в 2015 году от таких ком-
паний бюджет получил всего полтора миллиарда 
налогов. При вырубке в 35 млн кубов 500 рублей 
налогов с куба должно быть по-любому. И нашли 
300 предприятий, которые получили лесосеки, 
но не встали на налоговый учет в тех районах, 
где работали. Они были зарегистрированы где 
угодно: в Москве, за границей, но не у нас. Мы к 
ним пришли и сказали: или вы будете здесь реги-
стрироваться и налоги платить, либо вы работать 
у нас не будете. И в первый год это дало прирост 

налогов сразу на 22%. А за два года — 66%. То есть 
эти предприятия стали работать уже совсем по-
другому. Кроме того, в начале прошлого года мы 
увидели, что некоторые лесопромышленные пред-
приятия «неправильно себя ведут» — не соблюдают 
технологию вырубки. Поэтому было решено, что 
те, кто разрешение на работу уже получил, пусть 
трудятся до окончания срока Договора. Но новым 
предприятиям мы будем выдавать лесосеки, только 
если они зарегистрированы в этом районе, состоят 
на налоговом учете, все работающие люди у них 
официально оформлены. Кроме того, предприятие 
должно заниматься глубокой переработкой и обя-
зательно перерабатывать отходы. Шесть месяцев 
после этого ни одной заявки не было. Не привыкли 
работать в таких условиях. А затем стали поступать 
заявки как от российских предприятий, так и от 
зарубежных. Стали приходить компании, которые 
могут и хотят работать цивилизованно. 

Применяем мы и другие меры. В этом году у 
нас пилотный проект по чипированию леса. Мы на-
чали оснащать лесовозы чипами, с которых можно 
считать — откуда лес, куда везут, кто владелец. Эти 
же лесовозы будут оснащены оборудованием GPS. 
Можно следить за его перемещением

— Нынешнее лето в России сложное. 
Как оно сказалось на сельском хозяйстве 
области?

— Лето у нас было настолько жарким, что была 
опасность засухи. Но обошлось. Поэтому результа-
ты у нас будут неплохие. В прошлом году аграрии 
области собрали достаточно хороший урожай. Мы 
должны и можем производить то, что у нас в Сиби-
ри растет. Задачу выращивать бананы и ананасы 
мы не ставим, но картофелем, зерном, мясом, 
яйцом, молоком мы обязаны себя обеспечить. И 
мы к этому движемся по разным направлениям. 
Ведь для того чтобы было молоко-мясо, должны 
снабжать хозяйства кормами. В прошлом году мы 
обеспечивали корма из расчета 20— 22 центнера 
кормовых единиц грубых и сочных кормов на голо-
ву. Соответственно, будем увеличивать стадо — и 
молочное, и мясное. В прошлом году, увеличив 
урожай кормов, мы существенно повысили надои. 
В этом году мы уже вошли в группу регионов, где 
годовые надои превышают 5 тысяч килограмм на 
голову, за счет этого дотации из федерального 
бюджета для субъекта будут увеличены. 

К сожалению, в 90-е годы, как и по всей Рос-
сии, у нас снизился пахотный клин. В советское 
время у нас было до миллиона гектара пахотных 
земель, а осталось около 670 тысяч гектаров. В 
прошлом году я поставил задачу перед Минсель-
хозом области — распахать целину. За прошедшее 
время старые пашни стали целинными землями: 
заросли кустарником и даже деревьями. И мы в 
этом году «подняли» уже 25 тысяч гектаров за-
лежных земель. Стали дотировать те сельхозпред-
приятия, что обрабатывают целину. Ведь работы 
там сложнее, чем на обработанных пашнях.

— Этой осенью завершается очередной 
этап Программы по переселению ветхого и 
аварийного жилья. Как обстоят с этим дела 
в области?

— Для нашей области эта программа особенно 
актуальна. Ведь в Иркутском регионе было столько 
крупных ударных строек, сколько не было ни в 
одном другом субъекте: и БАМ, и строительство 
электростанций, и Братск. В 50–60-е создава-
лись целые города, а жилье там было, в основном, 
временное. В 90-е годы из этих бараков никого не 
переселяли. И сейчас мы постоянно увеличиваем 
строительство жилья. В первом полугодии этого 
года введено 462,8 тысячи квадратных метров, что 
на 32,2% больше, чем за первое полугодие 2016-

го. Но это же целая цепочка. Для строительства 
нужно налаженное производство строительных 
материалов, нужно обучение специалистов. По-
тому что сегодня много юристов и экономистов, 
а специалистов рабочих профессий не хватает. 
Поэтому мы комплексно развиваем строитель-
ную отрасль. В этом году мы заложили в бюджете 
средств на строительство социальных объектов 
(школ, больниц) в два раза больше, чем в прошлом 
— 15,5 млрд. И уже строители говорят, что они не 
успевают. Раньше жаловались, что нет объектов. 

— Судя по вашему внешнеторговому обо-
роту, область больше отправляет на экспорт, 
чем закупает импорта...

— У нас область — экспортно-ориенти-
рованная. В 2016 году продали мы на 6 466,2 млн 
долларов, а купили всего на 1 046,9 млн долларов. 
То есть наша продукция конкурентоспособна по 
сравнению со многими мировыми фирмами. Соот-
ветственно, начинает просыпаться и внутреннетор-
говый оборот, потому что производство конечной 
продукции приводит к увеличению общей массы 
заработной платы. Что, в свою очередь, увели-
чивает потенциал покупательной способности. 
При этом у нас средняя инфляция по полугодию 
получилась на уровне 4,5 процента. В прошлом 
году она у нас была 9%, так что мы ее на 4,5 про-
цента снизили. Но здесь важно понимать, что есть 
моменты, связанные с полномочиями. Регион 
может влиять на цену продовольственных товаров, 
поставляя свою продукцию, — и в этой сфере у 
нас инфляция всего 2,7%. Мы можем влиять и на 
стоимость услуг, и там инфляция всего 2,9%. На 
стоимость непродовольственных товаров нам 
влиять затруднительно — там и бытовая техника, 
и автомобили. За счет этого сектора у нас общая 
инфляция и получилась 4 с лишним процента. 

При этом по уровню жизни на общероссий-
ском уровне мы выглядим довольно прилично. 
Хотя динамика среднемесячной заработной пла-
ты отстает от среднероссийского уровня на 0,2 
процента. Но нужно учитывать, что мы живем в 
Сибири, и общий уровень расходов у нас больше. 
За тепло и электроэнергию мы платим больше, 
чем в общеевропейской части. У нас большие 
расстояния, поэтому и за транспортные услуги 
мы платим больше. К тому же есть показатели, 
которые влияют довольно сильно на уровень жизни. 
Та же задолженность по зарплатам. Если пред-
приятие задерживает зарплату, а то и вовсе не 
платит, то как его поднимешь? Самый высокий 
уровень задолженности пришелся на март 2016 
года с задолженностью по зарплате в 287,3 млн 
рублей. На 1 июля 2016 года она была 180,5 млн, 
а на 1 июля 2017 года — 57,5 млн. Если два года 
назад по невыплатам мы были одними из первых 
в стране, и меня с первого дня за это критикова-
ли, то за полтора года мы в пять раз уменьшили 
задолженность.

— Ну и, конечно, об уровне развития ре-
гиона можно судить по росту туризма. Как с 
этим обстоят дела?

— О росте туристической привлекательности 
можно судить хотя бы по росту пассажиропотока 
нашего международного аэропорта. За год он 
увеличился на 57%. За прошлый год наш аэро-
порт занял первое место среди всех российских 
воздушных гаваней и стран СНГ по увеличению 
пассажиропотока. И мы понимаем, что с таким 
ростом мы должны уже сейчас принимать меры. 
Поэтому наряду с подготовкой строительства но-
вого аэропорта мы будем строить на территории 
действующего аэропорта новый терминал. Иначе 
мы задохнемся.

Беседовала Елена КОРОТКОВА.

ПЕРСОНА

СИБИРСКИИ ПРОРЫВ
«Цыплят по осени считают» — гласит известная поговорка. В Иркутской области, 
следуя этой мудрости, подвели итоги I полугодия. Результаты социально-
экономического развития региона в цифрах выглядят впечатляюще. Вот основные 
показатели этого полугодового отчета.

Губернатор Иркутской области 
рассказал, за счет чего регион 
выходит в лидеры социально-
экономического развития
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Новинский бульвар, дом 25, корпус 1. 
Между деревьев виднеется разрушен-
ное желтое здание, которое лучше обой-
ти стороной: мало ли что свалится на 
голову. Построенный по проекту Моисея 
Гинзбурга и Игнатия Милиниса еще в 
1930-х годах прошлого века, дом ни разу 
не ремонтировался. Дом работников на-
родного комиссариата финансов, дом-
корабль, дом-пароход, а последние лет 
двадцать — еще и дом-призрак...

Ни одного капитального ремонта за 87 лет. 
Неудивительно, что сейчас шедевр конструкти-
визма напоминает скорее разрушенную крепость: 
разбитые окна, обвалившаяся штукатурка… И вот 
он, кажется, дождался своей реставрации. Работы 
будут вестись по проекту внука создателя дома 
— архитектора Алексея Гинзбурга. 

Можно сказать, что разрушаться он начал 
ровно тогда, когда в него вселились первые жиль-
цы. Люди просто не умели в нем жить: строили 
перегородки, меняли полы и окна, здание обросло 
какими-то гаражами и пристройками…

Сейчас бы его назвали «умным домом»: в нем 
нет высоких технологий, но все выполняло свою 
определенную функцию, а оптимизация (в хоро-
шем смысле слова) переплеталась с идеологией. 
Реставрация сейчас — это попытка вернуться в 
прошлое, начать с чистого листа, восстановить 
дом таким, каким он был в 1930 году, когда принял 
первых жильцов.

Сделать это лет двадцать назад мешало так 
называемое лоскутное одеяло собственников. 
Некогда жильцы успели выкупить свои квартиры, 
а первый этаж дома и пятый — коммунального 
корпуса принадлежали правительству Москвы. 
Каждый «плясал» как хотел. В коммунальном кор-
пусе появились перегородки, в жилом здании — 
внешние трубы. Здание, созданное для комфорта, 
приносило одни проблемы и городу, и жильцам.

По словам внука архитектора дома и ав-
тора проекта реставрации Алексея Гинзбурга, 
до последних двух лет ничего конструктивного 

со зданием не происходило — велись одни 
разговоры.

— Там проводились незаконные ремонтные 
работы, говорили о пристройке гаражей, выносили 
оригинальные элементы здания… Я лет пять там 
не появлялся.

В 2015 году у дома появился новый владелец, 
который объединил здание, выкупив все поме-
щения, в том числе те, которые принадлежали 
городу. Речь о первом этаже и верхнем уровне 
коммунального корпуса, которые, кстати, будут 
демонтированы. Фактически они выкупали пло-
щади под снос. Зато получили официальное раз-
решение на реставрацию здания.

«Куб света» и головоломка 
для инженеров
В советские годы квартиры «уплотнили» (при-

чем уже в 1930-х); в 1986–1987 годах были первые 
отселения; в 1990-е квартиры приватизировали. 
Кто-то продал, кто-то сдал… Последние годы в 
доме стригли собак и лечили людей, занимались 
фитнесом и практиковали йогу. Музыканты, бло-
геры, художники…

Планировка каждой из квартир не случайна. 
Ячейка типа К — большая, светлая, двухэтажная, 
с огромным «кубом воздуха» и потолком первого 
этажа под пять метров. Квартиры «уплотняли», 
и разные семьи старались отгородиться друг 
от друга. 

Какие-то перемены диктовало время. Дере-
вянные рамы, износившиеся, вероятно, со време-
нем, заменили на пластиковые. Для аутентичности 
теперь их снова заменят на деревянные. И сделают 
опять раздвигающимися, а не распашными: по-
следние занимают больше места. 

В 1930-х годах в квартирах была заплани-
рована встроенная кухонная мебель. Выглядело 
это как большой шкаф с дверцей-гармошкой. 
Открываешь — внутри плита, шкафчики, мойка, а 
под ней — мусорное ведро. Предполагалось, что 
холостяк, например, который не готовит, мог за-
крыть дверцу и скрыть кухню от посторонних глаз. 
Но, увы, советская промышленность была еще не 
в состоянии производить такую мебель. Алексей 
Гинзбург вспоминает, что, когда он приходил в дом 
Наркомфина в детстве, в большинстве квартир в 
ячейках типа F стояли просто газовые плиты. «Я бы 
очень хотел сделать такие вот «спрятанные» кухни 
с той самой гармошкой», — говорит архитектор. 

Выходим в коридор. Длинные ленточные 
пролеты на старых фотографиях — как из по-
стапокалиптического будущего: облупившаяся 
ржавая стена, разбитые стекла… Косметический 
ремонт владельцы здания, конечно, сделали, но 
облик его оказался сильно искажен.

По изначальной задумке, в коридоре второго 
этажа напротив каждой квартирной двери была 

дверь на балкон. Сам балкон общий, но вся тер-
ритория неявно поделена колоннами.

— Задумка простая: выходишь из своей квар-
тиры на свой балкончик, видишь соседа, раз-
говорился — социализировался… — объясняет 
гид Андрей Тутушкин.

В какой-то момент вместо дверей возникла 
глухая стена — остался только один проход на 
длинный балкон. 

Одна из особенностей дома Наркомфина — 
инженерные коммуникации. Они в прямом смысле 
проходят сквозь стены. В блоках есть полости — 
во-первых, для экономии материала, а во-вторых, 
как раз для прокладывания труб. Можно спрятать 
водопровод или канализацию, к примеру. Так, 
между третьим и четвертым этажами вмонти-
ровали горизонтальные участки. Часть «ножек» 
первого этажа была толще остальных — именно 
в них проходили канализация и водопровод.

Экономично и красиво. Но есть сложность. 
Авторы проекта предполагали, что трубы будут 
когда-нибудь ремонтироваться. Для этого нужно 
разобрать часть угловых блоков, вытащить все 
коммуникации, вложить новые и заново заложить 
блоки. Даже звучит муторно, поэтому, когда дело 
дошло до ремонта, современные жильцы не стали 
заморачиваться. В коридорах просто появились 
полипропиленовые трубы, которые выходят из 
одной стены и входят потом в другую. Получается, 
что сейчас часть труб — внешние. Но, по словам 
автора проекта, коммуникации в большинстве 
своем надо менять. Сделать это современными 
методами не получится — нельзя просто поста-
вить новые стояки, как в наших домах: они в таком 
случае пройдут через центр квартиры. 

— Сейчас это сделают так, как было задумано, 
— объясняет Тутушкин. — В полости блоков по-
ложат новые современные трубы, которые смогут 
прослужить десятилетия.

В здании установят  
лифт «с умом»
Подходишь к дому со стороны Садового коль-

ца — тебя встречает страшный желтый фасад: 
балкончики с облупившейся и отвалившейся шту-
катуркой, грязные стены с кирпичом, хотя кирпич 
даже изначально не использовали…

Визитная карточка дома — так называемые 
«ножки», на которых он стоит. Гинзбург считал, 
что жить на первом этаже некомфортно: сыро, 
темно, прохожие заглядывают в окна… От при-
вычного нам первого этажа оставались подъезд 
с квартирой привратника и «ножки», или колонны, 
под которыми можно было проходить. Они были 
черного цвета и сливались с садом Шаляпина, 
который окружал дом. Белый фасад поэтично 
парил над землей. 

Но в советские годы под лозунгом 

«уплотнения» — столько места пропадает! — по-
строили первый этаж. Да и фасад, изначально 
белоснежный, стал желтым, или «цвета москов-
ского ЖКХ», как говорят урбанисты. Чтобы вернуть 
зданию первоначальный вид, первый этаж раз-
берут, «освободят» заключенные в нем колонны 
и вернут родной цвет.

По словам архитектора, само здание не было 
абсолютно белым, как привыкли изображать тво-
рения в стиле конструктивизма. Архитектор гово-
рит, что они вернут дому его первоначальный цвет. 
Витраж коммунального корпуса тоже предстанет в 
неожиданном виде — не темным, как все считали, 
а светлым, почти белым снаружи и внутри.

Кстати, разрушился фасад тоже не просто так. 
Случайным прохожим бросаются в глаза «грядки» 
под окнами. И нет, это не для заботы об экологии 
или успокоения нервов жильцов. 

— Цветочницы, или «грядки», были нужны, 
чтобы защитить фасад, — рассказывает Андрей 
Тутушкин. — Это что-то вроде дренажа. Когда 
шел дождь, вода не текла по фасаду, а попадала 
на эти «грядки».

Но в конце 40-х годов она то ли кому-то из 
начальников сильно капала, то ли просто решили 
заделать все дренажи. Долгие десятилетия вода 
стекала по фасаду. Случилось как раз то, чего Гинз-
бург пытался избежать: стены дома постепенно 
разрушались. Именно из-за воды, а не по вине 
камышита — теплоизоляционного материала, 
предтечи каменной ваты, который был только 
на торцевых балках. Так что нет, дом не из него 
построен. А построен он из блоков двух типов. 
Одни — блоки Прохорова — использовались для 
внутренних стен и имели две пустоты. Именно в 
них и прокладывались коммуникации. Вторые — 
блоки типа «крестьянин» — использовались для 
наружных стен. Сейчас в некоторых местах они 
выглядят весьма плачевно. Где-то достаточно будет 
их отреставрировать, где-то — переложить.

— На южной, восточной и северной стенах 
есть фрагменты фасада, где нужен ремонт, — рас-
сказал архитектор. — Мы сделаем копии истори-
ческих блоков и восстановим кладку. Пеноблоки 
или пустотелый кирпич использовать нельзя, при-
чем даже не из реставрационных соображений, а 
чисто технически. 

…Рабочие разбирают надстроенный пятый 
этаж коммунального корпуса, идут подготови-
тельные работы. 

Мы стоим рядом с лифтом, которого в изна-
чальном проекте не было. Он внешний, выступает 
на западном фасаде, покрашенный такой же убо-
гой «цыплячьей» краской. Все большие начальники, 
жившие в доме, не надрывались и поднимались в 
свои квартиры сами. Но все равны, а кто-то равнее. 
Поэтому сделали выпирающую пристройку.

— Сейчас лифт, объективно говоря, нужен, 
— говорит Тутушкин. — И сделают его с умом. 
Там, где он пристроен, есть квадратная труба, 

ведущая от котельной наверх. И лифт замаски-
руют под нее. 

Чтобы дом Наркомфина снова «встал на ноги», 
нужно решить сложную проблему — убрать воду. 
Дело в том, что здание стоит в низине. Во время 
ливней к первому этажу стекаются потоки воды 
с соседней парковки и от торгового центра. «Уже 
готов проект, генплан, все согласовано даже с 
американским посольством, которое находится за 
домом», — объясняет Алексей Гинзбург. Отводить 
воду будут в коллектор ливневой канализации, а 
некоторые сети, возможно, придется опускать 
еще ниже. 

«Музей обоев»  
превратится в ресторан
Сильнее всего пострадал коммунальный кор-

пус. Настолько, что практически неузнаваем вну-
три. По проекту в нем было два больших светлых 
этажа, внутри которых — еще по антресольному 
этажу. В верхнем располагались столовая и общая 
кухня, в нижнем — спортивный зал, а позже уже 
— детский сад. Но жителям было удобнее есть в 
квартирах, поэтому блок уже в конце 30-х перестал 
работать. Дальше — больше. Через десять лет там 
появились конторы, типография разместила отдел 
кадров, бухгалтерию. Появились перегородки, 
надстроили пятый этаж. 

…Сейчас это — «музей обоев». В маленьких 
каморках на полу — грязь и мусор, обои отва-
ливаются, обнажая старые пожелтевшие слои. 
Оклеенные колонны смотрятся нелепо. Разные 
плитки в разных комнатах — как разные эпохи. На 
маленьком окошке (наверное, для выдачи денег) 
стоят чьи-то чашки… От старого витража осталось 
одно название. 

Снаружи корпус уже окутан лесами, оттого 
кажется еще более разрушенным. Что с ним бу-
дет? Фактически и он вернется к своим истокам. 
Пока по планам там должен открыться ресторан. 
А знаменитый витраж попытаются восстановить, 
освободить от решеток.

…Сейчас для дома Наркомфина удивитель-
ное время: каждый день его облик необратимо 
меняется. Как будто кто-то перематывает назад 
кинопленку длиной в 87 лет. До конца года должны 
разобрать поздние пристройки, отреставрируют 
наружные стены, кровлю и подвалы.

В следующем году из ячеек, коридоров, ве-
стибюлей исчезнут людские следы, их отпечатки 
неумелой жизни там. Финальную точку поставят в 
июле 2019 года. В ячейках снова появятся жильцы. 
Правда, если аренда в разрушенном доме обходи-
лась в 150 тысяч рублей (речь о ячейке К), то цены 
в обновленном здании точно будут заоблачными. 
Хотя это было понятно и так. Главное, чтобы новые 
люди научились жить в этом особенном доме.

Любовь КУЛЯБКО.

Шедевр конструктивизма 
довели до жуткого 
состояния сами жильцы

ДОМ НАРКОМФИНА 
ВСТАНЕТ НА «НОЖКИ»
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Раньше западный фасад дома 
выходил на заброшенный 
газон...

...теперь там появится 
пешеходная зона с проходом 
прямо под зданием.Лю
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В ходе реставрации зданиям 
вернут первоначальный цвет, 
а вместо кирпичей положат копии 
исторических блоков. 

Дом Наркомфина когда-то 
выкрасили в желтый, а кирпичами 
заделывали обвалившуюся стену.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Нет, в отделение по-
сторонним нельзя. А 
вдруг вы там кого-
то из знакомых 

встретите?..» — огорошивает 
меня Ольга Валентиновна 
Магарышкина, заведую-
щая Городским центром 
по снятию с учета боль-
ных сифилисом. Тут же 
перед глазами встают 
страшные картины с 
проваленным носом. 
Первая мысль: нет у 
меня таких знакомых.

На самом деле 
от этой болезни ни-
кто не застрахован… 
Среди пациентов — 
люди из разных слоев 
общества: от соци-
ально неустроенных 
обитателей вокзалов и 
приютов до тех, кто зани-
мает достаточно высокое 
положение, на кого никогда 
не подумаешь. Болезнь не 
щадит никого. 

— Чаще всего заболевают 
мужчины в возрасте 20–40 лет, 
но встречаются и бабушки под 80! 
А вот ранний, врожденный сифилис 
— сегодня редкость: был один человек 
в прошлом году. Недавно выявили это за-
болевание у женщины после того, как у нее на 
сроке восемь месяцев ребенок погиб внутриу-
тробно. Она ни разу не обследовалась во время 
беременности.

Все еще существует и загадочный бытовой 
сифилис, на который так любят ссылаться не-
верные мужья: случайно подцепили, мол, в бане 
или в бассейне.

— Даже детки болеют! — сетует доктор. — 
Недавно у меня наблюдалась пациентка, которой 
этот диагноз поставили в два года. И этот случай 
не единственный. У ее дяди был вторичный си-
филис с проявлениями во рту, он кормил ее из 
ложечки и пробовал сам: не горячая ли еда? А у 
него в полости рта была самая заразная язва… 

Во рту каждого человека всегда найдется 
микроскопическая ранка, а это прямой путь для 
распространения инфекции. В давние време-
на заражались стоматологи, работавшие без 
перчаток.

В лихие девяностые в Москве регистриро-
вался пик заболеваемости сифилисом. Стационар 
на улице Короленко, в котором работали женское 
и мужское отделения, на несколько десятков коек 
каждое, больница в Строченовском переулке, 
где под охраной лечили асоциальных пациентов, 
были забиты под завязку.

Николай Николаевич Потекаев, главный дер-
матовенеролог и косметолог города Москвы, 
рассказывает мне экзотический случай, когда в те 
бурные времена одного бизнесмена специально 
заразили сифилисом.

— Бизнес-партнером моего пациента была 
женщина, с которой он находился не только в 
деловых, но и в интимных отношениях. Конку-
ренты подложили ему больную женщину, зани-
мающуюся, как говорят, коммерческим сексом. 
Согласно плану, он должен был впоследствии 
неминуемо заразить свою коллегу, и бизнес бы 
разладился. Мужчина пришел ко мне на прием 
со словами: «Доктор, мне кажется, что я заболел 
сифилисом». Я предложил ему провести превен-
тивное лечение. Но он отказался: «Не хочу колоть 
пенициллин!» Согласился хотя бы сдать кровь, 
но реакция Вассермана была отрицательной, 
что неудивительно: слишком мало дней прошло 
после контакта. 

— Он больше не появился?.. 
— Когда мой пациент пришел во второй раз, 

у него уже была слабоположительная реакция: 
два плюса, а на половом органе появился лишь 
небольшой узелок — папула, которая представ-
ляла собой не что иное, как твердый шанкр на 
этапе его созревания, то есть еще до появления 
характерной язвочки. Увидеть твердый шанкр в 
самом начале его формирования удается исклю-
чительно редко. В этом и заключалась казуистика 
этой истории. Пациент наконец понял, что тянуть 
больше нельзя, но теперь пришлось назначить 
не превентивное, а полноценное лечение пер-
вичного сифилиса.

— Во второй половине 90-х венерологам 
удалось ситуацию взять под контроль, и си-
филис пошел на спад. И вот опять всплеск… 
Что это — привет из того времени? 

— Нет, это не привет из 90-х. Это привет из 
2008 года, когда в связи с соответствующим ре-
шением Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) медицинское освидетельствование мигран-
тов на венерические заболевания стало разреше-
но проводить не только государственным учреж-
дениям (раньше это были кожвендиспансеры), но 

и частным, — говорит главный дерматовенеролог 
и косметолог города Москвы. — В результате ми-
гранты для того, чтобы получить разрешение на 
работу в Москве, стали проходить медосмотры в 
коммерческих медицинских центрах. К 2014 году 
было задействовано порядка 37 таких структур. 
Приведу красноречивый пример: в 2007 году 
17% из обследованных мигрантов был поставлен 
диагноз «сифилис». А в 2008 году выявлять стали 
всего два процента… 

— Так что можно смело сказать, что осо-
бого роста сифилитиков из числа гостей 
столицы не наблюдается. Просто выявление 
стало реальным, а было фиктивным.

— Да, когда в 2015-м открылся многофункци-
ональный миграционный центр в поселке Сахаро-
во, постановлением правительства Москвы была 
определена городская организация, которая 
может проводить соответствующие медосмотры 
и делать все анализы. Благодаря этому мы имеем 
реальную картину по выявлению сифилиса среди 
мигрантов. В то же время количество заболевших 
москвичей снижается. В 2016 году сифилис был 
выявлен у 2345 иностранных граждан и лишь у 
1099 москвичей.

— Но в какой-то момент врачи-венерологи 
неожиданно столкнулись с проявлениями 
поздних форм сифилиса, в том числе кардио-
васкулярного и нейросифилиса у жителей 
столицы… 

— Поздние формы сифилиса действительно 
встречаются. Это, возможно, как раз отголо-
сок 90-х, когда эту болезнь лечили все подряд 
— и стоматологи, и медсестры, и даже люди, 
не имеющие к медицине никакого отношения. 

Назначали антибиотики, не понимая, что для каж-
дой стадии болезни существуют разные схемы 
терапии. Поздняя форма сифилиса — это когда 
«стаж» заболевания больше двух-четырех лет. 
А дальше — три варианта: иногда происходит 
самопроизвольное излечение (правда, такое 
редко случается) либо болезнь протекает скры-
то, без каких-либо клинических проявлений, и, 
наконец, может перейти в форму сифилиса с 
поражением внутренних органов. Надо сказать, 
что третичные сифилиды на коже сегодня — это 
уже экзотика.

Пять лет назад именно благодаря усилиям 
профессора Потекаева был принят приказ Де-
партамента здравоохранения Москвы №190 «О 
взаимодействии врачей-дерматовенерологов с 
врачами смежных специальностей (неврологами, 
психиатрами, наркологами, офтальмологами, 
отоларингологами)». Документ подразумевал, 
в частности, обязательное обследование паци-
ентов с подозрением на нейросифилис в спе-
циализированных стационарах. Медики дела-
ли поразительные открытия: человека лечили, 
к примеру, от инсульта, а у него был поздний 
сифилис…

— Сифилис поражает нервную, сердечно-
сосудистую системы, бывает даже сифилис 
желудка, — рассказывает мой собеседник. — У 
этого заболевания наблюдается разнообразная 
симптоматика: от нарушений зрения до инсульта. 
Кстати, неврологическая симптоматика очень 
быстро уходит на фоне лечения от сифилиса. В 
конце 90-х был у нас пациент, который поступил 
в специализированное учреждение, занимаю-
щееся ВИЧ-инфекцией. Больного доставили 

в инвалидной коляске. У мужчины тетрапарез 
(двигательная дисфункция верхних и нижних 
конечностей), кроме того, он никого не узнавал. 
Это был тот редкий случай, когда от момента 
заражения до нейросифилиса прошло всего 
8 месяцев. Дело в том, что пациент был ВИЧ-
инфицирован, а на фоне этой инфекции сифи-
лис может стремительно проходить все стадии. 
Поставили диагноз, человек прошел полный 
курс лечения от венерического заболевания 
и выписался из больницы на своих ногах. Этот 
пример показывает, что если правильно лечить 
сифилис — можно сразу добиться убедительных 
успехов, но это нужно делать только в медицин-
ских учреждениях. 

 ■ ■ ■ 
Человек может жить очень долгие годы, не 

зная о том, что он болеет сифилисом, который, 
как мина замедленного действия, тлеет и тлеет в 
организме. Симптомов нет, и болезнь выявляет-
ся, как правило, случайно: при медосмотре для 
устройства на работу или госпитализации.

Многие, заподозрив у себя эту напасть, пер-
вым делом ищут рецепты исцеления в Интернете, 
где есть и список медикаментов, и схемы тера-
пии. Но проблема в том, что в Сети можно найти 
рецепты лечения только классических форм за-
болевания: первичную и вторичную, когда есть 
язвы, сыпь и т.д., а вариаций сифилиса — порядка 
двадцати, и все они в основном скрытые.

— Это связано с особенностями строения 
нервной системы. Если очаг далеко от осно-
вополагающего центра, может пройти очень 
много времени, — объясняет Ольга Валенти-
новна Магарышкина. — Вот пример из практики: 

буквально вчера у меня на приеме была 
семья, которой уже установлен диагноз. Сна-

чала обратился муж, которому при устройстве на 
новую работу требовалось пройти медицинское 
обследование. Тест на реакцию Вассермана 
оказался положительным. Человек имел слу-
чайные интимные контакты, о которых его жена 
не подозревала. Его ничего не беспокоило. И 
вдруг такое! Обследовали жену — тоже поло-
жительная реакция. Сделали пункцию — у обоих 
нейросифилис…

Если вбить в поисковик «лечение сифилиса 
в Москве», выскочат десятки предложений, в 
том числе и по системе «все включено». Цены 
колеблются в диапазоне от трех до десяти ты-
сяч рублей. Зато частные клиники гарантируют 
больному быстрое, почти мгновенное излечение 
и полную конфиденциальность.

В государственных клиниках ни анонимно, 
ни мгновенно от сифилиса не избавят, а позд-
ние скрытые формы предложат лечить только 
в стационаре с последующим наблюдением. В 
Городском центре по снятию с учета больных 
сифилисом их динамически наблюдает целый 
штат врачей: и невролог, и офтальмолог, и ото-
ларинголог, и терапевт. К слову, все пациенты 
получают документ о прохождении лечения, 
потому что тесты остаются положительными 
пожизненно — это память иммунитета. Такая 
справка очень важна для беременных женщин, 
которые раньше переболели сифилисом.

На интернет-форумах, где общаются бу-
дущие мамы, отмеченные положительной ре-
акцией Вассермана, что ни история, то крик о 
помощи. 

«Девушки, у меня та же проблема. Я нахо-
жусь на 32-й неделе беременности, обнаружили 
сифилис, сдали с мужем, у него отрицательный, у 
меня положительный снова. В 12 недель сдавала, 
ничего не было, так как никогда не болела. Мне 
страшно! Откуда он взялся, еще и на таком сроке? 
Не повредит ли лечение моему малышу? Завтра 
иду за углубленным анализом на это. Врач мне 
сказал, чтоб я раньше времени не переживала, 
что + может показывать, потому что я первый 
раз беременна».

«А я сижу плачу. В 2003 году лечилась амбу-
латорно от сифилиса, в 2007 году сняли с учета, 
и я родила здоровую дочурку. Вроде все было 
нормально, сейчас 17 недель беременности, сда-
ла анализы в КВД по поводу прошлого лечения, 
прихожу со спокойной душой, а мне говорят: «У 
вас положительно, нужно и мужу сдать». Я во-
обще в шоке, начиталась в Интернете всякого. 
Что делать — не знаю. Теперь этот сифилис всю 
жизнь будет преследовать…»

«У меня беременность 12 недель. Вчера из 
ЖК позвонила врач и сказала, что кровь плохая. 
Я сразу же примчалась к ней… она меня просто 
ошарашила, что анализ на сифилис положитель-
ный, два плюса (RW 2+), и отправила на пересдачу 
в КВД. Анализы будут готовы только во вторник, 
я с ума сойду до этого времени. Ни у меня, ни у 
мужа нет никаких признаков этого заболевания. У 
кого-нибудь было подобное, и может ли результат 
быть ошибочным?»

— Дело в том, что на фоне беременно-
сти возможна ложноположительная реакция, 

— разъясняет Николай Николаевич Потекаев. 
— Я всегда говорю: не надо черпать для себя 
информацию в плане лечения из Интернета! Лож-
ноположительная реакция бывает при коллагено-
зах — заболеваниях соединительной ткани, при 
отравлениях тяжелыми металлами и ряде других 
состояний. При циррозе печени такое тоже может 
быть. Иногда при сильном кариесе в пораженных 
зубах в крови присутствуют спирохеты, которые 
не являются бледными трепонемами, но относят-
ся к той же группе бактерий. Они сифилиса не 
вызывают, но в организме могут вырабатываться 
соответствующие антитела, а подозрение на 
сифилис, как известно, определяется по уровню 
антител в крови. Но если все же вероятность 
сифилиса у беременной женщины высока, то ей 
проводят профилактическое лечение, и ребенок 
рождается здоровым.

Диагноз может разрушить семью. И врачи, 
надо отдать им должное, делают все, чтобы этого 
не произошло. В этом плане у многих венерологов 
имеются свои, только им известные приемы. К 
примеру, они никогда не обсуждают проблему 
совместно с парой: супруги могут и прибить друг 
друга в состоянии аффекта. Но бывает, что факт 
заболевания невозможно скрыть, когда у партне-
ров дошло до нейросифилиса.

 ■ ■ ■
…В СССР «секса не было», и показатели за-

болеваемости сифилисом опускались до низших 
пределов. А если серьезно, то этого удавалось 
добиться за счет того, что действовала статья 
115 УК РФ, согласно которой граждане обязаны 
были пройти лечение. Если пациент отказывал-
ся, его лечили принудительно. Попытки скрыть 
источник заражения, а также свои сексуальные 
контакты тоже карались законом. Больные полу-
чали грозные письма в конвертах со штемпелем 
кожно-венерического диспансера, к ним могли 
явиться на дом…

По новому закону ответственность за отказ и 
уклонение от лечения не предусмотрена. Поэтому 
насильно никого лечить не будут. Пациент вправе 
написать заявление об отказе. Никаких «писем 
счастья» пациентам не посылают, но при отказе 
от лечения предупреждают, что теперь всю ответ-
ственность за свое здоровье человек несет сам. 
По словам специалистов, срабатывает инстинкт 
самосохранения: на прием к доктору бегут даже 
социально неадаптированные больные. 

Больница имени В.К.Короленко — един-
ственный стационар в Москве, где лечат сифи-
лис. Там всего 40 коек плюс 2 места в дневном 
стационаре — в настоящее время для города 
этого вполне достаточно. В больнице лежат са-
мые тяжелые пациенты, которым необходимо 
динамическое наблюдение и определенные 
процедуры, те же капельницы. Остальные ле-
чатся амбулаторно. 

— В Москве у нас полная преемственность 
с другими учреждениями — бывшими кожно-
венерическими диспансерами и их филиалами. 
Мы — одна организация, — поясняет заведующий 
клиникой Евгений Николаевич Маляренко. — Рань-
ше пациент мог обратиться в один из филиалов, 
пролечиться и пропасть. Теперь у нас — единая 
тактика обследования и лечения. В результате 
количество больных снижается.

Для большинства людей положительный ре-
зультат анализа — это шок. Бывает, что и первый 
сексуальный опыт заканчивается визитом к вене-
рологу. В клинике мне рассказали про молодого 
пациента из хорошей семьи, который в 15 лет имел 
один-единственный контакт, после которого по-
лучил и ВИЧ, и сифилис. Но некоторые относятся 
к сифилису, как к насморку. Они даже не помнят, 
при каких обстоятельствах заразились, особенно 
если речь идет о поздней форме заболевания. 
Поэтому встречаются даже завсегдатаи, которых 
персонал знает в лицо.

— У меня есть пациент, который за этот год 
заболевает четвертый раз. Ему нет и двадцати лет, 
— констатирует Ольга Валентиновна. — Другой 
попал к нам уже во второй раз. Оба вращаются 
в определенных кругах и в интимных связях себя 
не контролируют. Помню пациента, который 9 раз 
болел! Двухметровый красавец не мог пропустить 
ни одной женщины, независимо от возраста. 
Сейчас он здоров, но велико же было мое удив-
ление, когда я увидела его на экране телевизора, 
в программе Ларисы Гузеевой: он опять хотел 
найти себе пару. Женщины в постановке таких 
«рекордов» пока еще не замечены…

В год в столице снимается с учета от полуто-
ра до двух тысяч человек. Сколько всего москви-
чей носят в крови бледную спирохету, не знает 
никто. Сифилис все еще вызывает отторжение в 
сознании людей, и многие делают все, чтобы об 
их проблеме никто не узнал. Колют себе уколы, 
пьют антибиотики — и нередко только загоняют 
болезнь вглубь. Между тем сифилис можно из-
лечить даже на поздней стадии. И сегодня про-
валенный нос, когда-то считавшейся визитной 
карточкой болезни, встречается разве что как 
результат неудачной ринопластики… 

 Елена СВЕТЛОВА.
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То есть, на митинги многие ходят по той же 
причине, по которой ходят на тусовки, на дис-
котеки. Там можно познакомиться друг с другом, 
как-то себя физически проявить. А еще любой 
молодой человек задумывается: а кем я буду? 
Какие у молодых перспективы? В России се-
годня у них мало перспектив. Вот и надеются на 
«революцию».

В советское время работа с молодежью 
велась системно — через комсомол. Система 
эта была далека от идеала, но сейчас и такой 
нет! ЛДПР настаивает на том, чтобы в России 
появилась, наконец, системная молодежная 
политика.

Раньше человека с детства приучали к обще-
ственной активности. Также школа проводила 
различные спортивные соревнования, были 
кружки, секции — художественные, технические, 
самые разные. Сегодня нужны такие же кружки 
и секции, нужны многочисленные молодежные 
общества — без «обязаловки», как было при Со-
ветской власти. Нужно не заставлять, но дать 
возможность молодым себя проявить в самых 
разных областях: пускай будут хоть экологами, 
хоть спортивными фанатами. Вся эта активность 
должна поддерживаться государством и для мо-
лодых людей быть бесплатной. Как и образование 
в целом. У ЛДПР есть вуз, Институт мировых 
цивилизаций. Вуз коммерческий, но мы сделали 
обучение бесплатным, находим деньги и на воз-
мещение расходов, и на общежитие. В этом году 
500 человек поступает — в 10 раз больше, чем 
раньше. Молодежь готова учиться. Просто не у 
всех есть на это деньги.

Надо помочь молодежи не остаться в оди-
ночестве, помочь заняться чем-то полезным и 

интересным. А сейчас многие спортивные пло-
щадки простаивают, спортивные залы некоторые 
простаивают, особенно школьные. Почему бы не 
организовать там бесплатные занятия? И тогда 
молодежь будет постоянно при деле. 

Главное же — давать молодежи возможность 
свободно общаться. ЛДПР предлагает создавать 
специализированные молодежные дома отдыха, 
только для холостяков: незамужние девушки и 
холостые ребята. Также нужны молодежные го-
родские клубы — подчеркиваю, бесплатные. У 
многих молодых нет денег на кафе, рестораны, 
прочие заведения. Нужны места встречи, которые 
не требуют трат. Так мы позволим молодым людям 
быстрее создать семью. А семейный человек уже 
не будет шататься где попало.

Кстати, при Советской власти был такой 
метод создания молодых семей: студентов от-
правляли «на картошку». Молодые волей-неволей 
присматривались друг к другу. А вечером костры, 
танцы, картошку пекут, пикник... Неформальная 
обстановка позволяла познакомиться друг с дру-
гом, часто возникали студенческие пары.

Можно возродить эту практику. Но главное 
— самые разнообразные площадки молодежного 
общения. Вот Колонный зал Дома Союзов пустует. 
Его забрали профсоюзы, никого не пускают. А 
дайте возможность тусоваться там московской 
молодежи каждый день, с 12 дня до 12 ночи. 
Профсоюзы не хотят? Так надо заставить.

Необходимо открыть бесплатные молодеж-
ные клубы, залы, свободные пространства для 
общения, для знакомств, для полезной деятель-
ности. Тогда мы убережем молодежь от преступ-
ности, от наркотиков, от алкоголя, от любого 
безрассудства.

Если государство не начнет по-настоящему 
заниматься молодежью, инициативу подхватит 
кто-то другой. Например, несистемная оппо-
зиция, которая готова использовать молодежь 
в качестве «пушечного мяса». Этого нельзя до-
пускать! Но одними запретами и запугиваниями 
ничего не добиться: надо предложить молодым 
реальную альтернативу. 

В России до сих пор нет внятной моло-
дежной политики. Казалось бы, и ве-
домства нужные есть, и работа какая-то 
ведется, но результат — почти нулевой. 
Вот и ходит молодежь на митинги. Это 
естественно: молодым хочется познать 
себя и хоть как-то себя показать.
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АНАТОМИЯ   ЖИЗНИ

ЛЕКАРСТВО ОТ ЛЮБВИ

На Венецианский кинофестиваль приехал 
Джордж Клуни. А это всякий раз экстраор-
динарное событие. И герой дня не обманул 
ожиданий. Он не только представил свой 
новый фильм «Субурбикон», но устроил 
незабываемое водное шоу, промчавшись 
на катере по водам Венеции в сопрово-
ждении красавицы жены Амаль Аламуддин. 
Со счастливыми супругами путешествуют 
трехмесячные двойняшки — Александр и 
Элла, недавно появившиеся на свет. 

Джордж Клуни не нарадуется, что в 56 лет 
стал их отцом. В 2014 году в Венеции прошла 
его свадьба. Спустя три года Джордж и Амаль 
вернулись, чтобы посетить дорогие им места, 
арендовали водное такси с тем же номером, 
что и во время бракосочетания. На катере се-
мейство Клуни и прибыло на остров Лидо, где 
проходит фестиваль. 

Субурбикон — небольшой и почти куколь-
ный американский городок, придуманный бра-
тьями Коэн еще в 1980 году. Вернее, городок 
имеет свой прообраз, где когда-то произошел 
трагический инцидент с афроамериканской се-
мьей. Коэны умеют довести самые прозаические 
вещи до виртуозной фантастики. Но сами они 
так и не сняли фильм по своему сценарию, о чем 
можно лишь пожалеть. Он достался Джорджу 
Клуни, который сделал с ним то, что было в его 
силах, несоизмеримых с возможностями вы-
шеназванных братьев. 

События происходят в 1959 году. В одном 
вполне благополучном семействе случаются 
странные события. Мэтт Дэймон сыграл глав-
ного героя — человека дурного и опасного, а 
роль его парализованной и несчастной супруги 
досталась Джулианне Мур. Сама по себе пара 
производит странное впечатление — уже в силу 
возрастной разницы. Мур играет сразу двух 
героинь-сестер. Пока семейство утопает в 
крови, в самом городке творится тоже нечто не-
сусветное. Вполне миролюбивые обыватели не 
дают покоя единственной чернокожей семье, 
скандируют под окнами, уничтожают имуще-
ство, не продают еду в местном магазине.

После показа фильма элегантный Клуни 
рассуждал о расизме, до сих пор процветаю-
щем в его стране, критиковал Америку за пред-
выборную кампанию: «Темные тучи сгустились 
над нашей страной. Но я оптимист. Верю в 
то, что все это пройдет. Но люди сердиты. 
Большинство из нас сердито. Вы это можете 
почувствовать, приехав в США». 

Живущая в Нью-Йорке иранская худож-
ница, фотограф и режиссер, обладательница 

«Серебряного льва» Венеции Ширин Нешат 
в эти дни представляет на главной площади 
Венеции — Сан-Марко — выставку «Дом моих 
глаз». Она состоит из 26 портретов людей в 
возрасте от 2 до 80 лет из разных регионов 
Азербайджана. Всего ею сделано 55 пор-
третов во время поездки туда в 2014 году. 
Каждому из своих героев Ширин задавала 
вопросы, и ответы на них сопровождают их 
портреты.

Недавно она впервые поставила оперу — 
в августе представила ее на Зальцбургском 
фестивале. Рецензенты утверждают, что Не-
шат не оправдала надежд. Ну а в Венеции ей 
всегда рады, здесь она на своей территории, 
хотя в кино все еще в числе начинающих. В 
этот раз Нешат представила картину «В по-
исках Ом Культум» — о легендарной египет-
ской певице-мусульманке, исполнительнице 
арабских песен. Когда она умерла, миллионы 

людей вышли на улицы Каира проводить ее в 
последний путь. Картина создавалась объеди-
ненными усилиями нескольких стран — Герма-
нии, Италии, Австрии Катара и Ливана. В Вене-
ции Ширин Нешат, как и Клуни, рассуждала о 
проблемах взаимоотношения разных культур, 
особенностях правления президента Трампа, 
а также о мусульманском мире.

Одна из лучших картин Венеции — по-
казанная вне конкурса документальная лента 
«Это Конго» американского фотографа и ре-
жиссера Даниэля МакКейба. Он пытается по-
нять, почему богатая минералами африканская 
страна перманентно переживает тяжелые вре-
мена, остается зоной постоянного конфликта, 
а люди фатально несчастливы. Картина, шо-
кирующая бедами этой страны, какие нам и в 
кошмарных снах не могут присниться, могла 
бы украсить конкурс. Но туда предпочитают 
брать более продвинутых героев — таких, как 
китайский художник Вэй Вэй.

Ударной силой в разгар фестиваля стали 
ветераны. Они просто дали всем прикурить. 
Британский классик Стивен Фрирз, которого 
в Венеции чествуют за режиссерский вклад в 
современное кино, представил внеконкурсную 
картину «Виктория и Абдул». Она, конечно, слиш-
ком декоративная и статичная, но сама реальная 
история 1887 года, лежащая в ее основе, удиви-
тельна. Пожилая королева Виктория незадолго 
до ухода в мир иной приблизила к себе молодого 
индуса Абдулу Карима. Он, мусульманин, стал 
ее другом и наставником, обучал языку хинди, 
просто разговаривал по-человечески. Викто-
рию колоритно и весело сыграла великолепная 
Джуди Денч. Ее присутствие покрывает все 
издержки усталой режиссуры Фрирза. Бес-
страшие Денч дошло до того, что она сыграла 
свою героиню на смертном одре.

В тот же день разыграли самоубийство Хе-
лен Миррен и Дональд Сазерленд в конкурсной 
картине «В поисках праздника» («Элла и Джон») 
итальянского режиссера Паоло Вирдзи. Это 
грандиозная работа канадского актера Сазер-
ленда в роли пожилого профессора, которого 
постоянно подводит память. Супружеская пара 
втайне от своих взрослых детей отправляется 
в путешествие по Америке и попадает в силу 
возрастной беспомощности и физиологических 
изменений в самые неординарные ситуации. Но 
эти двое устроили себе последний праздник 
на земле и красиво ушли. Правильно или нет 
— другой вопрос. Но это их выбор, который 
невозможно не уважать.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Мэтт Дэймон и Джордж Клуни.

Кадр из фильма 
«Виктория и Абдул».

СВАДЕБНЫИ КАТЕР ДЖОРДЖА КЛУНИ
На Венецианском кинофестивале знаменитый 
актер и режиссер критиковал свою страну



МНЕНИЕ РЕПОРТАЖ
КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

ищу
❑ ищу пожилого, 

добродушного, 
общительного друга 
т. 8-906-746-64-72.

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы  т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

продаю
❑ продаю студию 29 кв. м,

поселок Киевский 
2.700.000 р. Собственник 
т. 8-926-539-65-55

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

8(903)12-777-24

Крупный, 
добрый, преданный 

пес ищет
новую семью. 

4 года, кастрирован. 
83 см в холке.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

Кирилл Денисов — боец, проверенный 
временем и пьедесталами. До Олим-
пийских игр в Рио выступал в весе до 
90 кг, получил в этой категории два 
«серебра» и две «бронзы» чемпионатов 
мира. А перейдя в более тяжелую — до 
100 кг, уже в апреле завоевал «золото» 
на чемпионате Европы в Варшаве. Увы, 
в Будапеште поединок за выход в по-
луфинал проиграл. Но Кирилл — спор-
тсмен мудрый. «За годы борьбы я уже 
понял: выиграл бы я чемпионат мира, 
уступил первое место — как дзюдоист я 
хуже не стал. Хочу развиваться в своем 
виде спорта. И получать удовольствие от 
борьбы». Впрочем, хоть и сказал после 
награждения, что доволен бронзовой 
медалью Будапешта, «погрызет» себя 
еще какое-то время, конечно. Говорит, 
виноват сам.
— Когда чувствую себя в хорошей форме, 

наверное, горячность какая-то подводит. Здесь 
досадную ошибку допустил. Был готов хорошо, 
обидно. Варлам Липартелиани в схватке ничего 
вообще не сделал, я за него и за себя боролся. 
Одиннадцать раз мы уже встречались (грузин 
тоже перешел после Олимпийских игр в новую 
категорию), 7:4 в мою пользу пока. Липартелиани 
тактически меня переиграл, полностью отдал 
инициативу, я, можно сказать, сделал схватку за 
двоих. Есть чувство досады: это его стояние, не-
желание идти в борьбу — не по-мужски как-то. Но 
это моя ошибка опять же, он сделал все что мог, 
чтобы выиграть. Все остальные схватки в Буда-
пеште я выиграл иппоном, поэтому обидно: был 
хорошо готов. Все время с медалями — это тоже 
хорошо. Конечно, обидно снова не дотянуться до 
победы на чемпионате мира, но обиднее, когда 
дважды проигрываешь Олимпийские игры, будучи 
фаворитом. Седьмой чемпионат мира, пятая 
медаль, чуть-чуть мне не хватает до «золота». 
Чего именно? Скорее, удачи. Я всегда стараюсь 
выкладываться полностью.

А в схватке за третье место Кирилл Денисов 
досрочно победил голландца Майкла Корре-
ла. И сделал это весьма быстро и убедительно. 
Обнимая победителя, Майкл сказал: опять ты 
победил, второй раз! Кирилл уже встречался с 
ним на чемпионате Европы.

— Я ему ответил просто: ничего, у нас еще 
много встреч впереди. Хорошо, когда люди имен-
но так относятся друг к другу на татами, так и 
должно быть.

В это время за спиной Кирилла в смешанной 
зоне появился японец с «типичной» японской 
фамилией Вольф и «типичным» же именем Аарон. 
Теперь — на целый год действующий чемпи-
он мира, с которым Кирилл еще не боролся, но 
«хотелось бы».

— Хороший парень, — прокомментировал 
Денисов. — Вольфу 21 год всего, конечно, нацелен 
на Олимпийские игры. И еще у японцев есть один 
молодой парень, 18-летний. Хорошее поколение 
растет — в категориях 66, 73 чемпионы мира, вот 
и 100 кг тоже не подарок соперникам. Тем более в 
Токио будут Игры, они готовятся. Победу Вольфа 
можно было ожидать, он очень сильный физиче-
ски, гоняет вес примерно со 110 кг. А поскольку 
наполовину американец, его борьба — пример 
хорошего соединения японской техники и инди-
видуальности. Нам этого не хватает, у нас очень 
часто стремятся к индивидуальности, забывая 
о японских корнях. 

На пути к бронзовой медали чемпионата 
мира Денисову пришлось лишить дальнейшей 
борьбы и коллегу по сборной Казбека Занкишие-
ва. А Казбек в первой схватке выиграл у япон-
ца Рюносукэ Хаге — чемпиона мира 2015 года 
и бронзового призера Рио, победил кубинца 
Энди Гранду, но за выход в полуфинал проиграл 
азербайджанцу Эльхану Маммадову. А в утеши-
тельном турнире Денисов выиграл у Занкишиева 
право продолжить борьбу за медаль. 

— Да, пришлось выбивать своего. Это самая 
сложная схватка Будапешта, был бы полуфинал 
— просто разыграли бы, кто в финал, а кто за 
третье место. А тут последний шанс у товарища 
забираешь. У нас очень дружная команда, но 

— пришлось. Сами виноваты: что я мог выиграть, 
что он, вот и встретились бы в полуфинале. Ис-
ключительно наши ошибки помешали. За них 
мы и заплатили.

В тот момент, когда Кирилл Денисов давал 
интервью, через коридор, на разминочном татами, 
смешанная сборная России готовилась к послед-
нему дню соревнований, командному турниру 
«стенка на стенку». На тренировке находились все 
тренеры сборной России во главе с Эцио Гамбой. 
Гамба общается со спортсменами на русском 
языке. Все всё понимают, хотя иногда и веселятся. 
А часто подбрасывают генеральному менеджеру 
и народные выражения. Например, «пацан сказал, 
пацан сделал!». Как раз для Гамбы.

— Я детский клуб создал после Игр, хотим 
сделать настоящую школу, в тренировках ис-
пользуем концепцию подготовки Эцио Гамбы, 
— с видимым удовольствием рассказал Кирилл. 
— Клуб называется «Ichiban». Мы решили взять 
за основу классическое японское дзюдо, и не 
только структуру самих тренировок, но и духовную 
составляющую. Когда приезжаю после сборов, 
всегда сам прихожу тренировать. Молодые тре-
неры сейчас ездят на все семинары Гамбы, чтобы 
им не пришлось, как многим ветеранам, выковы-
ривать информацию откуда-то по крупицам. Надо 
в детей сразу закладывать правильные знания. У 
нас 250 детей, это мало пока, но мы будем расти. 
Сейчас у нас три отделения, пошли от того, чтобы 
развивать школу в спальных районах. Находим 
людей, которые хотят помогать, у нас один зал 
вообще находится в торговом центре. Потом, если 
будет возможность, хочется сделать большой зал, 
чтобы ребята 12–14 лет могли уже вместе трени-
роваться. Хочется не просто что-то, а благое дело 
сделать. Хотя у нас и платные занятия, три раза 
в неделю, 1,5 тысячи рублей в месяц, но все же 
это не коммерческий проект. Мы стараемся са-
моокупаться, ни от кого не зависеть, и это стимул 
именно для нас. Когда знаешь, что государство 
даст деньги, начинаешь в носу ковырять. Видел 
это много раз на чужих примерах.

Денисов шутит пока, но у него серьезные 
планы на Олимпийские игры-2032. Личные. 

— У нас очень много материалов, есть 
видео, семинары. Когда возникают вопросы в 
подготовке детей, я пользуюсь, конечно, своим 
положением, спрашиваю что-то у Эцио Гамбы, 
у наших итальянцев, которые занимаются физ-
подготовкой. Ведь огромный плюс ко всем до-
стоинствам генерального менеджера — он не 
только сборную хочет привести к победам, но и 
чтобы дзюдо в стране развивалось, на местах. 
То, что в 2009 году его пригласили на работу в 
Россию, — подарок не только для сборной, для 
всей страны. Потому что Эцио огромную работу 
проводит среди юношей, юниоров. А когда наша 
школа дебютирует на стартах? К Играм-2032 
ждите. У нас для группы 4–7 лет три занятия в 
неделю, но это гимнастика, подвижные игры и 
потом подготовка к дзюдо. Правда, некоторые 
родители приходят с 4-летними и говорят сразу: 
ну, когда же соревнования? Кстати, это проблема, 
им говорят: надо подождать, соревнования через 
год. Они скучнеют: а в другом месте — уже через 
неделю, и уходят туда. Представляю, какой это 
стресс для ребенка, который проигрывает через 
неделю после прихода в дзюдо... Все надо делать 
грамотно, тем более с детьми. 

…А в основном зале заканчивал в этот мо-
мент свой путь в супертяжелом весе к восьмой 
подряд личной золотой медали чемпионата мира 
двукратный олимпийский чемпион француз Тедди 
Ринер. Путь 28-летнего уникума был в этот раз не 
так чтобы и легок: в полуфинале рвался к победе 
грузин Гурам Тушишвили, а в финале бразилец 
Давида Мур дождался иппона от Тедди Ринера 
лишь в «голден скор». Зал, который в этот день был 
заполнен полностью, ревел от восторга. Ринера 
облепили стаи детей и толпы взрослых, бурлящих 
не меньшим обожанием. На этой благостной 
для спорта картине — кумир и счастье трибун 
— личный турнир чемпионата мира в Будапеште 
и закончился.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Будапешт.

Сергей Сейранов:  
«Я перфекционист, мне как 
руководителю стыдно»
Глава Российского студенческого 

спортивного союза подвел для 
«МК» итоги Универсиады

XXIX Летняя универ-
сиада прошла в китай-
ском Тайбэе с 19 по 30 
августа. 271 комплект 
медалей был разыгран 
наград в 21 виде спор-
та, в соревнованиях 
приняло участие почти 
8 тысяч спортсменов 
из 144 стран. Прези-
дент РССС (Россий-
ского студенческого 
спортивного союза) 
Сергей Сейранов по-
считал итоги высту-
пления сборной России 
неутешительными.

Напомним, что наши спортсмены-студенты 
завоевали в Тайвани 94 медали — 25 золотых, 31 
серебряную и 38 бронзовых. И в итоге заняли лишь 
4-е место в виртуальном общем зачете.

— По моим ощущениям, это неудачное вы-
ступление, — признался «МК» президент РССС 
Сергей Сейранов. — Да, всегда и всему можно 
найти оправдания. Но мне лично как руководителю 
стыдно. Это для меня была уже 13-я Универсиада 
как для главы делегации. И при этом ниже вто-
рого места по золотым медалям мы никогда не 
опускались. Хотя по общему количеству наград 
все равно были первыми.

Но отмечу, что по вложенным силам — физи-
ческим, душевным, эмоциональным — это самая 
тяжелая Универсиада. И упрекнуть я никого ни в 
чем не могу, все — и тренеры, и спортсмены, и вра-
чи, и массажисты — работали с полной отдачей. 
Другое дело, что с тем составом, какой прислали 
баскетболисты, у мужчин уж точно нельзя было ни 
на что рассчитывать. Но это уже вопрос отношения 
к соревнованиям Российской федерации баскет-
бола (РФБ). А вообще я перфекционист по натуре 
— и потому всегда стремлюсь к максимуму!

— Уважаю вашу позицию, но все же поспорю: 
на предыдущих Универсиадах много медалей при-
носили нам легкоатлеты, а теперь пришлось обой-
тись без них — санкции позволяли им в лучшем 
случае выступить как нейтральным спортсменам, 
но и до этого не дошло...

— Даже без легкой атлетики мы сильны. И 
должны попадать в первую тройку. Только тут 
еще вот какой фактор вмешался: китайцы из-за 
спорного статуса Тайбэя прислали далеко не 
всех сильнейших, разве что в ушу они взяли свои 
медали. Получилось, что те награды, которые они 
забирают, ушли как раз тем, кто опередил нас в 
командном зачете: Японии, Республике Корея и 
хозяевам. Да, может быть, и мы бы взяли меньше 
в прыжках в воду (сейчас 4 «золота»), но, думаю, 
ненамного... 

— Япония и Южная Корея, так понимаю, вы-
ступили во многих видах первыми составами 
национальных сборных?

— Да, то, в чем нас всегда упрекали. И, на 
мой взгляд, абсолютно незаслуженно. Если спор-
тсмен является студентом — почему ему не вы-
ступить на Универсиаде? Или же на армейских 
играх или полицейских не профессиональные 
атлеты бьются? Те же японцы на Универсиаде-2017 
обкатывали состав к Олимпийским играм-2020, 
которые пройдут в Токио.

Япония на Тайване взяла 101 награду (37 зо-
лотых, 27 серебряных, 37 бронзовых), Республика 
Корея — 82 (30–22–30), Китайский Тайбэй — 90 
(26–34–30).

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

СПОРТ

Дзюдоист Денисов: от «бронзы» Будапешта до... Игр-2032
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Худрук «Ленкома» — о власти, об Иване Грозном, Уильяме 
Шекспире и Кирилле Серебренникове

— События недели, предшествующие от-
крытию нашего 91-го сезона, были достаточно 
тревожными и драматичными для всего теа-
трального сообщества. И я даже вывел некую 
короткую формулу: «Гоголь-центр» как зеркало 
нашей действительности».

— Можно попросить вас развернуть эту 
формулу?

— Прежде всего это очень высокий элемент 
непредсказуемости. Например, несмотря на то 
что наш президент поймал щуку, я до сих пор 
не могу понять: будет он баллотироваться или 
нет? Или внезапное задержание руководителя 
«Гоголь-центра»… У нас в «Ленкоме» сейчас тоже 
осуществляется проверка — аудит, но она не 
начиналась со штурма: не появились люди в 
черном с автоматическим оружием, не запирали 
двери, не забирали мобильные телефоны… Все 
делается как-то спокойно и уравновешенно: 
два-три человека изучают документы, в том 
числе подписанные мною, а потом дают свои 
заключения, которые носят мирный характер, 
и это пока не превращается в чрезвычайное 
происшествие.

Все слова в защиту Кирилла Серебреннико-
ва, какие мог, я сказал и подписал дополнитель-
но поручительство, что он не скроется, не будет 
прятаться от следственных органов. Под этим 
подразумевается наша коллективная просьба 
дать ему возможность работать в театре. Но 
все-таки есть некоторая нервозность, связанная 
с нашей генетической памятью. И я сам отно-
шусь к тем людям, которые помнят печальные 
страницы в развитии нашей культуры, да и мо-
лодое поколение, что интересуется историей, 
знает, что такое «Сумбур вместо музыки», знает 
о зловещей фигуре Жданова и связанном с ним 
ударе неслыханной жестокости по отношению 
к Зощенко и Ахматовой. И хотя нашлись люди, 
которые стали помогать писателю и велико-
му поэту, когда их лишили полностью всяких 
заработков, тем не менее эти печальные со-
бытия резко врезались в память. Поэтому есть 
в обществе некоторый перепуг в связи с делом 
«Гоголь-центра». 

— А что лично вы об этом думаете?
— Поскольку режиссерская профессия 

связана с тем, что нужно доискиваться до вся-
ких мелочей и вещей, которые следует проана-
лизировать, я думаю, Кирилл Серебренников 
слишком переоценил своих покровителей на-
верху. А там, наверху, происходит тоже непред-
сказуемая динамика, и мы не знаем, кто там 
поднимается ввысь, кто опускается и что вообще 
происходит.

Но кроме печальных событий, о которых я 
упомянул, нам есть о чем подумать: например, 
установка в Орле монумента в честь Ивана Гроз-
ного. Садистический царь, изувер, тиран… Все 
дореволюционные историки не отнесли его к тем 
личностям, в которых можно усмотреть положи-
тельные и серьезные черты, повлиявшие на нашу 
историю. Тем не менее на открытие монумента в 
Орел слетелись все ведущие идеологи нашего 
времени — байкер Хирург, режиссер Кургинян, 
еще кто-то, но самым интересным стало заяв-
ление губернатора Орловской области, что не 
убивал Иван Грозный сына — тот захворал, и 
царь повез его в Петербург, который, правда, к 
тому времени еще не был основан. Это, конечно, 
отвлечение от темы нашей беседы, но театр наш 
каким-то образом все-таки связан с тем, что 
происходит в жизни, в обществе. 

— Открывая 91-й сезон «Ленкома», вы об 
этом будете говорить на сборе труппы?

— Скажу о тех радостях и огорчениях, кото-
рые были в предыдущем сезоне. Об успешных 
гастролях в Германии, Санкт-Петербурге и Ека-
теринбурге. Были выпущены спектакли («День 
опричника» и «Странный народ эти взрослые». 
— М.Р.). И есть еще один спектакль, который 
косвенно связан с «Ленкомом», я имею в виду 
«Аудиенцию» в Театре Наций, в постановке Глеба 
Панфилова, с Инной Чуриковой в главной роли 
— актрисой, которая должна играть только то, 
что она хочет, она имеет на это право. Правда, 
мы рассчитывали, что этот спектакль выйдет 
у нас, но наши продюсеры столкнулись с за-
предельными цифрами (декорации, которые 
нужно было приобрести в Англии, костюмы). В 
итоге премьера состоялась в Театре Наций. 

— Но это вчера, а что произойдет завтра 
в «Ленкоме»?

— 13 сентября состоится официальная пре-
мьера режиссера Павла Сафонова «Сны госпо-
дина де Мольера» по пьесе «Кабала святош». Ну 
а дальше будет моя работа, связанная с Шек-
спиром. Я очень долго от этого имени уклонял-
ся, помня слова бывшего директора Большого 
театра, когда тот предлагал мне поставить оперу. 
«Для биографии», — сказал он, и тогда я нашел 
прекрасный повод, чтобы потянуть время, при-
знался, что изучаю партитуры Верди, рассматри-
ваю их на предмет доработки и сокращений… Но 
теперь будет все-таки Шекспир — такая вольная 
фантазия на тему шекспировских трагедий и 
комедий. Будет называться «Фальстаф и его 
друг принц Уэльский». В роли Фальстафа, есте-
ственно, Сергей Степанченко.

— Конкурентов по весу и попаданию в 
физический образ у артиста Степанченко в 
вашем театре нет. 

— Нет, конечно. А принцем будет Дмитрий 
Певцов. Ну а после, надеюсь, к постановке 

приступит Александр Морфов, и мы надеемся, 
что свое слово он сдержит. Я в этом особенно 
заинтересован, потому что ему верят артисты, 
его любят, понимают, его спектакль по рома-
ну «Пролетая над гнездом кукушки» давно с 
успехом идет в репертуаре. Мне показалось по 
его глазам, что он еще окончательно не выбрал 
названия, но произнес нам: «Франкенштейн». 
Мы вздрогнули от неожиданности, но все-таки 
с удивлением и надеждой будем ждать, когда 
он начнет работать.

— Поскольку известно, что вы не выпу-
стите спектакль, пока драматургию хоро-
шенько не отредактируете под себя, то боюсь 
предположить, что станет с Шекспиром…

— Он, конечно, пострадает. Но больше 
всего я боюсь не вас, а Алексея Бартошевича, 
главного шекспироведа. Но вы знаете, когда-то 
Товстоногов сказал (и Басилашвили это под-
твердил), что он побоялся Шекспира в связи с его 
архаичностью, тяжеловесностью, ну и обилием 
действующих лиц. Вот вы, например, не ответите 
мне на вопрос: какая разница между Гедегилом 
и Глендовером?

— Надо бы подумать, но вряд ли.
— И вот, честно скажу, я тоже. Это же му-

равейник, и я не понимаю, как в театре «Глобус» 
все эти артисты помещались, как оплачивалась 
их работа. Написать приказ о распределении 
ролей — это для меня большая задача, пото-
му что людей надо сгруппировать в сторонни-
ков одного принца, другого — там два брата. 
И тут совершенно неожиданно возникла тема 
перерождения, можно сказать, тема фашизма, 
экстремизма, когда человек постепенно при-
обретает качества, которые его не украшают. 
Размышляя по этому поводу, я понял, что даже 
такая культурная нация, как Германия, в свое 
время прельстилась Адольфом Гитлером… У него 
были качества, которые импонировали толпе, 
возможно, и непросвещенной, но Германия была 
парализована. И вот на примере принца Генриха 
Уэльского мне хочется попробовать нащупать 
перерождение из обыкновенного солдата, каким 
был Гитлер, в фанатика, в общем, морального 
урода, вставшего во главе великой нации.

— Прекрасная тема! Но у нас пока нет 
фашизма… 

— У нас фашизма нет, у нас совершенно 
другая ситуация, но… Могут из этого самого 
памятника Ивану Грозному вырасти некие слои, 
смогут опоясать общество… Может быть, это не 
будет называться фашизмом, может, появится 
какой-то более мягкий вариант, как у Муссолини, 
но опасность такая есть. В наше сложное, не-
предсказуемое время с этим надо бороться.

— Не менее актуальная тема — художник 
и власть. Вопрос: художнику нужно иметь 
покровителей? 

— Опасно, во всяком случае, в наше время. 
Может быть, я сейчас не слишком искренен, но 
я бы не хотел иметь какого-то покровителя на 
самом-самом верху. Как мне сказал один ува-
жаемый человек: «Там, наверху, штормит очень». 
И если целиком и полностью связаться, то это 
может до добра не довести. 

— Но у вашего театра всегда были покро-
вители от верховной власти: Борис Ельцин, 
Юрий Лужков… Да и у вас лично — большое 
количество государственных наград. Вы не 
опасались? 

— Нет, знаете, не опасался. В период Ель-
цина я чувствовал с его стороны некую под-
держку, он дарил автомобили коллективу и был 
расположен. И Лужков многое сделал для нас. 
Это была такая социальная поддержка, и ни Ель-
цин, ни Лужков не вмешивались в нашу работу, 
творческую деятельность, — просто помогали 
людям, например, получать квартиры. Но все 
меняется, приходит новое время, и оно иногда 
отличается от того, что было прежде. Но если 
говорить о Кирилле Серебренникове, то с его 
стороны, как мне кажется, была допущена не-
которая неосторожность. Хотя он замечатель-
ный режиссер, и я одним из первых оценил его 
«Пластилин». Казалось бы, все было безоблачно 
и прекрасно, но наступила сложность, которую 
ему надо пережить. И я от всей души желаю, 
чтобы этот период в его жизни и творчестве 
прошел и благополучно закончился.

— Вопрос последний: не о звездах «Лен-
кома», а о молодых актерах, адвокатом ко-
торых хочу выступить. Практически во всех 
крупных театрах ежегодно принимаются в 
труппу молодые актеры, а спектакли ставят-
ся только на звезд. Какой шанс при рыночной 
экономике (публика несет деньги только на 
имена, реже — на названия) у сильных моло-
дых актеров прорваться? Как в свое время 
прорвались Караченцов, Абдулов, Певцов, 
Лазарев, Шагин… 

— Знаете, здесь нужно стечение обстоя-
тельств. Как говорила Екатерина II: «Попасть в 
случай». Что это значит? Это в нужный момент 
и в нужное время проявить вовремя сноровку, 
обаяние, талант. И чтобы была возможность с 
чистым сердцем получить какую-то роль. Вот 
сейчас у нас поднимается, с моей точки зрения, 
такой человек — Амельченко Максим Николаевич, 
вот на него я возлагаю надежды. Но не могу вам 
сказать, что у нас есть группа в 12 человек, ко-
торая может играть Гамлетов. Кто-то же должен 
и Фортинбрасов играть.

Марина РАЙКИНА. 

В понедельник популярный московский театр «Ленком» открыл свой 91-й 
сезон. А накануне его художественный руководитель и идеолог Марк 
Захаров дал интервью обозревателю «МК».

“Московский коМсоМолец”    
4 сентября 2017 года 
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ТУРНИР ДНЯ
НА КОРТАХ НЬЮ-ЙОРКА 
РОССИЯНКИ СОШЛИСЬ  
С ЛАТВИЙКАМИ

71 минута — и дело сделано. Дарья 
Касаткина заставляет покинуть US open 
уже признанную всем теннисным миром 
Алену Остапенко, чемпионку, между про-
чим, июньского «Ролан Гаррос» в Пари-
же. И счет однозначный — 6:3, 6:2. Что 
произошло, если латвийской 20-летней 
диве даже измеряли кровяное давле-
ние в перерыве? Позднее выяснилось: 
девушка не в порядке, лечится антибио-
тиками (вполне легально) от простуд-
ного заболевания. Как бы там ни было, 
это первый выход Даши в 1/8 финала 
турнира Большого шлема. А вот Марии 
Шараповой (на фото) для не рекордного, 
но очень важного для нее на сегодня 
выхода в аналогичную стадию турни-
ра нужно было вечером в воскресенье 
переиграть еще одну представительницу 
Латвии, восходящую звезду мирового 
тенниса и подругу Остапенко Анастасию 
Севастову.

Увы, без потерь не обошлось: Елена 
Веснина не справилась с американкой 
Мэдисон Киз. Причем начало было таким 
обнадеживающим — 6:2. Дальше пово-
рот на 180 градусов — 4:6 и 1:6. Похоже 
на чисто тактический просчет Лены...

БИТВА НЕБОСКРЕБОВ
Российское вторжение в Ufc можно уви-

деть не так часто, но пока не происходит об-
ратного и ведущая организация не спешит 
проводить турнир в нашей стране, было просто 
невозможно упустить шанс насладиться «эвен-
том» в Роттердаме. В нем дрались сразу пятеро 
бойцов из России. Результат феноменальный 
— пять побед. Главную одержал Александр 
Волков, нокаутировавший Стефана Штруве.

Это шоу обязано было состояться: бойцы 
суммарно переваливали за 4 метра ростом и 
всегда показывали яркие поединки. Оставалось 
надеяться, что простуда не доставит Саше 
больших проблем.

В одном из разменов в первом же раунде у 
Волкова появилась сильная «сечка» под левым 
глазом, но он успел забрать пятиминутку и во 
втором отрезке не позволил голландцу усугу-
бить свое положение. Напротив, скорее Штруве 
был ближе к большим неприятностям. 

Поединок был очень близкий, но в тре-
тьем раунде суммарные попадания «Драго» 
дали свои плоды, и Стефан начал пропускать 
все чаще и чаще. Это продолжалось вплоть до 
очередной комбинации Саши, после которой 
рефери пришлось вмешаться — третья победа 
Волкова в Ufc и практически гарантированная 
встреча с кем-то из первой пятерки. 

Не исключено, что с Фрэнсисом Нганну — а 
там и титул не за горами. ap

МАРК ЗАХАРОВ: 
«ТАМ, НАВЕРХУ, ШТОРМИТ»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бейонсе (1981), исполнительница в стиле R&B, 
актриса, танцовщица
Евгения Глушенко (1952), актриса Малого теа-
тра, народная артистка России
Риши Капур (1952), киноактер («Бобби»)
Д ж ульет то К ьеза  (1940), писатель, 
журналист
Денис Лактионов (1977), футболист, тренер
Георгий Маргвелашвили (1969), президент 
Грузии
Анатолий Куликов (1946), политик, министр 
внутренних дел РФ (1995–1998)
Нина Ургант (1929), актриса театра и кино, на-
родная артистка РСФСР

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 6…8°, днем 17…19°. 
Переменная облачность, без осадков, ветер 
северо-восточный, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 5.38, заход Солнца — 19.18, долгота дня — 
13.40. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

Д е н ь с п е ц и а л и с т а п о я д е р н о м у 
обеспечению.
Международный день тхэквондо.
1882 г. — в Нью-Йорке Томас Эдисон включил 

первое в мире коммерческое электрическое 
освещение (всего насчитывалось 85 платных 
клиентов).
1937 г. — Лига Наций одобрила проект создания 
еврейского и арабского государств.
1947 г. — в Авиньоне открылся первый 

театральный фестиваль. Его организатором 
был Жан Вилар.
1987 г. — в Москве завершился суд над Матиасом 
Рустом. Пилот — нарушитель границы — был 
приговорен к 4 годам исправительных работ. 
Через год он был освобожден.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

— Дети, завтра каждый приносит банку 
краски, малярную кисточку, рулон обо-
ев и хозяйственный клей — поедем про-
ходить практику на моей новой даче.
— Андрей Петрович, а вы точно учитель 
труда?

Предприимчивая учительница прогуля-
ла 1 сентября и заработала на продаже 
цветов годовую зарплату в школе.

Вчера я видел г уляющих по полю 
миллионеров.
Господа, ну почему же сразу гольф?! Это 
сборная России по футболу.

Летом купил путевку в Крым, но по старой 
привычке улетел в Турцию.

С сентября лето для россиян продолжа-
ется только за большие деньги.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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кРОссВОРД ФЕстИВалЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барин, изводивший кре-
стьян своими прихотями. 4. Рыцарь в средне-
вековой Испании. 10. Музыкальный инструмент 
Ванессы Мэй. 11. Маленькая круглая шапочка на 
голове еврея. 13. Сюрпризы от аиста и находки 
в капусте. 14. Удушливый туман, смешанный с 
дымом и копотью. 15. Бикини, в котором краса-
вица дефилирует по пляжу. 16. «Язвительный 
дикобраз» из Австралии. 18. Вера в великую 
силу науки. 20. Счет предстоящего матча из уст 
ТВ-экспертов. 22. Солдат, затянувший строе-
вой «шлягер». 23. Дешевое обезболивающее 
для пациентов в бесплатной стоматологии. 24. 
Стеклянный вход в Лувр. 27. И дворянство, и 
духовенство. 30. Поэтизированное название 
монастыря. 32. Безмоторный летательный ап-
парат тяжелее воздуха. 34. Специалист в самой 
короткой азбуке. 35. Прощальное застолье, что 
устроил уезжающий в дальние края приятель. 
36. «Депеша», переданная по телефону. 38. 
Лучшая пора для лыжных прогулок. 39. Смерч, 
которого боятся в Америке. 40. Физик для лири-
ка. 41. Головоломка из русского фольклора. 42. 
Крупная дробь для охотничьего ружья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мотогонки на гаревых 
треках. 2. Запасная «пара глаз» с дужками. 3. 
Моллюск, таскающий на себе свой домик. 5. 
Оценка, которую опять принес домой герой 
знаменитой картины Решетникова. 6. Каюта 
высшего класса. 7. Японское искусство из-
готовления  бумажных журавликов. 8. Незам-
кнутая кривая в математике. 9. Примерный 
муж, которого упрекнуть не в чем. 10. Боб на 
голове модной красавицы. 12. Чрезмерные 
претензии честолюбивой карьеристки. 17. Пре-
тензия клиента по качеству продукции. 19. Свое 
видение пьесы режиссером. 20. Современный 
«потомок» клавесина. 21. Сожаление о чужом 
благе. 25. Сердечный недуг, от которого убе-
гают трусцой. 26. Художник, создающий муль-
тфильмы. 27. Отважный паренек, не знающий 
страха. 28. Отдельная особь человека. 29. 
Торжественный финал гала-концерта. 31. Ис-
пепеляющая любовь. 33. Ключик, где путники 
утоляют жажду. 34. Щербина на лице дурнушки. 
37. Сельскохозяйственный «прототип» лосиных 
рогов. 38. «Дождевик» с куполом, спицами и 
ручкой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Скептик. 10. Склянка. 11. Оболтус. 13. Дева. 14. Кума. 15. 
Зимородок. 16. Неряха. 18. Акцент. 20. Клеенка. 22. Скатерть. 23. Коррозия. 24. Анархист. 
27. Алгоритм. 30. Аферист. 32. Уловка. 34. Шматок. 35. Поросенок. 36. Сноб. 38. Ваза. 39. 
Городок. 40. Триллер. 41. Трущоба. 42. Уклейка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Впадина. 2. Утка. 3. Кляуза. 5. Калька. 6. Паук. 7. Куранты. 8. Баловень. 9. 
Пособник. 10. Сварщик. 12. Сумерки. 17. Халтурщик. 19. Килограмм. 20. Коррида. 21. Агрегат. 
25. Носорог. 26. Трещотка. 27. Алименты. 28. Тротуар. 29. Курсант. 31. Складка. 33. Апломб. 
34. Шкалик. 37. Борщ. 38. Вече.

«Не будь меня в 1917 году в Петербурге, 
— записывал Лев Троцкий в дневнике, уже на-
ходясь в изгнании, — Октябрьская революция 
произошла бы — при условии наличности и 
руководства Ленина. Если б в Петербурге не 
было ни Ленина, ни меня, не было бы и Октябрь-
ской революции: руководство большевистской 
партии помешало бы ей совершиться. В этом 
для меня нет ни малейшего сомнения».

Сегодня историки подтвердят: Троцкий 
— при всем своем самомнении — не преу-
величивал собственные заслуги. 25 октября 
большевики взяли власть в столице под ру-
ководством председателя Петроградского 
совета рабочих и солдатских депутатов Льва 
Давидовича Троцкого. 

«ЛЕНИНСКАЯ ДУБИНКА»
В семнадцатом году имена Ленина и Троц-

кого звучали вместе. И враги, и друзья называли 
их вождями революции. Из всех большевиков 
только они двое обладали качествами, необ-
ходимыми для того, чтобы взять власть и не 
уступить ее. 

«Бесспорно, Лев Троцкий, — писал вы-
дающийся философ Николай Бердяев, — стоит 
во всех отношениях многими головами выше 
других большевиков, если не считать Ленина. 
Ленин, конечно, крупнее и сильнее, он гла-
ва революции, но Троцкий более талантлив и 
блестящ».

Личные отношения Ленина и Троцкого 
складывались непросто. Троцкий был очень 
близок к Ленину в первые годы их участия в 
социал-демократическом движении, Льва Дави-
довича даже именовали «ленинской дубинкой». 
Потом Троцкий примкнул к меньшевикам, и их 
пути разошлись — до 1917 года.

В эмиграции они жестоко ссорились, в том 
числе из-за денег, которые добывались путем 
«экспроприаций», большей частью в резуль-
тате ограбления банков. Меньшевики были 
принципиальными противниками терактов и 
ограблений. Меньшевики оказались правы, 
потому что действия боевых групп, как и сле-
довало ожидать, выродились в обыкновенный 
бандитизм.

При этом социал-демократы выражались 
весьма недипломатично. В те годы это было 
привычным стилем в среде социал-демократов. 
Ленин в своих статьях и письмах ругался как 
ломовой извозчик. Троцкий не оставался в 
долгу.

В 1913 году Троцкий писал в частном пись-
ме: «Все здание ленинизма в настоящее время 
построено на лжи и фальсификации и несет в 
себе ядовитое начало собственного разложе-
ния. Каким-то бессмысленным наваждением 
кажется дрянная склока, которую разжигает 
мастер сих дел Ленин, этот профессиональный 
эксплуататор всякой отсталости в русском ра-
бочем движении». 

Но Ленин знал цену такой публицистике 
и легко менял гнев на милость, если недавний 
оппонент превращался в политического союз-
ника. Люди, которых он бранил, оставались его 
ближайшими соратниками и личными друзьями. 
Он все-таки был человеком ХIХ века. Он мог с 
легкостью рассуждать о необходимости рас-
стреливать тех, кого считал врагами советской 
власти, но споры и политические разногласия не 
считал поводом для вражды и репрессий.

Летом семнадцатого Троцкий присоеди-
нился к большевикам, считая, что прежние 
разногласия не имеют значения. Полностью 
поддержал Ленина, и дальше они шли вме-
сте. На заседании Петроградского комитета 
партии Ленин сказал, что отныне нет лучшего 
большевика, чем Троцкий. Эту речь Ленина до 
перестройки не публиковали — именно из-за 
слов о Троцком, который станет председателем 
Реввоенсовета республики, наркомом по во-
енным и морским делам.

«Троцкий в истории нашей партии явился 
несколько неожиданно и сразу с блеском, — так 
первый нарком просвещения Анатолий Луна-
чарский начинает свой очерк о председателе 
Реввоенсовета, написанный в 1919 году. — Я 
считаю Троцкого едва ли не самым крупным 
оратором нашего времени.

Эффектная наружность, красивая широкая 
жестикуляция, могучий ритм речи, громкий, со-
вершенно не устающий голос, замечательная 
складность, литературность фразы, богатство 
образов, жгучая ирония, парящий пафос, со-
вершенно исключительная, поистине железная 
по своей ясности логика — вот достоинства 
речи Троцкого... Я видел Троцкого говорящим по 
два с половиной — три часа перед совершенно 
безмолвной, стоящей притом же на ногах ау-
диторией, которая как зачарованная слушала 
этот огромный политический трактат».

Но Троцкий блистал не только на митингах. 
У него был организаторский дар, проявившийся 
еще в первую русскую революцию. В октябре 1905 
года председателем Петербургского совета ра-
бочих депутатов избрали адвоката-меньшевика 
Петра Хрусталева (настоящее имя — Георгий 
Носарь). «Роль Хрусталева-Носаря, — вспоминал 
художник Юрий Анненков, — была в той револю-
ции значительной, и его прозвали даже «вторым 
премьером». Но очень быстро в Петербургском 
совете главной фигурой стал Троцкий. Кто-то 
заметил в присутствии Ленина:

— Звезда Хрусталева закатывается, и сей-
час сильный человек в совете — Троцкий.

Ленин, который в работе совета участия не 
принимал, как будто омрачился на мгновенье, 
а потом сказал:

— Что ж, Троцкий заслужил это своей 
неустанной и яркой работой».

ЧТО ОН ДЕЛАЛ В АМЕРИКЕ?
После ареста Носаря-Хрусталева пред-

седателем Петросовета избрали Троцкого. 
Впрочем, скоро арестовали и самого Льва 
Давидовича. Ни допросы, ни камера его не 
испугали. На суде он вел себя очень смело. В 
1907 году его лишили всех гражданских прав 
и приговорили к вечному поселению в Сибири. 
По дороге Троцкий бежал. 

В Вене издавал газету «Правда». В Россию 
ее доставляли контрабандой. Потом жил в Па-
риже. Осенью 1916 года по настоянию царского 
министерства иностранных дел французские 
власти выслали его в Испанию. В Мадриде его 
сразу арестовали и посадили в тюрьму, а затем 
с женой и двумя детьми выслали в Соединен-
ные Штаты. 

Путешествие продолжалось семнадцать 
дней. В порту они подверглись бесцеремонному 
медицинскому осмотру: «На Наташе была вуаль. 
Врач, интересующий трахомой, заподозрил не-
ладное за вуалью, быстро приподнял ее и сде-
лал движение пальцами, чтоб приподнять веки… 
Наташа не протестовала, ничего не сказала, не 
отступила, она только удивилась, вопроситель-
но взглянула на врача, лицо ее занялось легким 
румянцем. Но грубоватый янки сразу опустил 
руки и виновато сделал шаг назад, — такое не-
отвратимое достоинство женственности было 
в ее лице, в ее взгляде, во всей ее фигуре… 
Помню, какое у меня было чувство гордости 
за Наташу, когда мы с парохода переходили по 
сходням на пристань Нью-Йорка».

На пирсе его встретили представители 
Общества по предоставлению убежища и по-
мощи иммигрантам. Поселили Троцкого на 
164-й улице, в квартире, за которую он платил 
восемнадцать долларов в месяц, с неслыхан-
ными в Европе удобствами: электричество, 
газовая плита, ванная, телефон, автоматиче-
ская подача продуктов наверх и такой же спуск 
мусора вниз. 

Некоторые авторы утверждают ныне, что 
Троцкий был агентом американцев и что рево-
люция творилась на американские деньги. Эта 
версия — для тех, кто вовсе ничего не знает. 
Троцкий не хотел ехать в США, его выслали за 
океан, потому что ни одна европейская страна в 
Первую мировую не соглашалась принять рус-
ского революционера. В Соединенных Штатах 
он пробыл всего два месяца. 

«Больше всего легенд существует, кажется, 
насчет моей жизни в Соединенных Штатах, — 
писал сам Троцкий. — Если собрать приписан-
ные мне газетами приключения, получилась 
бы, вероятно, гораздо более занимательная 
биография… Я писал статьи, редактировал 
газету и выступал на рабочих собраниях».

Троцкий успел поработать в Нью-Йоркской 
публичной библиотеке. Цифры роста амери-
канского экспорта за время войны поразили 
его. На митинге Троцкий говорил: 

— Европа разоряется. Америка обогаща-
ется. И, глядя с завистью на Нью-Йорк, я, еще 
не переставший чувствовать себя европейцем, 
с тревогой спрашиваю себя: выдержит ли Ев-
ропа? Не превратится ли она в кладбище? И не 
перенесется ли центр экономической и культур-
ной тяжести мира сюда, в Америку?

Американское общество мало интересо-
валось российскими делами. Когда пришли 
сообщения о Февральской революции, эми-
грантский Нью-Йорк пришел в волнение. Лев 
Давидович твердо говорил, что после Керенско-
го власть возьмет партия русского пролетариа-
та. Ему никто не верил. Он сразу заторопился в 
Россию. Но дорога оказалась долгой и трудной. 
В Канаде его сняли в парохода и посадили в 
лагерь для военнопленных. Временное пра-
вительство мечтало вечно держать Троцкого 
подальше от России, под охраной полиции. 
Но вмешался Петроградский совет. В конце 
апреля 1917 года его освободили и посадили 
на датский пароход, идущий в Европу. 

В революционный год Лев Давидович 
оказался одной из самых заметных фигур в 
бурлящем Петрограде. На VI съезде партии 
летом семнадцатого Троцкого приняли в пар-
тию большевиков и включили в ЦК. 3 сентября 
его избрали председателем Петроградского 
совета рабочих и солдатских депутатов. Он ста-
нет одним из главных руководителей Великой 
Октябрьской социалистической революции.

При этом он — самая мифологизированная 
фигура в нашей истории. Десятилетия работы 
сталинской пропагандистской машины не прош-
ли даром. Даже после крушения социалистиче-
ского режима, когда стала восстанавливаться 
реальная история страны, мало что изменилось. 
Кого угодно готовы и простить, даже тех, кто 
пролил море крови, только не Троцкого. Одни 
считают Троцкого злейшим врагом Ленина, 
революции и Советской власти, другие, напро-
тив, фанатиком-русофобом, вознамерившимся 
разрушить Россию во имя мировой революции. 
И для тех, и для других Лев Давидович — исто-
рический враг России, предводитель мирового 
еврейства или просто сам сатана. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Как русские евреи встретили револю-

цию и какую роль сыграли в ней?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря 
2016 года, 9 января, далее — в каждый по-
недельник, а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня 
2017 года.

Один из вождей русской революции  
превращен в воплощение зла.  

Но все, что ему приписывают, — миф

ктО такОй лЕВ тРОЦкИй?

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?
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■ «Оружие»
Лукошко с маслятами — выбираем правильный магазин 
для оружия.
Серьезный малыш — знакомьтесь: ружье Baby Bretton.
■ «Природа»
Наследники Сагайдая — охота с беркутом в Киргизии.
Мазаи и Мамаи —  голосуем за общенациональный 
пиетет к природе!
■ «Трофеи»
И меня посчитали... — о пользе учетов охотничьих видов 
животных.
Итальянская феерия — оружейная выставка со знаком 
качества.

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

НЕ пРОпустИ!
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Церемония вручения и награждения лауреатов 
VI московского фестиваля российского кино 
прошла в Доме кинематографистов. Вечер 
вели Лиза Арзамасова и Илья Васильев. Всего 
в конкурсной программе приняли участие 83 
участников, а в неконкурсной — 45. Показы 
проходили в кинотеатре «Шатер» на Поклон-
ной горе, Доме кино, киносквере Российского 
военно-исторического общества, сети кино-
театров «Московское кино».

Открыли церемонию президент фестиваля 
Евгений Герасимов и руководитель Департамента 
культуры Александр Кибовский.

«Самые достойные выйдут сегодня на эту 
сцену и получат свои заслуженные награды», — 
прокомментировал мероприятие Кибовский. — У 
нас в городе 688 кинозалов, проблемы, где по-
смотреть, нет, а вот проблема, что посмотреть, 
имеется». 

По итогам в основную конкурсную программу 
игрового полного метра вошло восемь фильмов. 
Также 15 фильмов были представлены в конкурсе 
документального кино, а 40 картин — в коротком 
метре. Для конкурса анимации было отобрано 
20 фильмов. 

Призов было много, и самых разнообраз-
ных. Так, например, приз за лучшее изображение 
Москвы от Московской городской думы получил 
фильм с запоминающимся названием «Систе-
ма работает» режиссера Ирины Семушкиной, а 
спецприз жюри за режиссерский дебют получил 
«Амун» Анара Аббасова.

Жюри конкурса полнометражных игровых 
фильмов под председательством Алексея Учи-
теля в составе Ильи Бачурина, Андрея Кравчука, 
Ольги Погодиной и Александра Талала объявило 
свои результаты. Как подчеркнул Алексей Учитель: 
«Так как моя фамилия Учитель, мы выставляли 
оценки». 

По решению жюри призовые места заняли: 
3-е место — Иван Шахназаров и его «Рок», 2-е — 
фильм режиссера Александра Ханта «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в дом инвалидов», а 1-е 
место вручили актеру, дебютировавшему в режис-
суре, Кириллу Плетневу и его картине «Жги». 

В конкурсе документального кино третье ме-
сто досталось Евгению Ховаеву с формулировкой 
«за виртуозное воплощение музыкальной темы» 
в фильме «Конкурс». Второе — Юлии Серьгиной 
и ее картине «Терапия», а первое заняла Дарья 
Блохина с «Озером». 

Спецприз от столичного Цеха деятелей куль-
туры вручили продюсеру ВГИК-Дебют Федору 
Попову.

А приз от Объединения административно-
технических инспекций города Москвы вручили 
председателю жюри полнометражных игровых 
фильмов Алексею Учителю. Кроме того, его по-
здравили с прошедшим днем рождения, пошу-
тили про запреты и депутатов, а сам именинник 
отметил, что никто не может запретить настоящее 
искусство. 

Также с 75-летним юбилеем поздравили 
кинорежиссера Владимира Грамматикова. А с 
пятилетием — Молодежный центр союза кине-
матографистов, вручили им памятные статуэтки 
«Будем жить». 

Фильмом закрытия стала новая картина 
Владимира Котта «Карп отмороженный» с Ма-
риной Нееловой и Алисой Фрейндлих в главных 
ролях.

Фестиваль «Будем жить» проводится с 2011 
года и поначалу представлял собой киносмотр 
работ молодых кинематографистов. С 2016 года 
он включил в себя картины полнометражные и 
короткометражные, анимационные и докумен-
тальные и стал одним из крупных кинофестивалей 
в России. В этом году «Будем жить» проходит 
с 27 августа. 4 сентября в Доме кино зрители 
смогут увидеть фильм «Добрый вечер» Федора 
Константиновича, 5-го — «Ложь или действие» 
Алексея Камынина, а 6-го «Герасима» Ростислава 
Мусаева. Закроется фестиваль 9 сентября — в 
рамках Дня города пройдут показы фильмов-
лауреатов в парках Москвы. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

VI московский 
кинофестиваль «Будем 
жить» подвел итоги

РЕЖИссЕР уЧИтЕлЬ тЕпЕРЬ стаВИт ОЦЕНкИ
Евгений Герасимов 
и Кирилл Плетнев.

Алексей 
Учитель.

ВЫгОДНаЯ пОДпИска На «мк» На 2018 гОД !
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/2
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
5 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у ТЦ «Седьмой континент»

6 и 7 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
напротив управы, на автостоянке
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО 
КИНО «БУДЕМ ЖИТЬ!»

4 — 6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА НА 30-Й МОСКОВСКОЙ  
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

6 сентября с 13.00 до 18.00
7–9 сентября с 10.00 до 18.00
10 сентября с 10.00 до 14.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал А, в зоне «СМИ» 
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